
Audre Lorde: «No seré una mujer libre mientras siga habiendo mujeres sometidas»
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 �Un informe de la Policía Local 
muestra cómo el número de acci-
dentes de tráfico roza ya los nive-
les prepandemia con zonas como 
Avenida del Cid o Ausiàs March li-
derando el ranking . P19

sondeo sym consulting

movilidad

Suben los accidentes: 10 
grandes vías aglutinan 
la mayoría de siniestros

8

10

8

ROSA PÉREZ GARIJO, CONSELLERA DE  
CALiDAD DEMoCRÁTiCA: “es  peligroso hacer 
creer que la igualdad efectiva es real”.  P30-31

VIU VALÈNCIA. No te pierdas el suplemento 
culutral con toda la información en el arran-
que de las fallas 2023.

Más de 300 personas se die-
ron cita el 8 de febrero en los 
IV Premios de El Periódico de 
Aquí en la ciudad de Valencia 
organizados por segunda vez 
en el Complejo Deportivo y 
Cultural La Petxina. Un recin-
to lleno hasta la bandera a pe-
sar de la intensa lluvia que ca-
yó durante el día. P20-27

Premios ePda

El PP roza la mayoría absoluta en Valencia
▶ las formaciones conservadoras sumarían un máximo de 19 concejales el 28m, frente a los 15 de psvp y compromís 

Éxito de los IV 
Premios de Valencia

 � Las previsiones del sector en llegadas de turistas para el presente ejercicio 
apuntan a que la capital llegará al máximo de la serie en número de pernocta-
ciones, después de haberse superado la cifra prepandemia de 290.000 pasa-
jeros en el mes de enero. P 14-5

Los grandes monumentos tiran del turismo 
a la espera de un 2023 con récord histórico
▶ l’oceanogràfic, el museo de las ciencias y el caixaforum fueron los espacios más 
visitados de la ciudad en 2022, seguidos del edificio de la lonja y el bioparc
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Pere Ferrer
PERIODISTA

E
n esta ocasión, salto de la 
política o de la economía, 
donde habitualmente me 
desenvuelvo, para lanzar un 

grito desesperado si me pongo en 
modo aficionado, ‘patidor’ y socio 
accionista, con más de 28 años inin-
terrumpidos, del Valencia CF.

Partimos de la base que nuestra ac-
tual Liga de Fútbol Profesional lleva 
ya varios años harto devaluada, con 
más de una decena de equipos com-
parsa y los dos de siempre repartién-
dose la saca, mientras para el resto 
solo quedan las migajas. Con una Fe-
deración que, si antes parecía el corti-
jo de un señor, ahora se asemeja más 
a un mercado de trileros.

Y si para colmo de males, los des-
tinos del Valencia CF están regidos 
por alguien a miles de kilómetros, 
que ni sabe, ni sabemos para qué 
quiere un club de fútbol… pues qué 
quieren que les diga, que así esta-
mos, en caída libre, aterrizados de 
lleno en el pozo, rebozados en el 
espeso fango de los puestos de des-
censo, sorprendidos como aquel se-
ñor hidalgo despojado de sus títulos 
y hacienda, arruinado y, de repen-
te, durmiendo a cielo raso. Así está 
el Valencia CF.

Y nosotros como sociedad y afi-
cionados, atontados o en estado de 
shock, no sé cómo describirlo. Y los 
políticos sin ideas ni recursos pa-

ra exigir responsabilidades ¿Y có-
mo hemos llegado a esta situación? 
¿Con qué derecho dejamos vender 
nuestro Club a intereses, mejor di-
cho, al desinterés de un extranjero?

Yo recuerdo nuestro paso por se-
gunda, fue un drama que duró un 
suspiro porque salimos reforzados 
equipo y aficionados. Fue como esa 
depresión que te conduce sin remi-
sión a los infiernos para resurgir pu-
ro, libre y sin ataduras.

Espero que ganen el próximo par-
tido, pero de lo contrario, si hay que 
perder y bajar para que el mal que 
viene de Singapur se estampe y es-
campe, al menos, la purga habrá he-
cho su efecto y habrá valido la pena.

watchmEn

vicente garcía nebot

 f Los IV Premios de El Periódi-
co de Aquí celebrados en La Pet-
xina fueron un éxito. Más de 300 
personas estuvieron presentes 
en esta cita, entre los que se en-
contraban representantes de 
todos los partidos políticos; así 
como miembros de diferentes 
entidades, asociaciones y em-
presas. Una cita que se consolida 
en la ciudad y que reconoce el 
trabajo que se realiza para hacer 
Valencia cada día más grande.

bien

mal

 f Los accidentes de tráfico 
vuelven a crecer en Valencia. 
La siniestralidad está al alza, 
aunque todavía no ha alcan-
zado los datos prepandemia. 
La Policía Local ha trasladado 
diferentes propuestas para re-
ducir la curva de incidentes, 
como ahora la eliminación de 
la secuencia ámbar en algunos 
semáforos. 

En caída libre

XarXes
seguidores del grupo

ftotal 83.000 f 16.000f 11.150

seguidores de @elperiodicodeaqui

yo recuerdo nuestro paso 
por segunda, fue un drama 
que duró un suspiro porque 
salimos reforzados equipo 
y aficionados; fue como esa 
depresión que te conduce 
sin remisión a los infiernos 
para resurgir puro, libre y sin 
ataduras”

‘
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El PP se consolida en Valencia, como confirman 
un año de encuestas de El Periódico de aquí

El Periódico de Aquí lleva un año realizan-
do encuestas mensuales sobre intención 
de voto en la ciudad de Valencia. Las últi-
mas confirman una tendencia que va a ser 
difícil que cambie a tres meses de las elec-
ciones municipales: el PP se consolida co-
mo primera fuerza y María José Catalá se 
aproxima a la alcaldía con paso firme. El 
trabajo minucioso de SyM Consulting mes 
a mes, en exclusiva para este medio de co-
municación, deja clara una tendencia, que 

va más allá de un sondeo en un momen-
to particular; con 14-15 concejales, el PP 
tiene a tiro la mayoría absoluta y, lo que 
es peor para la izquierda, podría incluso 
gobernar en solitario si empata o supera 
por un concejal la suma de Compromís y 
PSOE, sin necesidad de pactar con Vox.

Salvo que irrumpa un partido inde-
pendiente -sólo IDEACV en el apartado 
‘Otros’ se aproxima al 5%-, o alguna ca-
tástrofe en el seno del PP a última hora, 

la próxima alcaldesa de Valencia será 
muy probablemente María José Catalá.

En el lado de la izquierda, Compromís 
pierde casi 30.000 votos, tras caer en des-
gracia Mónica Oltra y el PSOE no consigue 
un revulsivo pese a la buena precampaña 
de su candidata, Sandra Gómez.

‘La alcaldesa. María José Catalá’, el es-
logan elegido en la precampaña por los 
populares del ‘cap i casal’, a un paso de 
cumplirse.
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V
alencia supura huerta. Aunque a veces 
parece que cueste encontrarla, existe, y 
por diferentes costados. En la zona sur se 
expande por la pedanía de La Punta, un 

remanso de paz –y en ciertos puntos, de abando-
no- pegado al centro comercial El Saler y que lle-
ga hasta La Fonteta, uno de los barrios más agra-
dables para residir.

Siguiendo en paralelo a la ronda hacia el sur, 
tenemos el parque de la Rambleta, con algu-
nos de esos huertos urbanos que proliferan y 
que alcanzan su apogeo en Benimaclet o jun-
to a Empalme, o en Nueva Malilla, o en San Isi-
dro. Al otro lado de las vías, hacia lo que en pa-
rada de metro se denominada Valencia Sud, 
se difumina la huerta de la ciudad entre al-

querías y solares que son nido de chatarrería 
pegados a caballones hortícolas, ya en el lin-
de con Picanya.

Si torcemos hacia el oeste pronto nos topare-
mos con la huerta de Campanar, quizás el tra-
mo más extenso de tierras de cultivo, que se 
alarga hasta la pedanía de Benimàmet. 

De seguir circunvalando, ya por Beniferri, 
rozamos Burjassot entre verde horteño pa-
ra continuar por las extensiones posteriores 
de Poble Nou, Borbotó, las inmediaciones del 
camino de Moncada, la parte trasera de San 
Miguel de los Reyes, la ermita de Vera y sus 
arrabales–limítrofe con Alboraya- para llegar 
al tramo costero y volver hacia Nazaret y La 
Punta. Y, si queremos salir de este dibujo, nos 

quedan Castellar, La Torre, el tramo albufere-
ño hacia Pinedo…

La tierra cultivada se mantiene en Valencia y se 
amplía con ese minifundismo llevado casi a su lí-
mite que constituyen los huertos urbanos, aque-
llos que nativos urbanitas siembran como afición, 
para autoconsumo o con el fin de rememorar a 
sus ancestros más rurales.

Por desgracia, toda esa ti
erra fértil, vallada en algunos casos para evitar 

robos, crece entre solares polvorientos y atiborra-
dos de escombros, como ocurre en Campanar. Lu-
gares que podrían destinarse a más huerta, a esa 
vivienda que tanta falta hace o a zonas de espar-
cimiento de diferentes tipos. La Valencia abando-
nada junto a la Valencia sembrada.

Héctor gonzález
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIóN PROFESIONAL DE PERIODISTAS VALENCIANOS · @hECTOGONz

PEnSat I fEt

La Valencia hortícola

E
staba yo hace un momento comién-
dome mi menú de mediodía, en man-
ga corta y con las gafas de sol, a punto 
de darme un golpe de calor porque fá-

cilmente estábamos rozando los 20 grados sin 
una mijita de aire. 

   —“Ya hace día de Fallas”, me dice una compañe-
ra de la redacción. 

— Si hiciera día de Fallas estaría conjurándose 
la tormenta perfecta, respondo. 

¡Qué maravilla esos días de Fallas! Esperando 
la mascletà en manga corta, el pañuelo fallero y 
la radler en la mano, bailando al son de los paso-
dobles en medio metro cuadrado y comiendo pi-
pas a casco porro. También esas comidas impro-
visadas en un banco, o incluso en el mismo suelo, 

con un bocadillo de un puesto ambulante, mien-
tras haces tiempo para hacer la ruta. 

¿Y el olor de la pólvora por todos lados? ¿Y el 
de los buñuelos y los churros en cada esquina? 
¡Qué gusto da cuando hace buen tiempo en Fallas! 

Ya casi no me acuerdo, porque hay que remon-
tarse a 2019 para recordar unas Fallas con sol. Llo-
vió en marzo del 22 y en septiembre del 21, tam-
bién en marzo del 21 pese a no haber Fallas, y en 
marzo del 20, esas Fallas interruptus. Recuerdo ver 
el agua caer en pleno confinamiento por el covid. 

¿habrá que llevar huevos a las monjas clarisas? 
Los primeros baticinios hablan de nubes y lluvia el 
16 y 18, pero aún queda mucho tiempo para que se 
arregle. Desde aquí lo imploro, que el cielo nos de 
una tregua y vuelvan los días de Fallas. 

dani navarro
CEO DE EL PERIóDICO DE AQUÍ · @MRMATTEU

Va DE bO!

Privilegios

S
oy de esas personas que, con cierta fre-
cuencia, hemos de trabajar en fin de se-
mana. La verdad es que levantarse un do-
mingo soleado, cuando en ya se empieza 

a respirar el ambiente fallero y la gente pasea, co-
rre, brinca o desayuna en un terraza tan ricamen-
te, da pereza. Y hasta rabia, lo confieso.

Pero hay que mirar más allá y no hacerse ma-
la sangre. En primer lugar, porque soy una de 
ess privilegiadas que tienen un trabajo estable 
que me permite llegar a fin de mes sin apretu-
ras. Y en segundo, y tal vez más importante, por-
que trabajo en algo que me gusta y que me satis-
face, que puede parecer lo mismo pero no lo es.

En estos tiempos, en cada vez sabemos de 
más gente que, pese a trabajar, no consiguen sa-
lir del círculo de la pobreza, ni pagar su facturas, 

ni dar a sus retoños lo que querrían darle, esto 
es un privilegio. Y eso es algo que no se puede 
perder de vista.

El puesto de trabajo es el lugar donde más 
horas de nuestra vida pasamos. Si excluimos el 
tiempo de dormir, pasamos más tiempo en nues-
tro lugar de trabajo que en nuestra propia casa. 
Y hacerlo a disgusto debe ser una tortura difícil 
de imaginar.

No puedo imaginarme cómo me sentiría si ca-
da día acometer mis obligaciones laborales supu-
siera una carga tan pesada que se conviertiera en 
tortura. Trabajos precarios, trabajos en condicio-
nes pésimas, inestablidad laboral y hasta situacio-
nes de explotación o de acoso son cosas que sufre 
mucha gente. Mucha más que lo que pensamos, 
algo que veo cada día en mi trabajo.

Por eso, cuando me toca trabajar en domin-
go, me recuerdo a mí misma que soy una privi-
legiada. 

Aunque también intento que eso no me impi-
da ponerme en la piel de todas las personas que 
no tienen esa suerte. 

A veces, sencillamente, por haber nacido en 
otro tiempo o en otro lugar donde no haya nin-
guna oportunidad. Algo que pasa especialmen-
te a las mujeres, aunque no nos sea exlusivo.

Así que hoy quería aprovechar esta ventanita 
al mundo para hacer una llamada a la reflexión 
y, sobre todo, a la empatía. Tener que trabajar 
cuando la mayoría de la gente descansa puede 
no ser agradable, pero no poder trabajar o ha-
cerlo en malas condiciones debe ser horrible. 
Y no está de más recordarlo.

susana gisbert grifo
FISCAL Y ESCRITORA · @GISB_SUS

tRIbuna abIERta

RIzanDO EL RIzO

Q
ué opina usted del proyecto 
de ley de igualdad jurídica en-
tre el hombre y la mujer? —pre-
guntó la periodista a una pareja 

de viandantes que debían de rondar, ella 
los cincuenta, él más mayor o más casti-
gado, tal vez.

—hombre, pues que no me gusta, el 
hombre no es lo mismo que la mujer —es-
petó trabándose la lengua el señor.

—¿Y usted? —dijo acercando el micro a 
la señora que escuchaba sonriente.

—Pues yo lo mismo. Que la mujer debe 
tener sus cosas y el hombre, las suyas. Pe-
ro no igualdad, siempre la mujer ha sido 
otra cosa. Parece que pisan el terreno a 
los hombres.

—¿Y a usted no le molesta tener que pe-
dir una licencia marital a su marido para 
abrir una cuenta o viajar?

—Pues no, porque yo creo que se debe 
de respetar al hombre en todo. Para eso 
se ha casado uno para respetarle. Él siem-
pre ha sido el cabeza de familia y eso tie-
ne que seguir siendo así.

hoy visionamos esta entrevista de 
RTVE a pie de calle en el 74 con cierto 
asombro: afortunadamente el porcenta-
je de la sociedad que se identifica con es-
tas palabras es bastante reducido.

Sin embargo, a las puertas de celebrar 
el día internacional de la mujer, no exis-
te un sentimiento común de reconoci-
miento al desarrollo de las féminas en pie 
de igualdad con los hombres. Ni siquie-
ra dentro del colectivo de las propias mu-
jeres. ¿Nos habremos pasado de rosca? 
Puede que este discurso ya no sea cohe-
rente en el contexto social en el que nos 
encontramos. O puede que para equipa-
rar los derechos de ambos sexos sea pres-
cindible compensar con privilegios a uno 
de ellos. hay que ver cómo las prisas, los 
extremos y un uso perverso del lenguaje 
pueden restar credibilidad a una buena 
intención. Y esto debería tenerlo presen-
te el vivaz Ministerio ¿Ministeria? ¿Minis-
terie? de Igualdad.

Me duelen las risas que 
provocan los marcos lega-
les engendrados desde el 
respeto a la diversidad y 
la libertad. Y duele per-

que es le que todes quere-
mes, ¿e ne? Felez dée de 

le mejer.

       felez dée   
de le mejer

verónica 
alarcón

COMUNICóLOGA Y DOCENTE

Día de fallas

a las puertas de celebrar el 
día internacional de la mujer, 
no existe un sentimiento 
común de reconocimiento 
al desarrollo de las féminas 
en pie de igualdad con los 
hombres”

‘
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‘La alcaldesa. María José Ca-
talá (PP)’. El eslogan que pue-
de verse estos días en vallas, 
marquesinas y autobuses de 
la EMT de la ciudad de Valen-
cia está más cerca de convre-
tirse en realidad. La nueva 
encuesta de SyM Consulting 
para el Grupo El Periódico de 
Aquí arroja un resultado de 
14-15 concejales para el Parti-
do Popular (la mayoría abso-
luta está en 17 ediles), mien-
tras que Compromís lograría 
entre 7 y 8 actas, el Partido So-
cialista 7 y Vox 4. En el apar-
tado de ‘Otros’, hay un 4’75% 
con IDEACV como principal 
partido en este apartado. Po-
demos/EU cae a un escueto 
2’2% (8.098 votos), mientras 
que Ciudadanos registra un 
absoluto desastre con 2.971 
votos y el 0’81%. habría 911 vo-
tos en blanco.

Con estos datos, el PP esta-
ría no sólo cerca de la mayo-
ría absoluta, sino también de 
gobernar en solitario en mi-
noría sin necesidad de pactar 

sondeo sym consulting

maría José catalá 
(PP) se acerca 
a la mayoría 
absoluta en 
Valencia con 
14/15 concejales

comparativa con el resultado de las elecciones municipales de 2019 y los distintos sondeos realizados hasta febrero de este año. /aNaGaUSaCH

▶ el bipartito actual formado por 
compromís-psoe cae a 14-15 ediles

▶ ‘otros’, con ideacv como principal, roza el 
5%, y ciudadanos se queda en menos de 3.000

 � p. t | valencia

con Vox, al igualar en conceja-
les a la suma de los dos parti-
dos de izquierda. Además, se 
da la circunstancia de que el 
concejal que baila entre el PP 
y Compromís se lo llevarían 
los popuares por una diferen-
cia de 5.493 votos. En caso de 
irrumpir otra fuerza política, 
el reparto de concejales cam-
biaría por completo, perdien-
do uno el PP y otro Vox.

análisis Pormenorizado
Entrando en detalles, por-
centualmente el PP roza el 
40% y lograría 143.838 votos 
(39’06%) al absorber los su-
fragios que se fueron a Ciu-
dadanos en 2015 y 2019. 

Compromís conseguiría 
prácticamente la mitad que 
el PP, sufriendo una sangría 
con respecto a las dos con-
vocatorias anteriores, con 
79.643 votos y el 21’63%. El 
PSOE sigue como tercera 
fuerza con 72.113 votos y el 
19’58%, muy cerca de sus so-
cios, pero sin lograr el sor-
passo que le otorgan algunos-
sondeos. Vox sigue sumando 
apoyos, al alcanzar 43.201 vo-
tos y el 11’73%.

Esta encuesta consolida 
la tendencia que reflejan los 
sondeos anteriores de SyM 
Consulting para el Grupo El 
Periódico de Aquí, como los 
de abril, julio, octubre, no-

viembre y diciembre de 2022. 
Salvo una catástrofe para el 
PP o que entre en el hemici-
clo local otra formación, la iz-
quierda tiene muy complica-
da su continuidad en el ‘cap 
i casal’. Respecto a las elec-
ciones municipales de 2019, 
el PP pasaría de 8 concejales 
a los actuales 14-15 del son-
deo, de un total de 84.328 su-
fragios a los 143.838 votos de 
ahora. Compromís, que en-
tonces fue la primera fuerza 
política con 10 ediles y un to-
tal de 106.395 votos, se que-
daría ahora en 7-8 conceja-
les y 79.643 votos, perdiendo 
casi 30.000 sufragios en esta 
legislatura, pagando la caída 

en desgracia de Mónica Ol-
tra y las controversias en el 
gobierno municipal.

El Partido Socialista sigue 
plano, no avanza ni retroce-
de. Si en 2019 Sandra Gómez 
lograba 74.597 votos, ahora se 
quedaría en 72.113, repitiendo 
ahora los 7 ediles que consi-
guió en las pasadas eleccio-
nes municipales. 

Ciudadanos, por su parte, 
de rozar el cielo con 68.283 
votos en 2019 y 6 concejales, 
ardería en el infierno sin re-
presentación y un paupérri-
mo 0’81%. La inmensa mayo-
ría de votos se van al PP, unos 
cuantos a Vox y otros pocos 
al PSOE.

con estos datos, el 
PP estaría no solo 
cerca de la mayoría 
absoluta, sino 
también de gobernar 
en solitario sin vox

*

elecciones municipales Valencia

33 concejales

el Psoe sigue 
plano, ni avanza 
ni retrocede, y 
vox doblaría su 
representación en el 
consistorio

*
2019Abril 2022 Julio 2022 Octubre 2022Noviembre 2022
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8.098 votos - 2,2% 

2.971 votos -  0,81%

OTROS PARTIDOS

Diciembre 2022Febrero 2023
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G
entrificación. 

La gentrificación suce-
de cuando un proceso de 
renovación y reconstruc-

ción urbana se acompaña de un 
flujo de personas de clase media o 
alta que suele desplazar a los habi-
tantes más pobres de las áreas de 
intervención. (ONU-habitat).

También significa que María, la 
cajera del supermercado del ba-
rrio tenga que desplazarse a vi-
vir fuera de la ciudad cuando le 
revisan el alquiler y antes tarda-
ba 10 minutos en llegar al trabajo 
y ahora pierde 1:30h de su día en 
ir y volver.

También significa que los Fer-
nández cierren su ferretería por-
que los turistas que ocupan aho-
ra muchos pisos, no compran sus 
tornillos.

También significa que en las pis-
tas deportivas ya no haya niños 
del barrio si no skaters extranje-
ros que teletrabajan para empre-
sas que les pagan 4.000€ al mes 
y sí pueden pagar los 1.500€ de 
alquiler que suponen el 105% de 
tu sueldo.

También significa que en vez de 
la cafeteria de Saturnino tienes un 
Starbucks, un McDonald’s y tres 
tiendas de souvenirs.

También significa que ya no hay 
niños haciendo cola en la panade-
ría a las 8:45, ahora en vez de ir an-
dando los traen sus padres en co-
che desde las afueras porque aquí 
no quedan familias.

Ahora que ya sabemos lo que 
significa para València la gen-
trificación, solo queda ser va-
liente.

Se deben tomar medidas pa-
ra que no nos echen ya no solo 
de barrios como el de Ciutat Ve-
lla, sino de El Cabanyal, Algirós o 
La Saïdia. 

¡Sí se puede!
¡Sí se puede!

¿Qué significa 
gentrificación?

                                        mar 
traver

SECRETARIA DE COMUNICACIóN 
DE PODEMOS

tRIbuna abIERta

la gentrificación 
sucede cuando un 
proceso de renovación 
urbana se acompaña 
de un flujo de personas 
de clase media o alta 
que desplaza a los 
habitantes más pobres”

‘
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Fernando de rosa
SENADOR DEL PARTIDO POPULAR

S
e acerca la fecha del 28 de mayo en la que los valencianos y 
valencianas seremos llamados a las urnas para elegir a nues-
tro President de la Generalitat.

El horizonte que se vislumbra para la izquierda valencia-
na no es nada halagüeño.

Por un lado, según todas las encuestas, Unidas-Podemos queda-
rá fuera de Les Corts. 

Rompiendo las reglas del juego democrático, desde el Partido 
Socialista se están buscando los apoyos parlamentarios con la in-
tención de rebajar el listón necesario para que los partidos polí-
ticos puedan conseguir representación parlamentaria. Pasar del 
actual 5% requerido a un 3%, tal y como se pretende, implica un 
claro fraude a los valores democráticos, puesto que se cambian las 
reglas del juego cuando ya quedan menos de cien días para la ci-
ta con las urnas. Poco rigor y decencia democrática tiene esta ini-
ciativa de reforma.

Los comunistas saben que van a quedar fuera de Les Corts, y cu-
riosamente, lo que queda de Ciudadanos ha entrado al trapo y al 
mercadeo de apoyos para conseguir esa rebaja en la ley electoral. 
Con este juego arriesgado de los naranjas, pretendiendo también 
conseguir, aunque mínima, una representación parlamentaria, le 
están bailando el agua a Ximo Puig, traicionando el compromiso 
asumido con la ciudadanía en las últimas elecciones.

Por otro lado, Compromís concurre a la carrera electoral total-
mente dividido, sin fuerza ni empuje.

 Joan Baldoví, como cabeza de cartel electoral de la coalición 
catalanista, está desacreditado por su absoluta sumisión a Pedro 
Sánchez y al Gobierno social-comunista. Difícilmente va a poder 
sostener ante los ciudadanos que se presenta a las elecciones para 
defender los intereses y las necesidades de la Comunitat Valenciana.

Compromís va a abocado a una desintegración lenta, pero segu-
ra, ya que la imputación de Mónica Oltra y su abandono de la vice-
presidencia, supuso el pistoletazo de salida para las luchas inter-
nas en la colación catalanista.

Y, por otro lado, Ximo Puig llega al proceso electoral exhausto. 
Los presuntos delitos de corrupción que acechan a su familia y al 
partido socialista valenciano ponen en tela de juicio su credibilidad. 
A su vez, otros presidentes autonómicos socialistas, como el de Cas-
tilla-La Mancha, han dado la espalda a Puig, y con ello, a los intere-
ses del campo valenciano con la negativa al trasvase Tajo-Segura.

La izquierda valenciana ya llora por la previsible pérdida del Go-
bierno de la Generalitat y su paso a la oposición.

Es momento de pasar página, de superar tantos desastres, des-
manes y despropósitos del tripartito. Los valencianos y valencia-
nas les dieron una oportunidad que han desaprovechado y con 
su gestión han traído la preocupación a la economía, al pequeño 
comercio, a nuestra industria y agricultura. Es momento de que la 
ilusión y las sonrisas vuelvan a la sociedad valenciana. Para ello, el 
Partido Popular de la Comunitat Valenciana está preparado con 
Carlos Mazón.

Frente a las lágrimas de la izquierda, sonriamos porque ya se 
empiezan a ir. 

Sonrisas y 
lágrimas

tRIbuna abIERta

La hora
de la verdad

eduardo san 
José requejo

POLITóLOGO Y DIRECTOR DE 
SYM CONSULTING

Universo: Censo INE 1/09/2022 
572.234 personas

Nivel de confianza: 95’45%

Margen error máximo: 2’95%

Total encuestas válidas: 1.104

Técnica: Telefónica asistida por 
ordenador (IVR)/ online.

Muestreo: Aleatorio 
estratificado por sexo y edad.

Trabajo de campo: realizado 
de los días 2 hasta el 6 de febrero 
de 2023

Director de la encuesta: 
Eduardo San José Requejo. 
Politólogo.

fICHa TÉCNICa

comparativa con el resultado de las elecciones municipales de 2019 y los distintos sondeos realizados hasta febrero de este año. /aNaGaUSaCH

tRIbuna abIERta h
a transcurrido más de 
un año desde que ini-
ciamos en colaboración 
con El Periódico de Aquí 

la realización y publicación de en-
cuestas electorales en Valencia 
con periodicidad mensual.

Un denominador común a todas 
ellas ha sido la fortaleza del PP y la 
caída libre de Ciudadanos.

Pues bien, en esta encuesta que 
hoy publicamos en la edición de 
la capital valenciana de El Periódi-
co de Aquí, esa tendencia a la que 
me refiero se consolida y también 
se acentúa. 

Y no sólo eso, sino que encues-
tas posteriores no hacen sino con-
firmar nuestros datos.

Parece obvio que el gobierno lo-
cal actual ya ni cuenta con el apo-
yo necesario para revalidar su 
mandato y que se impondrá un 
cambio liderado por el PP de Ma-
ría José Català.

La única duda a estas alturas es 
saber si necesitará apoyos de otros 
partidos o conseguirá hacerse con 
mayoría absoluta.

Normalmente, a medida que se 
acercan las elecciones, los datos 
obtenidos mediante oleadas, y es-

te es el caso. Tienden a consolidar 
tendencias.

habrá que ver que nos indican 
las  siguientes encuestas, pero to-
do apunta a que Català Ciudad de 
la relevancia que siempre tuvo pa-
ra ese partido.

La hora de la verdad está cerca 
y está por ver en qué medida afec-
tará o no a la futura composición 
Gobierno Autonómico.

la amplia encuesta realizada por syM consulting 
para el Grupo el Periódico de aquí ha preguntado  
por la repetición del voto respecto a 2019, así co-
mo respecto a posibles pactos postelectorales en 
caso de no haber mayoría absoluta, como sucede 
en Valencia desde el año 2015. la coalición prefe-
rida para un 39’3% de los encuestados sería la del 
Partido Popular con la ultraderecha de Vox, mien-
tras que el actual bipartito formado por compro-
mís y PsPV-PsOe sólo convencería al 32’6% de los 
1.104 encuestados. sin embargo, hay un nada des-
deñable porcentaje de 20’1 puntos que preferi-
ría ‘otra opción’ de gobierno municipal, mientras 
un 8% se ha decantado por el ‘no sabe, no contes-
ta’. además, respecto a si votaría lo mismo que 
en 2019, un 65% asegura que sí, mientras un 23% 
ha respondido negativamente y un 12% ha seña-
lado que ‘no sabe, no contesta’. eso significa que 
hay un fuga de votos, que en la encuesta se refle-
ja principalmente por a huída de votantes de ciu-
dadanos, principalmente.

La mayoría prefiere una coalición formada 
por el PP y la ultraderecha de Vox

PactOS

coalición preferida. / a. G. 

Porcentaje que repetiría el voto. / a. G.

Vox pasaría de los 28.126 
votos en 2019 y 2 concejales 
a los 4 representantes que le 
da la encuesta y un total de 
43.201 sufragios. Consolida su 
abance con respecto a los tres 
sondeos anteriores.

¿Votaría igual que en 2019?

7-8 concejales
79.643 votos

21,63%

7 concejales
13 votos

8%

8
8

7-8

32,6 %
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20,1 %
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coalición preferida

sociored@sociored.net
@barometrocm

50

Podemos/EU, que consi-
guió 16.158 votos, pierde aho-
ra la mitad y lograría 8.098 
votos.

El Periódico de Aquí pu-
blicará nuevas encuestas 
los meses de marzo, abril y 
mayo, antes de las próximas 
elecciones municipales del 
28 de mayo.

Información ampliada a 
diario en la web www.ElPe-
riodicodeaqui.com

Parece obvio que 
el gobierno local 
actual, formado por 
compromís y Partido 
socialista, ya no cuenta 
con el apoyo necesario 
para revalidar su 
mandato”

‘
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La marca Joan Ribó empieza 
a dar señales de fuerte des-
gaste tras ocho años en el po-
der. Esta es la principal con-
clusión que se desprende de 
los datos recogidos por la em-
presa demoscópica SyM Con-
sulting para El Periódico de 
Aquí.

El líder de la mayoría del 
pleno del Ayuntamiento 
de Valencia puntúa con un 
4,32 de valoración, deján-
dole por detrás de su socia 
de gobierno Sandra Gómez 
y de la candidata del Parti-
do Popular a la Alcaldía Ma-
ría José Català.

Según el análisis de la en-
cuesta el 55,8% de los en-
cuestados suspende a Ribó 
otorgándole las dos peo-
res notas de la escala, con 
el grueso de los críticos (un 
47,8%) que le da la puntua-
ción más baja.

Ribó puntúa especialmen-
te mal en las franjas de edad 
de entre 45 y 64 años (don-
de un 51,3% le da la nota más 
baja) y  entre  los mayores de 
65 años (donde un 48,4% de 
los encuestados le califica 
con la peor nota).

La mejor franja para el ac-
tual alcalde de Valencia es-
tá entre los más jóvenes, el 
31,7% de los encuestados de 
entre 18 y 30 años le otorgan 
la mayor nota.

La más valorada en la en-
cuesta es María José Català 
que logra superar el 5. No es 
que Català no tenga detrac-
toras, de hecho el 44% le da 
las notas más bajas. Pero la 
candidata del PP lo compen-
sa con un grupo de entusias-
tas que alcanza el 23.2% y le 
da la mejor nota,  y un buen 
número de votantes (19,2%) 
que le da un aprobado jus-
to . El mayor tirón de Cata-
là hay que buscalo entre los 
votantes de 30 a 44 años que 
le otorgan las mejoras notas.

La segunda líder mejor va-
lorada es Sandra Gómez, la 
líder socialista, que ha acu-
mulado muchos titulares en 
su particular lucha contra 
Meriton en las negociacio-
nes por la construcción del 
nuevo estadio del Valencia, 

y que adelanta a Ribó con un 
4,44 de valoración.

Quizás Gómez no consiga 
ser la más valorada en nin-
guna franja de edad, pero 
se muestra muy solida en la 
zona media del aprobado, 
siendo una política que tam-
poco despierta odios pro-
fundos entre sus rivales.

De hecho el análisis de esa 
franja media demuestra que 
Gómez es más valorada en-
tre las mujeres (donde un 
47% de las encuestadas dan 

a Gómez el aprobado) que 
entre los hombres (donde 
solo le aprueba el 43,8% de 
los encuestados).

homenaje a Alcaldes
En cuanto a la cuestión de 

si Valencia ha de dedicar o 
no calles a los tres alcaldes 
democráticos que ha teni-
do la ciudad, el sí aventaja 
al no en más de 10 puntos, 
pero hay una gran bolsa de 
gente de hasta un 20,7% que 
muestra indeferencia por el 

tema,. De hecho las mujeres 
son las que menos se pre-
ocupan por esta cuestión 
(un 24,4% de las encuesta-
das mostró indeferencia por 
el tema frente a un 16,6% de 
los hombres). 

El tema también preocu-
pa muy poco a los más jóve-
nes (un 43,3% de los encues-
tados de entre 18 y 30 años 
no tienen una opinión for-
mada sobre el tema). 

La franja con más gente a 
favor a que los tres alcaldes 

democráticos pasen a for-
mar parte del callejero de 
Valencia es la de votantes 
de entre 30 y 44 años (con 
un aplastante porcentaje 
de 62,5% de encuestados 
favorables), y la que más se 
opone es la de 45 a 65 años 
donde hay un incontestable 
51,3% en contra de que Pé-
rez Casado, Clementina Ró-
denas y Rita Barberá tengan 
una calle en Valencia.

más información en ElPe-
riodicodeaqui.com

nota que obtienen los cabezas de lista de los tres principales partidos. / a. G.

los valencianos siguen divididos ante la posibilidad de dedicar una calle a los ex-alcaldes democráticos. / a. G.

sondeo sym consulting

catalá es la 
más valorada y 
Sandra Gómez 
da el sorpasso a 
Joan Ribó
▶ los valencianos evalúan a los máximos 
aspirantes a gobernar valencia a partir 
de mayo de 2023

 � p. t.  | valencia

Valoraciones medias 

 

la marca electoral 
Joan ribo aún 
mantiene tirón entre 
los más jóvenes pero 
se desangra en el 
resto de franjas de 
edad del sondeo de 
sym consulting

*
María José Catalá Joan RibóSandra gómez
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¿cree que Valencia debería dedicar una calle
a los tres alcaldes democráticos de la ciudad?

Resultado en noviembre 2022

V
alència está de moda. Las 
pernoctaciones en hoteles 
de la ciudad en 2022 supera-
ron en un 2% los registros de 

2019, y los indicadores de rentabilidad, 
Precio Medio y REVPAR, crecieron un 
14,5% y un 13,7%, respectivamente.  
La incertidumbre se extendió so-
bre todo el sector turístico cuando 
se desató la pandemia a principios 
de 2020. 

El movimiento de viajeros cayó en 
picado. Pero, recuperada la normali-
dad, las expectativas no pueden ser 
mejores. El movimiento en el aero-
puerto de Manises en enero es el ma-
yor de la serie histórica, y el número 

plazas disponibles para los próximos 
meses bate todos los registros. 

Todas ellas son razones para 
el optimismo, y no es casualidad.  
València es una ciudad amable, inclusi-
va y sostenible. 

Es un destino turístico que ha mere-
cido la calificación durante el 2022 de 
Capital Europea del Turismo Inteligen-
te, y la primera ciudad del mundo que 
ha sido capaz de auditar y certificar la 
huella de carbono que genera su activi-
dad turística, y que se ha comprometi-
do, junto a su partner Global Omnium, 
a convertirla en neutra en el 2025.  he-
mos impulsado eventos gastronómicos 
de gran repercusión internacional, que 

han supuesto un espaldarazo al sector, 
como la Gala Michelin España y Portu-
gal 2022, y vamos a albergar el 20 de ju-
nio la próxima entrega de los galardo-
nes The World’s 50 Best Restaurants.

La cita congregará a un cente-
nar de los mejores chefs del mun-
do y nos permitirá exhibir las 
excelencias de nuestra oferta gastro-
nómica de proximidad, que se nu-
tre de una despensa natural, basada 
en la huerta y el Mar Mediterráneo.  
València, como ciudad inclusiva, ha si-
do seleccionada para albergar los Gay 
Games en el 2026, una oportunidad pa-
ra consolidar nuestra ciudad como un 
destino turístico LGTBI+Q.

Es la València de 15 minutos, la Va-
lència de las plazas, los más de 160 ki-
lómetros de carril bici -sólo en estos 
últimos tres años se han aplicado 20- 
y, en definitiva,  la mejora de la acce-
sibilidad hace de València una ciudad 
donde vivir y una ciudad para vivirla.

Para que un modelo de ciudad sea 
atractivo para nuestros visitantes, 
primero debe ser aceptado por sus 
convecinos y convecinas; y los valen-
cianos y valencianas hemos sabido 
conjugar con una oferta profesional 
que nos permite desestacionalizar el 
destino, y ofrecer experiencias turís-
ticas y gastronómicas durante todo 
el año.

Razones 
para el 

optimismo

                                       emiliano 
garcía

CONCEJAL DE TURISMO EN EL 
AYUNTAMIENTO DE VALENCIA

tRIbuna abIERta
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Principales preocupaciones en la ciudad de Valencia. / a. G.

El estado de la sanidad  pú-
blica escala puestos entre las 
preocupaciones de los veci-
nos de Valencia, aunque la 
inseguridad ciudadana sigue 
siendo la mayor preocupa-
ción de los vecinos de la ciu-
dad de Valencia encuestados 
por SM Consulting para El Pe-
riódico de Aquí.

La falta de limpieza en la 
ciudad, una preocupación 
ya fija desde hace varios 
sondeos, sigue firme en el 
tercer puesto del ranking de 
inquietudes de los vecinos 
de Valencia, mientras que  
las perspectivas económicas 
se situan en el cuarto lugar 
cuando la guerra de Ucra-
nia cumple su primer año 
alterando los ciclos econó-
micos.

Por otra parte, en la co-
la de preocupaciones se si-
tuan  el reciclaje, el tráfico 
en la ciudad y los impues-
tos municipales, por lo que 
es de esperar que los parti-
dos políticos dejen de inten-
tar vender en sus discursos 
cambios drásticos en estas 
áreas si quieren llegar al 
electorado.

El sondeo de SyM Consul-
ting demuestra que si los 
partidos que aspiran a go-
bernar Valencia a partir de 
2023 quieren llegar de ver-
dad a su electorado deberán 

afinar sus propuestas para 
el problema de la vivienda, 
ya que el 60,7% de los en-
cuestados creen que en los 
últimos ochos años esta ne-
cesidad vital se ha conver-
tido en un bien inaccesible 
para la población, especial-
mente la población joven.

Los valencianos, eso sí, 
aplauden las mejoras reali-
zadas en el transporte pú-
blico de la ciudad. El 48,6% 
de los encuestados cree que 
Valencia tiene un transpor-
te público de calidad, lo que 
vuelve a evidenciarla dife-
rencia entre vivir dentro de 

Valencia y vivir en su área 
metropolitana donde sí que 
se escuchan quejas frecuen-
tes por las conexiones con la 
capital autonómica.

La instauración de una ta-
sa turística sigue dividien-
do a la población, pero la 
encuesta de SyM Consul-

ting demuestra que la ma-
yor parte de la ciudad está 
en contra (el no a su im-
plantación se sitúa en un 
44,7% frente a un 41,7% que 
se muestran a favor de gra-
var a los turistas por su con-
sumo de recursos). Pero aún 
hay un 13,6% de encuesta-

dos que asegura no tener 
opinión sobre esta cuestión 
que cuenta con la oposición 
frontal de todo el sector tu-
rístico de la Comunitat Va-
lenciana. 

 más información en El-
Periodicodeaqui.com

sondeo sym consulting

Valoración de algunos aspectos de actualidad.  / a. G.

 � p. t.  | valencia

Cada vez hay más preocupados por la sanidad
▶ la inseguridad ciudadana sigue siendo la máxima preocupación de los ciudadanos de valencia según la encuesta de sym consulting
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¿cree que Valencia tiene un transporte público
de calidad?

¿Debería aprobarse la tasa turística en la ciudad?
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porque la Conselleria compe-
tente no está haciendo caso a 
las demandas de nuestros jóve-
nes.En economía es necesario 
que se elimine el Impuesto de 
Sucesiones ¿Por qué tienes que 
pagar por algo que ya se ha pa-
gado y repagado? La clase me-
dia está exprimida. Se pasa la 
vida pagando impuestos y no 
recibe nada a cambio.

 f  le hemos visto firmar 
uno de sus primeros acuer-
dos junto al President so-
cialista Ximo Puih. ¿ve 
viable alcanzar con esta 
formación acuerdos de le-
gislatura?

 f Como ya he dicho los acuer-
dos y los pactos vienen a poste-
riori. CS tiene unas siglas pro-
pias y un espacio político que 
está más vivo que nunca y es 
necesario. Los españoles y los 
valencianos necesitan las me-
didas valientes de los liberales.

 f ¿Qué opina de la corrien-
te integracionista con el 
PP? ¿se ha equivocado cs 
acudiendo a las urnas de 
manera individual?

 f La refundación ha sido cla-
ve para saber que este proyecto 
está más vivo que nunca y que 
tiene unas siglas propias. Los 
pactos, tal y como se dijo tras la 
Asamblea, son a posteriori. No-
sotros tenemos nuestro espacio 
liberal que es un espacio nece-
sario, que no mira hacia intere-
ses, sino que tiene un objetivo: 
hacer política útil.Respecto a la 
gente que se ha ido diré que en 
CS se queda el talento, la gente 
que realmente vale para hacer 
política y es buena.

 f ¿se sentiría cómoda tra-
bajando codo con codo en 
un gobierno de coalición 
de centroderecha en el que 
se incluya a vox? ¿los con-
sidera ultraderecha? 

 f Con los extremos nunca. Vox 
y CS somos incompatibles pa-
ra compartir gobierno. Vox es-
tá muy alejado de lo que repre-
senta el espacio liberal y de lo 
que es un liberal de verdad, no 
respeta los derechos y las liber-
tades. Nos llevaría a mirar hacía 
atrás y nuestro objetivo es mirar 
hacia adelante.

 f las formaciones toda-
vía están trabajando en 
esa esperada rebaja del 
listón electoral al 3% para 
los próximos comicios. ¿es-
tá cs mediando con el gru-
po de no adscritos para lo-
grar su apoyo?

 f No. No nos corresponde a no-
sotros. CS defiende, como ya en 
2015 llevaba en su programa, un 
ciudadano un voto, pretendien-
do la mayor proporcionalidad y 
representatividad. No se puede 
dejar a más 150.000 valencia-
nos sin voz.

Mamen Peris, en una instante de la entrevista. / ePda

“Vox y 
ciudadanos 
somos 
incompatibles 
para compartir 
gobierno”
▶ la candidata del partido naranja a 
las próximas elecciones autonómicas 
aspira a que cs sea “decisivo en el próximo 
ejecutivo de la generalitat valenciana”

mamen Peris
nueva síndica de cs en les corts

 � daniel navarro | valencia
 f ¿cómo ha sido la llegada 

a su nuevo cargo de síndi-
ca de cs?

 f Es un reto que afronto con 
mucha ilusión y con muchas ga-
nas. Un reto valiente en el que 
me voy a dejar la piel. CS es un 
proyecto que sigue vivo y nece-
sario para la política española y 
valenciana.

 f ¿cómo valora la mane-
ra en la que ha salido ruth 
merino de cs?

 f Toda salida es una decisión 
personal, ella ha medido el có-
mo y el cuándo y sus intereses. 
Yo le deseo suerte y que le vaya 
todo bien.

 f ¿cómo se va a diferen-
ciar su manera de hacer 
política con respecto a su 
antecesora?

 f No me tengo porque diferen-
ciar de nadie. Cada uno es como 
es y tiene su forma de trabajar. 
Yo soy una política de a pie de 
calle, he sido concejala y conti-
nuo con mi trabajo como aboga-
da. Yo soy una más. Desde que 
he sido elegida síndica y líder de 
CS me he puesto a trabajar co-
do a codo con nuestros conce-
jales y alcaldes.  

 f cs se enfrenta a unas 
elecciones complicadas. 
¿Qué resultados aspira a 
conseguir?

 f Tenemos el reto en estos me-
ses que quedan hasta las elec-
ciones de que la gente se sienta 
orgullosa de un partido liberal y 
necesario como es Ciudadanos. 
Aspiramos a ser decisivos en el 
próximo gobierno de la Gene-
ralitat. Los valencianos se mere-
cen política valientes y políticos 
que no antepongan sus intere-
ses, sino que piensen en el inte-
rese de todos los valencianos.

 f ¿cuáles van a ser los 
principales pilares de la 
campaña de cs en la co-
munitat valenciana?

 f Desde CS siempre hemos de-
nunciado la infrafinanciación 
que sufre la Comunidad Valen-
ciana. El bipartidismo dice y di-
ce, pero vemos que año tras año 
sigue sin resolverse. ¿Quién va 
a pagar los daños y perjuicios a 
los valencianos? Otros proble-
mas que, por desgracia, los va-
lencianos seguimos sufriendo 
es el colapso y el mal estado en 
que se encuentra nuestra sani-
dad pública. La sanidad públi-
ca está en estado crítico. La pre-
cariedad que sufren nuestros 
profesionales sanitarios es una 
injusticia y no se puede permi-
tir. Los liberales apostamos por 
aprender de los errores del pa-
sado y mejorar las condiciones 
de los sanitarios como solución 
a este problema. Lo que no se 
puede tolerar es que no se ac-
tive la tarjeta sanitaria única. 
Cuando hablamos de descen-
tralizar lo que no puedes ser es 
que porque nazcas en un terri-
torio u otro no te puedan hacer 
depende de que prueba. Desde 
CS tenemos claro que las fami-
lias merecen una sanidad acor-
de a los impuestos que pagan. 
Otro pilar que queremos rei-
vindicar son los jóvenes. Los 
jóvenes son una prioridad pa-
ra CS y son los grandes olvida-
dos de esta comunidad, por eso 
hemos registrado que se con-
voque un Pleno Extraordinario 
para hablar únicamente de ju-
ventud. No puede ser que la tasa 
de desempleo juvenil supere el 
31%, que nuestros jóvenes no se 
puedan emancipar ni acceder a 
una vivienda. También la salud 
mental. No podemos permitir 
que la directiva de un instituto 
dimita con más de 15 alumnos 
con comportamientos suicidas 

la 
refundación 
ha sido 
clave para 
saber 
que este 
proyecto 
está más 
vivo que 
nunca y 
que tiene 
unas siglas 
propias”

‘
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 f ¿Por qué el coiicv ha sido 

elegido como una de las ofi-
cinas acelera Pyme de la co-
munitat? ¿Qué supone?

 f Fuimos seleccionados por Red.
es (entidad pública adscrita al Mi-
nisterio de Asuntos Económicos y 
Transformación Digital) como una 
de las Oficinas Acelera Pyme dis-
ponibles en el territorio nacional. 
Presentamos un proyecto muy po-
tente, enfocado a servir de apoyo 
y acompañamiento para todas las 
pymes, autónomos y emprende-
dores que quisieran digitalizarse, a 
través de espacios físicos y virtua-
les. Está suponiendo, durante los 
dos años de proyecto, una fuerte 
apuesta del Colegio por gestionar 
múltiples actividades enfocadas a 
ayudar a las empresas de forma to-
talmente gratuita, que aúnan tec-
nología, estrategia empresarial, 
practicidad y casos de éxito de la 
mano de empresas líderes, ejem-
plos del cambio para esa transfor-
mación. Pienso que la selección 
de nuestro Colegio tuvo que ver 
con el hecho de que entendimos 
que la transformación digital no 
puede ser únicamente teórica, si-
no que debe contemplar la acción, 
la formación, la inversión y la in-
novación, características innatas 
de este proyecto.  Ya no hay excu-
sa para que cualquier empresa, in-
dependientemente de su tamaño y 
sus recursos económicos, técnicos 
o humanos, pueda tener acceso a 
la información, el asesoramiento 
y las herramientas para abordar el 
proceso de transformación digital. 

 f ¿Qué tipo de servicios reali-
záis en la oficina acelera Pyme?

 fRealizamos labores de asesora-
miento personalizado con los me-
jores expertos en transformación 
digital, en temas tan variados como 
ciberseguridad, big data, marke-
ting digital, blockchain y financia-
ción, para las que se puede pedir 
cita a través de la web digitalpyme.
iicv.net. hemos creado espacios de 
Foros de expertos, que comparten 
en streaming sus experiencias ins-
piradoras, así como 18 workshops 
y laboratorios digitales. Los work-
shops han permitido analizar el 
estado de digitalización de una 
empresa y sus indicadores. Los la-
boratorios han complementado, 
desde un punto de vista práctico, 
las tecnologías divulgadas previa-
mente en los workshops. También 

se han organizado encuentros con 
talentos digitales, CEO,s y casos de 
éxito, visitas a empresas, así como 
encuentros digitales sectoriales 
con los institutos tecnológicos in-
tegrados en REDIT. Todo un con-
junto de actividades para generar 
debate y networking entre el tejido 
empresarial.

 f ¿Qué carencias tiene el te-
jido empresarial valenciano 
en el área digital?

 f La inversión en los habilitado-
res digitales clave: Big Data, Robó-
tica e Inteligencia Artificial está to-
davía en la Comunitat Valenciana, 
por debajo de la media nacional y 
de la europea. Según el último in-
forme de “El Estado de digitaliza-
ción empresarial en la Comunitat 
Valenciana”, realizado por la Cáte-
dra de Transformación del Mode-

lo Económico de la UPV, el interés 
de las empresas por la Inteligencia 
Artificial es creciente y un 45% de 
ellas ha elaborado una hoja de ru-
ta tecnológica para el desarrollo de 
IA. La principal fuente de recursos 
para desarrollar tecnología propia 
e integrarla en productos y servi-
cios tecnológicos comercializables 
provienen de su propia organiza-
ción, quedándose atrás las prove-
nientes de financiación pública y 
externa.En cuanto a tecnologías 
habilitadoras, se confirman altas 
capacidades en aplicaciones de 
usuario, analítica de datos y cloud 
computing. En contraste, robótica, 
blockchain e impresión 3D son las 
tecnologías con las que menos ex-
periencia se cuenta.

 f ¿cuáles son los problemas 
más comunes?

 fhemos detectado que las prin-
cipales barreras para las empre-
sas son: la falta de una estrategia 
de digitalización clara, la falta de 
personal adecuado para liderar el 
proceso, la falta de presupuesto y 
el no abordar el proceso de digita-
lización de forma integral. El pro-
blema es que hay falta de cultura, 
conocimiento y compromiso digi-
tal, falta de inversión y visión cor-
toplacista. 

 f ¿Qué tipo de entidades 
están colaborando con el 
coiicv en la implantación 
de la digitalización? 

 f Para el desarrollo del proyecto, 
el COIICV ha contado con desta-
cados expertos y empresas punte-
ras en la implantación de la digita-
lización de muy diversos sectores, 
tales como Witrac, Mesbook, In-

geniería Global Aplicada, Arisno-
va, Ascires, Improven, Nunsys y 
muchas otras. Además, el proyec-
to está respaldado por agentes de 
integración, que conforman la red 
de innovación de la Comunitat Va-
lenciana, como son REDIT (para-
guas de la red de institutos tecno-
lógicos), AVI, Aimplas, ITE, IBV, ITI, 
ITENE, IVACE, CDTI, AI2, además 
de EAFI, AVAESSEN, EVAP, Ayun-
tamiento de Valencia, FAIIE, ATE-
VAL y AELEC. Su implicación ha te-
nido un efecto amplificador que ha 
garantizado el éxito del proyecto. 

 f ¿Qué debe hacer una em-
presa que quiere recibir este 
tipo de servicios?

 f Es muy sencillo. Las empresas 
pueden consultar toda la gama de 
actividades que ofrecemos, en la 
página web www.digitalpyme.iicv.
net. También se pueden inscribir 
en aquellas que le puedan intere-
sar, desde la página del Colegio de 
Ingenieros Industriales. En la pes-
taña de Servicios, pueden encon-
trar el apartado “Acelera Pyme”.

 f el proyecto está ya en su 
recta final, ¿qué balance ha-
ce y a qué actividades pue-
den apuntarse las firmas?

 fhacemos un balance muy po-
sitivo, con 1.720 profesionales 
inscritos en sus actividades hasta 
el momento y más de 1.000 asis-
tentes. Desde Junio de 2021 hasta 
la fecha, se han realizado 65 ac-
tividades enfocadas totalmen-
te a la empresa y se han atendi-
do más de 90 consultas sobre 
el Kit digital (que subvenciona 
los proyectos de digitalización 
de las pymes mediante “bonos 
digitales”) y 65 asesorías indivi-
duales, con expertos en distintas 
áreas. Además, hemos confirma-
do que han participado todo ti-
po de pymes, desde autónomos 
a empresas con decenas de em-
pleados y sectores muy variados. 
hasta final de proyecto, en abril 
de 2023, tenemos diferentes ini-
ciativas muy interesantes. El 27 
de febrero se celebrará un Show 
Digital presencial en la sede de 
AIMPLAS, de impresión 3D, en el 
que se probrará y experimenta-
rá con la tecnología; el 7 de Mar-
zo la 3ª Mesa Redonda de Institu-
tos Tecnológicos. Tendremos un 
Congreso OAP el 30 de Marzo y 
ya en abril, un taller de empren-
dimiento y varias sorpresas más.

elena lluch, en un instante de la entrevista en la sede de Valencia del cOiicV. / ePda

las barreras 
para las 
empresas son: 
la falta de una 
estrategia de 
digitalización, 
de personal 
adecuado 
para liderarla 
y el poco 
presupuesto”

‘

“Ya no hay excusas para que las 
empresas aborden la digitalización”
▶ elena llucH, presidenta del coiicv - valencia, nos Habla del programa ‘acelera pyme’

L
as pequeñas y medianas empresas 
y las microempresas son una fuen-
te vital de empleo y riqueza en to-
do el mundo. En el sector químico, 

estas empresas son especialmente impor-
tantes, ya que están presentes en muchos 
aspectos de la vida cotidiana, desde la fabri-
cación de productos de consumo hasta la 
producción de materiales para la construc-
ción. De hecho, en España, y contra lo que 
mucha gente piensa, el 96,5% de la industria 
química está formada por PYMES e inclu-
so más del 65% de las empresas del sector 
tienen menos de 10 empleados.

Sin embargo, a pesar de su importancia, 
autónomos, micropymes y pymes químicas 
son ignoradas en el diálogo social y político.

Es fundamental que estas empresas ten-
gan una voz en el diálogo social y político 
para asegurar que sus necesidades y pre-
ocupaciones sean tomadas en considera-
ción, además la representación en el diá-
logo social también les permite tener una 
mayor visibilidad y ser reconocidas por su 
contribución a la economía y la sociedad. 
En un momento como el actual en el que 
la sociedad está poniendo una mayor aten-
ción en cuestiones ambientales, de respon-
sabilidad social, de tecnologías digitales y 
de igualdad, es esencial que autónomos, 
micropymes y pymes químicas tengan la 
oportunidad de participar en el debate de 
manera directa y ser escuchadas de prime-
ra mano. También, tener representación en 

el diálogo social permite a estas empresas 
estar mejor informadas sobre las políticas 
y regulaciones que les afectan, lo que re-
dunda en la toma de decisiones más infor-
madas y en un ajuste de su modelo de ne-
gocios en consecuencia. 

No resulta razonable que la CEOE se 
atribuya la representación de todas las 
empresas y autónomos de este país y el 
Gobierno central y los Gobiernos autonó-
micos se lo consientan de manera alegal, 
al carecer España, de una regulación so-
bre representatividad sobre la voz de las 
pymes, algo que no ocurre habitualmen-
te en Europa. 

Por poner un ejemplo y al hilo de es-
tas fechas en las que se habla de igualdad, 

nadie está defendiéndola en las mesas de 
diálogo social con la mirada desde el inte-
rior de la realidad de los autónomos y las 
pequeñas empresas, a quienes los repre-
sentantes del IBEX han hurtado la voz, al 
hablar por ellos sin conocer siquiera sus 
necesidades.

En resumen, es fundamental que autó-
nomos, microempresas y pymes quími-
cas tengan una representación adecuada 
en el diálogo social para asegurar que sus 
necesidades y preocupaciones sean toma-
das en cuenta y fomentar su éxito y viabili-
dad a largo plazo. Al incluirlas en el debate, 
podemos asegurarnos de que su contribu-
ción a la economía y la sociedad sea reco-
nocida y valorada.

Quimeltia, 
reivindica voz en 
el dialogo social

                                        Pedro 
rodríguez

PRESIDENTE DE LA FEDERACIóN 
DE QUIMELTIA

tRIbuna abIERta
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Más munición 
contra el Valor        

de Referencia de 
Catastro

          José maría  
salcedo 

WWW.JOSEMARIASALCEDO.COM

E
l valor de referencia de catastro se 
ha convertido en el enemigo pú-
blico número 1, para aquellos que 
quieren llevar a cabo una opera-

ción inmobiliaria, y se ven obligados a tri-
butar por este valor, en lugar de por aquél 
por el que adquirieron. En esta tesitura, to-
do argumento frente a este valor es siempre 
bienvenido. Y más, si éste se extrae de una 
reciente sentencia del Tribunal Supremo.

Me refiero, en concreto, a la sentencia 
de 23-1-2023, que ha generado un inmen-
so revuelo, porque se ha identificado co-
mo una crítica frontal al valor de referen-
cia de Catastro. No es, sin embargo, oro, 
todo lo que reluce. Y es que la referida 
sentencia no analiza un supuesto de exce-
so de tributación por aplicación del valor 
de referencia. Por el contrario, la senten-

cia se refiere a un supuesto de comproba-
ción de valores anterior a la introducción 
del valor de referencia. Y, en concreto, lo 
que declara es que la Administración, an-
tes de comprobar el valor de un inmueble 
declarado por el contribuyente, debe jus-
tificar por qué no se fía del valor declara-
do, e inicia una comprobación.

Dicha obligación se justifica porque la 
autoliquidación presentada por el contri-
buyente se presume veraz (artículo 108.4, 
Ley General Tributaria, LGT). Y, por tanto, 
si la Administración duda de ella, debe jus-
tificar los motivos.

El problema es, sin embargo, que las tor-
nas han cambiado con la introducción del 
valor de referencia de Catastro. Y es que 
ahora las leyes del Impuesto de Transmi-
siones Patrimoniales y del de Sucesiones y 

Donaciones presumen que el valor de un 
inmueble se corresponde con el de refe-
rencia de Catastro. Ello, salvo que el contri-
buyente pruebe lo contrario.

En esta tesitura, se plantea una eviden-
te colisión entre la presunción de veraci-
dad de la autoliquidación presentada por 
el contribuyente, y la presunción legal que 
equipara valor de referencia de Catastro al 
valor de mercado. ¿Qué debe prevalecer?

Personalmente, considero que la auto-
liquidación del contribuyente se continúa 
presumiendo veraz, a pesar de lo que di-
ga el valor de referencia. Y es que el artícu-
lo 108.4 de la LGT no ha sido derogado. Lo 
anterior debe ser así, con mayor motivo, 
cuando lo declarado por el contribuyente 
se corresponda con el precio pagado al ad-
quirir el inmueble.

Por ello, no es descabellado exigir a la Ad-
ministración, tal y como ha hecho el Supre-
mo con las comprobaciones de valores, una 
justificación y explicación de por qué no se 
fía del valor declarado por el contribuyen-
te (que se corresponde con el precio), y le 
obliga a tributar conforme al valor de refe-
rencia de Catastro. 

Y es aquí donde los que nos dedicamos 
al procesal tributario podemos hacer aco-
pio de los argumentos contenidos en la sen-
tencia de 23-1-2023, como munición frente 
al valor de referencia de Catastro. Ello, para 
exigir que, cuando se imponga el valor de 
referencia a un contribuyente, la Adminis-
tración al menos le explique por qué no se 
fía del valor que se incluyó en la autoliqui-
dación, y que es también el que consta en 
la escritura pública.

         SaLcEDO tax  
LItIGatIOn

La caSa POR baRRER

sergio lópez
CEO DE  VIVIENDEA

E
sta semana me he encontrado dos debates tan recurrentes 
como  interesantes: uno sobre sobre los tamaños de vivien-
da nueva y el otro, siempre eterno, sobre la imposibilidad de 
acceso a la vivienda.

Ambos aspectos están relacionados. En el primer debate la res-
puesta es fácil, un promotor tiene que hacer malabares para equili-
brar la oferta con la demanda y la capacidad de compra de la mis-
ma. Si la demanda en una determinada zona no puede superar un 
techo de precio de compra y los costes de la edificación (no se olvi-
den de los más del 25% de impuestos que hay que incluir) son cada 
vez más altos, el promotor tiene dos opciones: no realizar esa promo-
ción al ser inviable o ajustar el producto, es decir la vivienda, lo máxi-
mo posible para que el precio sea equilibrado con lo que la deman-
da (usted) pueda pagar. 

Aquí un número fácil que alguna vez ya han hecho conmigo, una 
vivienda de 3 dormitorios se puede resolver desde 75 m2 útiles, lo que 
implica estar comedor de menos de 20 m2, cocinas de unos escasos 
6 m2 y dormitorios de apenas 8 m2. De ahí para arriba. Lo que usted 
pueda pagar. En Valencia por cada m2 usted deberá abonar una me-
dia de 2.200 m2. Para que esa vivienda de 3 dormitorios fuera más 
holgada deberíamos irnos a los 105 m2 útiles. Una diferencia de más 
de 40.000 € que puede ser determinante. 

Para el segundo punto siempre hay una pregunta que se repite: có-
mo es posible que en los años 70-80 una familia, con solo uno de los 
miembros trabajando (generalmente -ó siempre- el hombre) y unos 
intereses que superaban los dos dígitos, podía comprar una vivien-
da pagándola en 15-20 años y, ahora, con todos los miembros de la 
familia trabajando gracias al mejor acceso de la mujer al mercado la-
boral, es difícil, o incluso imposible. Normativas cada vez más exigen-
tes (muchas necesarias, pero no todas)  que hacen que sea más difí-
cil ajustar el coste de la construcción, la eliminación de ayudas y los 
cada vez más elevados impuestos que tiene son factores que lo ex-
plican, pero, sobre todo, lo más importante, la pérdida continua de 
poder adquisitivo por la sociedad low cost que se creó desde la úl-
tima gran crisis, una crisis recordemos financiera, no inmobiliaira. 

hoy en día en valencia con un trimestre a trimestre creciente sa-
lario mínimo no se puede alquilar prácticamente nada sin entrar en 
riesgo de exclusión. No hablemos ni de comprar. La escasa política pú-
blica de vivienda pública, arrastrada por un módulo inviable que no 
se actualiza, hace que todo el peso de la poca oferta caiga únicamen-
te sobre un dilapidado sector privado. Un sector privado que está gri-
tando por colaboraciones público privadas desde hace años. Quizá el 
problema de la administración no está en no querer esa colaboración. 

Quizá esté en que esa colaboración arrojará viviendas de protec-
ción pública a un precio que la demanda, que usted, tampoco podrá 
comprar o alquilar 

Y quizá ahí empezaremos a detectar el problema. Y quizá, pese a 
las muchas promesas que empezará a oir pronto, eso es lo que no se 
quiera, o no interesa,  solucionar.

Prometer o 
hacer

vivienda

Valencia activa el recargo del IbI a 
grandes propietarios con pisos vacíos
▶ el consistorio aumenta el impuesto un 30% a este sector, mientras el pp Ha 
calificado de “fiasco” la medida por solo afectar a 41 pisos y 6 propietarios

construcción de pisos en Valencia. / efe

El Ayuntamiento de Valencia cobra-
rá en el Impuesto de Bienes Inmue-
bles (IBI) de este año un recargo del 
30% a los propietarios que figuran 
en el registro de grandes tenedores 
con viviendas vacías. Así lo ha anun-
ciado el concejal de hacienda, Borja 
Sanjuán, que ha insistido en que se 
trata de una medida coercitiva que 
no tiene como finalidad aumentar 
la recaudación sino conseguir que 
haya más viviendas en alquiler pa-
ra que bajen los precios.

Sanjuán ha explicado que Va-
lencia, como otras grandes ciuda-
des españolas, sufre un mercado 
del alquiler muy tensionado que 
afecta “a las personas trabajado-
ras y muy especialmente a las per-
sonas jóvenes a la hora de poder 
emanciparse”. El regidor de ha-

cienda ha señalado que aunque 
las “causas de esta escasez de ofer-
ta de vivienda son varias, hay una 
evidente sobre la que tenemos que 
actuar que es el impacto que están 
teniendo tanto la reconversión de 
viviendas a apartamentos turísti-
cos como el acopio de viviendas 
por parte de fondos de inversión 
o fondos buitre”.

Este año ese recargo del 30% se 
aplicará a un total de 41 viviendas 
en el término de València que son 
propiedad de 6 grandes tenedo-
res. Sanjuán ha señalado que “no 
es un número determinante pero 
sí marca la hoja de ruta y ofrece 
una radiografía de la situación en 
la ciudad”. El concejal de hacien-
da ha destacado como caso clari-
ficador de por qué hay que actuar 
que “hay un gran tenedor que acu-

mula 29 viviendas vacías en Poblats 
Marítims”.

DenUncia Del PP
El PP ha calificado de “auténtico 
fiasco y fracaso” la gran medida 
anunciada por el Gobierno de Ri-
bó y PSOE para luchar contra los 
más de 57.000 vacíos, al solo afec-
tar a 41 pisos y 6 propietarios. 

Giner Corell ha señalado que lo 
más grave y que no dice el gobier-
no municipal es que el propietario 
de la ciudad con más viviendas va-
cías es el Ayuntamiento. “Debería 
empezar por sacar al mercado sus 
175 pisos a precios asequibles, sería 
una manera más eficaz de reducir  
los precios de alquiler y poder dar 
respuesta a 3.500 familias que están 
en la lista de espera para conseguir 
un alquiler asequible”.

el ejecutivo 
pretende 
así frenar el 
acopio de 
viviendas 
por parte 
de fondos 
buitre y 
los pisos 
turísticos

*
 � daniel navarro | valencia
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 � daniel navarro | valencia
2022 ha sido el año de la re-
duperación turística. Y es 
que, si bien todos los indica-
dores apuntaban a que 2020 
sería el año que lograría rom-
per todas las grandes cifras 
de llegadas de visitantes, el 
estallido de la pandemia fue 
un enorme golpe para el sec-
tor, que tuvo que ver como el 
cierre de fronteras limitaba, 
de golpe, la entrada de visi-
tantes debido al cierre peri-
metral del territorio valen-

ciano. 
A la espera de ver 

cómo avan-

za 2023, los datos de 2022 ya 
muestran como la ciudad ha 
conseguido recuperar, sobre 
todo a partir de los meses de 
verano, las cifras alcanzadas 
en 2019, un año en el que el 
sector turístico español vivió 
un auténtico ‘boom turístico’. 

Desde Visit Valencia coin-
ciden en que las dos zonas  
preferidas por los turistas 
son el centro histórico y la 
Ciudad de las Artes y l a s 
C i e n c i a s , 
u n a 

realidad que se ve reflejada, 
de hecho, en el número de 
visitas que reciben los gran-
des monumentos de la ciu-
dad en estas zonas. 

Y es que, las grandes joyas 
monumentales de la ciudad 
han seguido sacando mús-
culo de la llegada de visitan-
tes en este pasado ejercicio. 

Precisamente, el comple-
jo cultural de Santiago Cala-
trava se erige, con diferencia 
como la zona que los turistas 
más apuestan por conocer. 

Da igual si se toma la ci-
fra global o por separado de 
los diferentes monumentos, 
pues solo l’Oceanogràfic se 
convierte en la atracción fa-
vorita de los visitantes en to-
da la ciudad, duplicando, de 
largo, al resto de grandes es-
pacioS.

Esta ciudad dentro de otra 
ciudad, que celebra su 25 ani-
versario, consiguió en 2022 
superar los 4 millones de visi-
tantes. Una cifra que, no obs-
tante, incluye la venta de en-
tradas y el público asistente 
a actividades organizadas al 
aire libre y participante en 
eventos y festivales. 

la cacsa Bate RÉcORD
El Oceanogràfic ha supera-
do 1,6 millones de visitantes 
en 2022, una cifra que iguala 
a la obtenida en 2019, año en 
el que se registró el primer 

récord de visitas de 
la historia del 

acuario, mientras que el Mu-
seu de les Ciències ha logrado 
una venta de 821.718 entradas 
y el hemisfèric ha vendido 
360.395 entradas. En total, 
2.783.342 entradas vendidas 
entre los tres recintos. Cabe 
destacar que a lo largo de to-
do el ejercicio 2022, el Ocea-
nogràfic ha anotado picos de 
hasta 13.124 visitantes duran-
te el mes de agosto y cifras de 
más de 7.000 personas en un 
solo día en los pasados días 
navideños.

A  estas entradas vendidas 
se suman además los y las vi-
sitantes a CaixaForum desde 
su apertura en verano.  El in-
terés de los ciudadanos por 
conocer EL contenedor cul-
tural ha sido espectacular. De 
hecho, más de 670.000 per-
sonas han visitado las nue-
vas exposiciones del espacio. 

El Palau de les Arts es en es-
te caso, el espacio de la Ciu-
dad de las Artes que menos 
interés ha recibido, y es que 
la ópera de la ciudad, pese a 
que ha asumido parte de la 
actividad del Palau de la Mú-
sica, ha atraído a 144.890 es-
pectadores en un total de 264 
representaciones en 2022. 

Por su parte, también ha 
sido grande la afluencia a las 
actividades exteriores co-

mo los 

conciertos de Berklee, Nit 
Berklee, Berklee on the Big 
Screen, Teatro de la Ciencia 
(Music beyond entertaiment) 
con 12.712 asistentes y el ci-
clo ‘Les Bandes a 
la Ciutat’ (1.135 
asistentes) o 
la Exposi-

ció del Ninot (con 63.839 vi-
sitantes). 

Del mismo modo,casi 
250.000 personas han asis-
tido en 2022 a un total de 99 
eventos celebrados en el re-
cinto. Además se han atendi-
do un total de 14 rodajes y re-
portajes, siendo el sector del 
automóvil y de la moda los 
más destacados. Respecto a 
la discoteca Mya se han rea-
lizado 31 eventos con 6.391 
personas participantes. En 
cuanto al público de Mya, su-
pera las 172.000 personas en 
el año que acaba de concluir.

el tiRón Del PatRiMOniO
Pero más allá del espacio de 
la Ciudad de las Artes la rea-
lidad es que las piezas pa-
trimoniales de la ciudad de 
Valencia consiguen atraer 
también un gran puñado de 
interesados en conocer la his-
toria de la ciudad.

Y entre todos ellos, la Lon-
ja es el monumento que más 
visitas recibe del cap i casal. 

Este edificio representativo 
del gótico civil en València se 
convirtió en el monumento 
histórico más visitado de la 
ciudad tras recibir 624.934 vi-
sitas durante el 2022. Se tra-
ta de un incremento espec-
tacular frente a las 248.565 
de 2021. 

turismo

Valencia saca 
músculo de 
sus grandes  
monumentos a 
la espera de un 
2023 de récord
▶ l’oceanogràfic y el museo príncipe felipe 
se consagran como los espacios más 
visitados de la capital en el pasado año

millones de 
visitas ha 
recibido la 
ciudad de las 
artes en 2022

4

mil visitas 
sumó bioparc 
el pasado año, 
entre ellas 
30.000 escolares

500

 � redacción | valencia
València acogerá el acto de en-
trega de los prestigiosos galar-
dones The World’s 50 Best Res-
taurants, que tendrá lugar el 
día 20 del próximo mes de ju-
nio, lo que consolida la posi-
ción de la ciudad, de nuevo, co-
m o  r e f e r e n t e  d e  l a 

alimentación y la alta gastrono-
mía en el ámbito internacional.

Les Arts será la sede del ac-
to central de la entrega de ga-
lardones. 

La convocatoria cuenta con 
un amplio programa de acti-
vidades, que incluye un foro 
de liderazgo de pensamiento 

#50BestTalks; 50 Best Signatu-
re Sessions, y encuentros gas-
tronómicos entre chefs inter-
nacionales y chefs valencianos, 
además de la ceremonia de en-
trega de premios. 

Se prevé que se den cita en 
nuestra ciudad 100 de los me-
jores chefs del mundo, quie-

nes también impartirán sus co-
nocimientos a estudiantes de 
hostelería locales a través de 
una iniciativa de carácter for-
mativo.

València ha acogido en los 
últimos años diferentes even-
tos y citas que han unido los 
ámbitos de la gastronomía lo-

cal y los proyectos sostenibles 
de la ciudad. 
Por su parte, The World’s 50 
Best Restaurants refleja, desde 
el año 2002, la diversidad del 
panorama culinario mundial. 
La lista anual de los restauran-
tes más prestigiosos del mun-
do ofrece una instantánea de 
algunos de los mejores desti-
nos para vivir experiencias cu-
linarias únicas, además de ser 
un barómetro para y un pio-

nero de las tendencias gastro-
nómicas mundiales. La lista in-
cluye también los 50 mejores 
restaurantes de América Lati-
na, los 50 mejores restaurantes 
de Asia, los 50 mejores restau-
rantes de Oriente Medio y el 
Norte de África, los 50 mejores 
bares del mundo, los 50 mejo-
res bares de Asia, los mejores 
50 bares de Norteamérica, los 
50 mejores descubrimientos, 
y la serie #50BestTalks.

eventos

Valencia, sede de otra gala gastronómica
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Un gran pellizco de visi-
tas consiguieron también 
las principales puerta de la 
ciudad. Las Torres de Serra-
no, con sus impresionantes 
vistas de los jardines del Tu-
ria fueron las favoritas por 
los visitantes tras alcanzar 
la cifra de 231.632 visitantes. 
No obstante, espectacular 
fue también el incremento 
de interesados en acceder a 
las Torres de Quart. En total 
106.110 personas compraron 
una entrada, una cifra que 
supera el número visitantes 
de antes de la pandemia que 
fue de 75.038 visitantes.

Otros contenedores cultu-
rales consiguieron también 
aumentar sus visitas, esta 
vez, con cifras más modestas. 
De esta manera,  el Centro 
Arqueológico de L’Almoina, 
que acoge la historia de Va-
lencia desde su fundación 
hasta la Edad Mediana, en 
2022 registró 83.187 visitas, 
6.000 más que en 2019.

Por su parte, la Casa Mu-
seo Benlliure (en Ciutat Ve-
lla), con 21.247 visitantes en 
2022 y 17.227 en 2019; el Mu-
seu de l’Arròs (habilitado an-
tes de la pandemia en un an-
tiguo molino del barrio del 
Cabanyal), ha pasado de 
recibir 9.301 personas el 

año de su inauguración, a 
10.886 el año pasado; las Ata-
razanas (también en los Po-
blados Marítimos), en 2019 
registraron 6.699 visitas y en 
2022, 8.943; son solo algunos 
de los es-

pacios municipales que con-
siguieron mejorar sus cifras. 

el BiOPaRc: 500.000
Otro de los grandes masto-
dontes turísticos de la ciu-
dad es sin duda el Bioparc. 
Las instalacion logra sumar 
un total de 500.000 entra-
das vendidas. 

Un espacio que se ha con-
sagrado como la gran aula 
de la naturaleza de la ciudad 
pues los resultados del 2022, 
con más de 30.000 escola-
res, ya muestran una clara 
tendencia positiva situándo-
se en cifras del 90% respec-
to al 2019. Nadie quiere per-
derse el corazón de África en 
Valencia.

hacía Un 2023 De RÉcORD
La buena tendencia sigue al 
alza. De acuerdo con las pre-
visiones para este 2023 de 
llegadas de visitantes a la ciu-
dad de Visit València, la ca-
pital llegará al máximo de la 
serie histórica en número de 
pernoctaciones. 

En esta línea, desde la fun-
dación detallan como ya en 
el mes de enero se han supe-
rado la cifra de 290.000 pa-
sajeros, frente a los más de 

276.000 del mes de enero de 
2020 y los 266.000 de 2019. 

En este sentido, desde Vi-
sit València confían en man-
tener esta tendencia al al-
za ya que hay programadas 
más de 2,3 millones de pla-
zas aéreas para los meses de 
invierno y otras 3,2 millones 
para los meses de veran. Se 

trataría de un in-

cremento de más del 42% en 
plazas aéreas nacionales y 
del 12,3% en las internaciona-
les durante los meses de ve-
rano; así como un 28% más 
de las plazas nacionales y 
del 3,7% internacionales en 
los de invierno, recuperan-
do especialmente mercado 
en los destinos de Italia y Rei-
no Unido, que se habían re-

sentido durante los años de 
pandemia.

En esta realidad, la cele-
bración de diferentes citas 
en 2023 se prevén como un 
impulsor de la llegada de vi-
sitantes; la ciudad será la se-
de de la gala de ‘The World’s 
50 Best Restaurants’; tam-
bién de la cita ‘The Next Web’ 
y el ‘Congreso ICoM’.

turistas en la ciudad de las artes y las ciencias. / ePda

mil usuarios 
se acercaron 
a conocer el 
caixaForum 
desde verano

670

mil visitantes 
tuvieron las 
torres de Quart,  
frente a los 
75.000 de 2021

106
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E
ntre bar El Cazador II y 
el local de cápsulas ca-
feteras Café Market. En 
esta esquina de la ca-

lle Democracia (término siem-
pre evocador), antigua Castán 
Tobeñas, comienza el reco-
rrido por Nou Moles, uno de 
los barrios más populosos del 
distrito de l’ Olivereta, entre la 
avenida del Cid y el jardín del 
Turia. Lo inicio en una de sus 
principales arterias.

Una furgoneta encima de 
la acera bloquea parte del 
paso. Lo encajona junto a un 
´terraza´ (limitada a dos si-
llas y una mesa) de cafetería. 
Me deslizo por el hueco que 
dejan libre. Alzo la mirada y 
me llama la atención el rótu-
lo de Asociación de Jubilados 
y Empleados de Banesto Va-
lencia, con el logo del desapa-
recido banco. 

Se sitúa justo pared con pa-
red de otro bajo que se identi-
fica con un gran letrero en el 
que pone, simplemente, Con-
cha Enguídanos. No ofrece 
más pistas de qué servicio su-
ministra, aunque por la sucie-
dad que acumula detrás de su 
precaria reja si da pie a deducir 
que cerró hace tiempo.

Continúo por Democracia, 
entre la pescadería Julieta y el 
colegio 9 d’Octubre. Una señal 
municipal de considerables 
dimensiones recuerda que el 
edificio que ahora acoge este 
centro escolar fue cárcel de 
mujeres.

Después de leer la referen-
cia, cruzo la calle Torres, que 
desemboca en Petxina y lo ha-
ce abriéndose en una replace-
ta con cinco bancos enfrenta-
dos. Nadie los ocupa. 

No veo a persona alguna. So-
lamente decenas de palomas. 
Busco el nombre de este par-
que sin demasiado encanto en 
alguno de sus recovecos. No 
hay suerte. Como suele pasar 

con frecuencia, no aparece. O 
no lo tiene.

Camino ante la puerta de la 
parroquia María Medianera de 
Todas las Gracias, que destaca 
por su grupo de Cáritas y por 
la entrega de ropa y otros en-
seres a quien lo necesita. Una 
enorme casona amarilla y ro-
ja invade la acera contraria (la 
derecha en dirección al oeste) 
a aquella por la que ando. So-
bre ella pende ropa colgada en 
los balcones de los pisos super-
puestos.

Me topo con un callejón sin 
salida, estrecho, con la única 
numeración de un 4 debajo de 
la palabra ́ accesorio’. Paso an-
te un quiosco que se llama La 
Paraeta, nombre clásico e iden-
tificativo donde los haya. Lue-
go viene un estanco con visible 
venta de sishas y un recodo de 
la calle que me obliga a torcer. 
No obstante, primero me de-
tengo para observar la antigua 
Alquería Julià, sede de la Fede-
ración de Sociedades Musica-
les de la Comunidad Valencia-
na. Bonita construcción.

Contrasta con el enorme so-
lar de la calle Brasil situado 
prácticamente frente a ella, ba-
ñado de residuos de todo tipo. 
Me sorprende el paso de dos 
tractores  conducidos por alba-
ñiles, uno desplazándose en el 
sentido correcto de la circula-
ción y otro marcha atrás. El se-
gundo contiene una pequeña 
hormigonera.

Cruzo por la calle Velázquez 
y desemboco en el complejo 
administrativo 9 d’Octubre, 
una mole gris que nunca me 
ha gustado. Así que opto por 
torcer en dirección contraria 
a la Petxina y me adentro en la 
antes citada calle Velázquez. 
No quiero salir de los límites 
de la barriada. Observo el ró-
tulo inusual -fuera de merca-
dos minoristas- de un local de 
frutos secos y salazones jun-

to a una charcutería. El peque-
ño comercio que estructura la 
esencia de un barrio.

Me llama la atención un espi-
gado bajo lleno de escudos de 
la Generalitat y en el que cues-
ta encontrar el rótulo (ya, siem-
pre los busco) de Conselleria d’ 
Agricultura y un largo etcétera 
de apellidos. En la acera opues-
ta sí que se distingue con faci-
lidad el nombre de la cafete-
ría Visant (¿La transcripción 
de una pronunciación forza-
da de Vicent?). Atravieso Na-
varro Cabanes y continúo por 
Velázquez.

Me sorprende el bloque rojo, 
con balcones blancos, que en-
frenta con el final de esta últi-
ma calle. Debió de brillar antes 
de que el tiempo lo ennegre-
ciera. Paso junto a la puerta de 
uno de esos locales que anun-
cian masajes urbanos que tan-
to están proliferando, en los 
que te ofrecen, además, des-
de una pedicura a una limpie-
za facial.

Entro en la calle Lluís Lamar-
ca. Paseo por un tramo de ca-
lle con una fisonomía bastante 
característica en algunas ba-
rriadas, ya que, de pronto, to-

dos los bajos de una manzana 
están copados por talleres y 
tiendas de recambiados. De so-
petón me aparece de nuevo el 
complejo 9 d`Octubre y vuel-
vo a evitarlo. Para ello giro por 
la calle Racó d’ Ademús.

Inmenso el bloque de Cas-
tell de Benissanó. Me sorpren-
de. Me meto en él por la en-
trada de Pintor Stolz 54, y José 
Antonio (una de esas personas 
que en seguida introduce, de 
manera indirecta, su nombre 
en la conversación), el porte-
ro, me suministra todo tipo de 
explicaciones para responder 

curioseando valencia

Héctor gonzález

PERIODISTA

▶  se trata de una de las zonas más 
populosas del distrito de l’olivereta

nou moles, 
el barrio 
en discreta 
evolución

en la zona se 
encuentra 
el complejo 
administrativo 9 
d’octubre, donde 
se encuentran 
la mayoría de 
departamentos de 
la generalitat

*
Diferentes espacios de la capital del turia localizados en el curioseando Valencia. /HÉCTor GoNzáLez
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a mis preguntas. 162 pisos y 
155 plazas de garaje están aquí 
agrupadas. Fue propiedad de 
un banco y la mayoría de in-
quilinos vive en alquiler en ca-
sas de 1 o 2 habitaciones. Me 

encantan estas charlas espon-
táneas (y desinteresadas) con 
amables desconocidos.

Sigo por Castell de Benis-
sanó, junto al mensaje de un 
gimnasio que te anima a “al-
canzar tu meta”. Atravieso 
la pequeña calle Mosen Jor-
di (a secas, sin apellido). Me 
voy acercando al antiguo pa-
bellón Marcol, donde recuer-
do haber disfrutado, décadas 

atrás, de buenos partidos de 
balonmano. Tantos años de 
abandono y ahora un bloque 
policromado anticipa el fu-
turo complejo polideportivo 
Nou Moles.  Se situará fren-
te al centro municipal de ac-

tividades para mayores que 
igualmente luce el nombre 
del barrio, aunque ya en la ca-
lle Burgos. A escasos metros, 
en dirección al jardín del Tu-
ria, se encuentra la plaza Ro-
ma, con ese nombre tan ca-

pitalino e histórico. Aquí me 
quedo. 

¡Ah! No he comentado que 
esta vez el bocadillo me lo he 
comido antes de empezar la 
ruta. No había pimiento ver-
de en el bar y lo sustituí por 

queso fundido. Tampoco me 
ha convencido el reemplazo. 
En la próxima ruta espero re-
tomar mi clásico bocadillo de 
lomo con patatas y pimiento 
verde. Eso ya será para el si-
guiente mes.

este barrio de la 
capital discurre 
entre la avenida del 
cid y los jardines 
del turia

Diferentes espacios de la capital del turia localizados en el curioseando Valencia. /HÉCTor GoNzáLez

*

 � HÉctor gonzález | valencia
“Ja no li podrem demanar sal a les veïnes de 
la porta 5”. El mensaje aparece en un ´boca-
dillo´ o ´globo´ de cómic, dando voz a una 
enorme pintada con la clásica imagen de dos 
mujeres mayores sentadas en sendas sillas en 
plena calle, a la fresca, en animada diserta-
ción. Esa escena forma parte del pasado del 
casco histórico, aunque en algunas barria-
das valencianas como la de Nazaret todavía 
sobrevive en verano.

En lo que respecta al barrio del Mercat, en 
el distrito de Ciutat Vella, el mensaje tiene 
bastante más que carga de profundidad: alu-
de a una realidad palpable. Como los carteles 
que penden en el principal edificio de la calle 
Les Danses, donde se halla el citado dibujo. 

En esta zona los comercios proliferan en 
algunas calles con más frecuencia de paso 
mientras que desaparecen en otras, como 
la anteriormente citada, en la que los rótu-
los han sido sustituidos por carteles de in-
mobiliarias con la palabra ´vende´ y un nú-
mero de teléfono. Lo hacen porque su razón 
de existir, la clientela, desaparece. Los hoga-
res del pasado se han convertido en vivien-
das turísticas del presente. 

Los habitantes que se conocían y se pedían 
sal han sido reemplazados, o sus herederos, 
por turistas que vienen y van. No crean ba-

rrio ni le otorgan vida. Únicamente lo pisan 
durante unos días o incluso por unas horas. 
“+Veíns-turistes”, reclama otra pancarta para 
invertir la tendencia actual de esta y de otras 
muchas barriadas de la ciudad.

El problema, lejos de atenuarse, se agrava. 
Ninguna administración parece querer asu-
mir su solución, aunque la competencia es 
municipal. No obstante, y pese a la existen-
cia de una normativa que regula desde hace 
un lustro los apartamentos turísticos y obli-

ga a cumplir unos requisitos que en distritos 
como Ciutat Vella establecen –con pleitos ju-
diciales de por medio- un máximo anual de 
días de alquiler, las escasas sanciones pro-
vocan que no suponga un riesgo elevado in-
cumplir la citada normativa.

Mientras se demora la solución, en pleno 
centro de la capital valenciana se sufre la mis-
ma dificultad que en comarcas del interior de 
la provincia como el Rincón de Ademuz: des-
población. Aunque parezca una paradoja. Si 

paseas, te cruzas con un tráfico impresionan-
te de personas. No obstante, pocas de estas 
últimas, cada vez menos, lo habitan. 

Con los precios del arrendamiento dispa-
rados y las viviendas copadas para alquiler 
turístico, quedan pocas opciones para quien 
quiere residir en Ciutat Vella, Ruzafa, San 
Francesc y, en general, en un círculo céntri-
co cada año más amplio. Van quedando po-
cos convecinos a quienes pedir sal cuando 
se acaba. O limones para la paella.

¿a
quién

pedimos
sal?

Diferentes puntos del barrio del Mercat. / ePda

*en la zona se 
encuentran vías tan 
importantes como 
la calle democracia,  
la calle brasil o la 
calle olivereta 
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El Ayuntamiento de Valencia, 
a unos cuatro meses para las 
elecciones autonómicas, no 
deja de darse autobombo pu-
blicitario. Y mucho más el de-
partamento del señor Grezzi, 
que usa los autobuses de la 
EMT, esa empresa que el mis-
mo señor Grezzi ha llevado a 
la quiebra, para publicitar a 
Valencia como ciudad neutra.

¿Se dan cuenta qué mal 
queda eso de ciudad neutra? 
Esto es lo que ocurre con to-
dos los partidos cuando están 
cerca de elecciones, se cuelan 
por cualquier sitio para tra-
tar de convencernos de sus 
bondades. La prueba es este 
autobús, que para anunciar 
la Expo Jove nos cuenta esa 
milonga de que Valencia es 
una ciudad sostenible, ama-
ble, inclusiva y neutra, nada 
menos. Supongo que se les 
acabaron los adjetivos. Siem-
pre se ha dicho que la publi-

cidad es engañosa, cuando 
no falsa totalmente.  Esta pu-
blicidad dice: Valencia una 
ciudad SOSTENIBLE. Segura-
mente será por el problema 
que ha generado el omnipre-
sente carril bici y la circula-
ción de bicicletas que se ha 
multiplicado por cien en toda 
la ciudad, complicando el res-
to de la circulación y provo-
cando accidentes con seña-
lizaciones confusas. Mucho 
peor ocurre por el centro his-
tórico, donde circulan por las 
aceras y sin un seguro de res-
ponsabilidad civil. 

Mucho peor ocurre por 
la proliferación de patinetes 
eléctricos que circulan por 
cualquier sitio y atropellan a 
los viandantes con total im-
punidad. Valencia ciudad IN-
CLUSIVA. 

Debe de ser por la delin-
cuencia galopante, aumen-
tada en los últimos años, por 
la mala educación viaria, por 

la falta de policía para atajar o 
prevenir la delincuencia. Va-
lencia ciudad NEUTRA. Será 
por la falta de aparcamien-
tos disuasorios y los atascos 
de tráfico que ayudan a que 
aumente el nivel de CO2. O 
será por la falta de limpieza 
viaria, que es una queja per-
manente en todos los barrios 
de la ciudad. Valencia ciudad 
AMABLE. 

Este eslogan debe ser a 
cuenta de la falta de limpie-
za y mantenimiento en nues-
tros parques y jardines, por 
el abandono perpetuo de la 
fuente del tritón de la Glorie-
ta, ya en ruinas, o por la canti-
dad de vagabundos profesio-
nales que hay por las calles, 
molestando en las aceras y 
orinando por las esquinas, 
o quizá sea por la paulatina 
desaparición del comercio 
del centro, la falta de ayudas 
y su rápida sustitución por 
tiendas de alquiler de bicicle-
tas. Sin duda, debe de ser por 
alguna de estas cosas lo de 
ciudad amable.

La verdad es que si no ves 
estas cosas, todo está muy 
bien y hasta te puedes creer 
todos esos discursos tan de 
moda de la sostenibilidad y 
la inclusión. Pero a quién le 
importa eso si cuando nece-
sitas a la policía porque han 
entrado en tu casa, estás in-

defenso, o cuando hay una 
pelea con heridos a la puer-
ta de una discoteca, o cuan-
do te atropella un patinete 
por la acera y se larga, o cuan-
do las ramas de los árboles 
entran por la ventana de tu 
casa y ves a las ratas pasean-
do por las aceras, o cuando 
cae la rama de un ficus cen-
tenario, que pesa toneladas, 
hiriendo a varias personas y 
no se hace nada en absoluto. 

Más de cuatro meses ha-
ce que cayó la rama del ficus 
del Parterre y ahí está, con 
una valla alrededor, para ver-
güenza de todos los valencia-
nos. La lista de despropósitos 
que contradicen esos eslóga-
nes electoralistas de nuestros 
regidores, sería interminable. 

Podríamos anotar conti-
nuar con los problemas que 
ha generado la urbanización 
de la Plaza del Mercado, pa-
ra los proveedores del Mer-
cado Central y los dueños de 
los puestos. 

Podríamos hablar del des-
contento y perjuicio causado 
a los vecinos y usuarios en la 
zona de aparcamiento naran-
ja de Ruzafa. En resumen, Allí 
donde entra el Ayuntamien-
to, genera un problema ma-
yor que el existente. 

Pero lo que resulta más 
chocante es que haya ciu-
dadanos que no vean estas 

cosas, estén encantado y se 
crean eso de SOSTENIBLE, 
AMABLE, INCLUSIVA Y NEU-
TRA. ¡Por favor, abrid los ojos. 
Como dijo Joaquín Sabina no 
hace mucho: “Ya no soy tan 
de izquierdas porque tengo 
ojos y oídos para ver lo que 
está pasando”.

Ya veremos qué recorrido 
tiene este nuevo eslogan de 
“València ciudad neutra” que 
el Ayuntamiento se ha pro-
puesto para el 2030. El con-
cejal de Innovación y Gestión 
del Conocimiento, Carlos Ga-
liana, ha explicado: “quere-
mos hacer un llamamiento 
institucional a todos los ac-
tores de la sociedad civil, la 
academia y la investigación, 
los sectores económicos y el 
resto de instituciones públi-
cas de la Comunitat Valen-
ciana, el Gobierno de España 
y la Unión Europea para que 
se suman a la misión climáti-
ca de la ciudad de València, 
puesto que este es un viaje 
colectivo en el cual todos te-
nemos cabida”. 

Igualito igualito que cuan-
do se hacía la publicidad de 
Valencia capital del diseño 
Probablemente sea otro fias-
co como aquel. Una vergüen-
za que están intentado que 
pase desapercibida, así como 
el despilfarro millonario que 
ha costado.

No pretendo hacer leña del 
árbol caído, sólo exponer las 
cosas, constatar los resultados 
y esperarme lo peor. ¡Qué más 
quisiéramos todos! 

hace unos días se leía en la 
prensa, con letra pequeña, no 
se vayan a enfadar, que el con-
cejal de Medio Ambiente, Ser-
gio Campillo, como cabía es-
perar, había sido imputado 
como responsable del asun-
to del Ficus del Parterre. To-
dos sabemos que se archiva-
rá el caso. Así anda todo por 
aquí: irresponsabilidad, mala 
praxis, abandono, quejas ciu-
dadanas y muchos planes fan-
tasmas que se llevan el dinero 
de las arcas públicas.

Lo que necesita este Ayunta-
miento es más autocrítica, con 
soluciones a los problemas rea-
les, y menos publicidad barata 
de autobombo. Mejorar la vida 
de todos los ciudadanos y no 
sembrar tanta ideología popu-
lista que sólo hace que enfren-
tar y crispar.

oPinión

La publicidad capciosa inunda 
Valencia a cuatro meses de elecciones

Publicidad de un autobús de la eMt en Valencia. / ePda

rafa escrig

FACEBOOK.COM/RAFA.ESCRIGFAYOS

todos los partidos 
cuando están cerca 
de elecciones, se 
cuelan por cualquier 
sitio para tratar de 
convencernos de 
sus bondades”

‘
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Un estudio realizado por la 
división de Seguridad Vial de 
la Policía Local de Valencia ha 
puesto en evidencia cómo el 
balance de siniestralidad vial 
en la ciudad del año 2022 co-
mienza a aproximarse a los 
datos anteriores a la pande-
mia, tras el descenso que se 
produjo en el año 2020 y 
2021 motivado por el confina-
miento y las diferentes res-
tricciones a la movilidad. 

ciFRas PRePanDeMia
De acuerdo con estos datos, 
en 2022 hubo 7.448 sinies-
tros, un 4% menos que en el 
2019, en el que se produjeron 
7.623. En cuanto al número 
total de víctimas, se observa 
que prácticamente se igua-
lan los datos de 2019. En 2022 
han sido 3.862 las personas 
que han sufrido daños, de las 
cuales 3.525 han sido leves, 
299 graves, 23 muy graves y 
15 fallecieron. 

Vías MÁs PeliGROsas
El estudio recoge un mapa 
con las zonas de mayor si-
niestralidad de la ciudad que 
demuestra que las zonas de 
mayor siniestralidad se ubi-
can en la periferia, y especial-

mente en las grandes vías y 
en las rondas. 

En esta línea, Blasco Ibá-
ñez, Avenida del Cid, Ausiàs 
March, hermanos Machado 
y Tres Cruces, son las cinco 
vías con un mayor número 
de accidentes. 

Le siguen San Vicente Mar-
tin, Pérez Galdós, Marqués 
del Túria, Alameda y Los Na-
ranjos. 

Desgranando la tipología 
de accidente, se aprecia co-
mo la Avda. Blasco Ibáñez se 
sitúa en el primer puesto en 
cuanto al número de sinies-
tros viales, tanto leves, como 
graves y muy graves,siendo 
muy significativo el dato de 
los siniestros graves (90), 
puesto que casi duplica a la 
media de las otras vías im-
portantes (situadas todas 
ellas entorno a los 50 sinies-
tros).

En cuanto a los siniestros 
sin víctimas puede apreciar-
se que destacan cuatro vías 
que se encuentran en torno a 
los 100 siniestros, que son las 
Avenidas Cid, Ausias March, 
hermanos Machado y Tres 
Cruces.

En referencia a los falleci-
dos se sitúan por diferentes 
calles y avenidas de la ciu-

dad, habiéndose producido 
tan solo uno entre las 10 ca-
lles de mayor siniestralidad, 
en concreto en la Avda. her-
manos Machado. 

Del mismo modo, cabe des-
tacar que en dos puntos di-

ferentes de la Calle Menorca 
se produjeron dos siniestros 
con fallecido y que en la Av-
da. Ingeniero Manuel Soto 
se produjo un siniestro en el 
que dos personas resultaron 
finalmente fallecidas.

En lo referente a los tipos 
de vehículos, el estudio con-
cluye que el turismo está de-
trás del 62% de los acciden-
tes, la motocicleta el 10%, el 
patinete el 6%, el autobús y la 
bicicleta en el 4% y el peatón 

en el 3%. En cambio si habla-
mos de los accidente graves 
o muy graves, la motocicleta 
y ciclomotores están presen-
tes en el 42%, el peatón en el 
22%, la bicicleta en el 12%, el 
patín en el 13% y los coches en 
tan solo el 5,41%. 

MOtiVO De lOs acciDentes
El principal motivo de acci-
dente de tráfico es la distrac-
ción, muy ligada al uso del 
móvil, que está detrás de 157 
siniestros, seguido de la velo-
cidad, los giros incorrectos y 
la invasión de la calzada por 
parte del peatón.

El estudio hace una men-
ción especial a los VMP. Con 
respescto a este tipo de vehí-
culos el 95% de los accidentes 
se saldan con daños leves, y 
entre los puntos de mayor si-
niestralidad de patinetes es-
tán Guillén de Castro, Plaza 
de Saragossa con Avenida de 
Aragó, Paseo de la Albereda y 
Blasco Ibáñez.

seguridad ciudadana

Vías de Valencia donde hay más accidentes de tráfico. / aNa GaUSaCH

El mapa de la 
siniestralidad: 
Estas son las  
10 vías con más 
accidentes   
de tráfico
▶ blasco ibáñez se mantiene en el primer 
puesto y duplica la media tanto en los 
incidentes leves, graves y muy graves 

tipología de accidentes en las vías más accidentadas. / aNa GaUSaCH
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La Fundació Protegir VLC, in-
tegrada por Policía Local y 
Bomberos del Ayuntamiento 
de València, impulsó el año pa-
sado 26 acciones solidarias, 
académicas, culturales e insti-
tucionales para acercar a la ciu-
dadanía el trabajo que realizan 
ambos cuerpos, atender nece-
sidades de colectivos vulnera-
bles y aumentar la formación 

de agentes, bomberos y bom-
beras.

El concejal de Protección 
Ciudadana y presidente de la 
fundación, Aarón Cano, ha se-
ñalado que “la Fundació Pro-
tegir aspira a convertirse en la 
ONG de la Policía Local y Bom-
beros de València”. 

La entidad incorporó el pa-
sado ejercicio a Bomberos en 
su patronato y desarrolló pro-

puestas formativas y solidarias 
específicas, como la adquisi-
ción de 600 detectores de hu-
mo para personas mayores que 
viven solas en sus domicilios, 
un simulador virtual de incen-
dios para saber cómo proceder 
ante determinadas situaciones, 
organizó unas jornadas nacio-
nales sobre incendios estruc-
turales de grandes edificios y 
coorganizó otras de sanitarios 

de Bomberos, así como activi-
dades lúdicas y formativas para 
menores. También ha renova-
do su imagen, que ahora hace 
referencia a los tres cuerpos 
presentes en la Concejalía de 
Protección Ciudadana.

Durante los últimos siete 
años, la fundación ha impul-
sado más de un centenar de 
acciones, desde documenta-
les sobre la incorporación de 

la mujer a la policía, los retos 
del cuerpo durante sus 150 
años de historia o exposicio-
nes, congresos, premios, ca-
rreras solidarias y acciones en 
las que “ha mostrado su com-
promiso con los colectivos 
más vulnerables de nuestra 
sociedad”, según ha indicado 
Cano. Cada año se procura vi-
sibilizar una causa. 

El año pasado fue la soledad 
no deseada, mientras que las 
anteriores ediciones han esta-
do dedicadas a la violencia de 
género, seguridad vial, la con-
vivencia, delitos de odio, pan-
demia y salud mental.

La fundación cerró 2022 
con un congreso internacio-
nal sobre convivencia y se-
guridad para policías locales 
en el Palacio de Congresos; 
la celebración de los VII Pre-
mios Periodísticos de Policía 
Local y Bomberos; una carre-
ra solidaria junto a STOP Ac-
cidentes por las víctimas de 
siniestralidad vial, y la insta-
lación de dos estands en Ex-
pojove, entre otros encuen-
tros. Previamente, adquirió 
600 detectores que se insta-
rán próximamente en los ho-
gares de mayores que viven 
solos.

Formación

La Fundació Protegir VLC impulsa 26 
actividades para formar a policía y bomberos
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Más de 300 personas se die-
ron cita el 8 de febrero en los 
IV Premios de El Periódico de 
Aquí organizados por segun-
da vez en el Complejo Depor-
tivo y Cultural La Petxina. Un 
recinto lleno hasta la bande-
ra a pesar de la intensa lluvia 
que cayó durante el día. 

aPeRtURa
En el encuentro, que fue pre-
sentado por la periodista 
valenciana Sylvia Costa, se 
otorgaron 17 galardones pa-
ra poner en valor el traba-
jo que diferentes entidades, 
asociaciones, administracio-
nes, empresas y personas en 
particular realizan en la capi-
tal del Turia. El encargado de 
abrir la gala, fue el CEO de El 
Periódico de Aquí, Daniel Na-
varro, quien subrayó la im-
portancia de apostar por el 
talento joven y por una ciu-

dad que invite a desarrollar 
culturalmente y profesio-
nalmente a este sector de la 
población para que decidan 
quedarse en “esta maravillo-
sa ciudad y vivir en ella, no 
sobrevivir”. Del mismo mo-
do, invitó a los asistentes a 
“seguir trabajando y luchan-
do por todos los compromi-
sos que hacen que esta ciu-
dad sea la mejor para vivir”.

Posteriormente, se proyec-
tó un vídeo promocional de 
Bétera que resaltaba todos 
sus atractivos turísticos. Se-
guidamente, tomaron la pala-
bra Carlos Fernández Bielsa, 
vicepresidente de la Diputa-
ción de Valencia y Pere Valen-
ciano, presidente del grupo 
de comunicación de El Perió-
dico de Aquí.

16 cateGORías 
Manuel García, director co-
mercial de henneo Print en-

valencia

300 personas llenan la Petxina en los 
IV premios de El Periódico de aquí

▶ en el encuentro celebrado el 8 de febrero, que fue presentado por la periodista valenciana sylvia costa, se 
otorgaron 17 galardones en 16 categorías, para reconocer el trabajo que se Hace en la ciudad de valencia

invitados en la gala de los iV Premios de el Periódico De aQUí en el centro cultural la Petxina. / eLvIra foLGUerá
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Dani navarro y Pere Valenciano. / eLvIra foLGUerá

tregó el primer galardón en la 
categoría de Cultura a la Edi-
torial Sargantana por el im-
pulso que realiza a los escri-
tores valenciano y lo recogió 
Quique Olmos y Paz Navarro.

El segundo premio, en la 
categoría Moda se entregó 
a la Mediterránea Fashion 
Week que celebró en 2022 su 
primera edición devolviendo 
a Valencia al mapa de la alta 
costura internacional, hizo 
entrega del galardón Emilia-
no García, concejal de Tu-
rismo, Salud y Consumo del 
Ayuntamiento de Valencia y 
lo recibió Sergio Puig, direc-
tor de la Mediterránea Fas-
hion Week.

En la categoría Fiestas se 
reconoció a la Junta Mayor de 
la Semana Santa Marinera de 
Valencia y a la Federación de 
Fallas de Especial por el duro 
trabajo que llevan a cabo pa-
ra poder seguir mantenien-
do los presupuestos de estas 
espectaculares fallas, los ga-
lardones lo entregaron Paco 
Celdrán, director de la Revis-
ta EOS y Juan de Dios, detec-
tive privado y lo recibieron 
Carles Genís, presidente de 
la Junta Mayor de la Semana 
Santa Marinera y Rafa Mengó, 
presidente de la Federación 
de Fallas de Especial.

Dentro de la categoría Me-
dio Ambiente se premió al 
Ayuntamiento de Valencia 
por el proyecto Valencia-Ca-
pital Verde Europea 2024 por 
ser reconocida como una de 
las grandes ciudades que ha-
cen un esfuerzo implantan-
do proyectos para reducir su 
impacto medioambiental y 
mejorar la calidad de vida de 
sus habitantes, lo entregó Je-
sús Molina, vicepresidente de 
El Periódico de Aquí y lo re-

esPecial navidad
IV Premios 
Valencia 
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+Vídeo resumen

el encargado 
de abrir la gala, 
fue el ceo de el 
Periódico de aquí, 
daniel navarro, 
quien subrayó la 
importancia de 
apostar por el 
talento joven en la 
ciudad

*
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cibió Sergi Campillo, conce-
jal de Medio Ambiente y vi-
cealcalde de l’Ajuntament de 
València.

17 GalaRDOnes
En la categoría de Justicia se 
premió a l’Associació de Juris-
tes Valencians que ha obrado 
el milagro valenciano: un con-
senso inédito para reintegrar el 
Derecho Civil Valenciano con 
el 99, 9 % de los ayuntamien-
tos valencianos apoyándolo. 

Lo entregó Margarita Soler, 
presidente del Consell Jurídic 
y lo recibió José Ramón Chiri-
vella, presidente de l’Associació 
de Juristes Valencians.

En Ocio se premió al 
Bigsound Festival por ser el 
mayor festival de música ur-
bana que se celebra en el me-
diterráneo y que es un acon-
tecimiento que dura dos días 
donde se juntan la música, cul-
tura, gastronomía, compromi-
so social y un amplio programa 

lúdico de actividades diurnas. 
hizo entrega del galardón Ma-
rio Forner, CEO de la empre-
sa Mas Events y lo recibieron 
Juanjo Talavan y Miguel To-
rres, fundadores del Bigsound 
Festival.

En la categoría de Arte se 
premió al artista Vicente Mar-
zal por sus pinturas y obras 
de arte, como los últimos mu-
rales que ha pintado en Cases 
Bárcenas y Emperador o co-
mo el del Centro de Alzheimer 

de Benicalap. Entregó el galar-
dón Daniel Navarro, CEO de El 
Periódico de Aquí y lo recibió 
el propio galardonado, Vicen-
te Marzal.

En Sociedad se reconoció a 
la Fundación Protegir Valèn-
cia y l’Ajuntament de València 
por los I Premios Convivència 
y por poner el valor algunas 
de las mejores contribucio-
nes civiles para impulsar una 
sociedad mejor en la ciudad 
con algunos ejemplos de va-

lentía, superación, compromi-
so o solidaridad entre los pre-
miados de su primera edición. 
El galardón lo entregó Merce-
des Caballero, diputada en Les 
Corts Valencianes y lo recibió 
Aarón Cano, concejal del con-
sistorio local y Ricart Chicot, 
gerente de la Associació Pro-
tegir València.

En la categoría Deportes 
se premió al atleta Rafa Blan-
quer para reconocer su gran 
labor no solo como deportis-

ta en la que batió récords en 
salto de longitud, sino tam-
bién con su faceta actual de 
entrenador e impulso del at-
letismo en la ciudad. Además, 
fue el primer español en su-
perar los 8 metros en su dis-
ciplina y consiguió ser meda-
llista de bronce europeo en 
1970. Javier Mateo, concejal 
de Deportes de l’Ajuntament 
de València fue quien reco-
gió la ‘Q’ en su nombre. Por 
su parte, en la categoría Agri-

ValeNCia � el Periódico DE aQuÍ |  febrero / marzo de 2023 iV Premios VaLEncIa 21



febrero / marzo de 2023  | el Periódico DE aQuÍ � ValeNCiaiV Premios VaLEncIa22

cultura se concedió el premio 
a la Asociación Anguirra por 
ser la única explotación que 
se encuentra en Massarrojos, 
poblado del Norte de Valen-
cia que se dedica a la crianza 
de este tipo de oveja. Lo en-
tregó Fidel Expósito, director 
de la oficina Comarcal Agra-
ria de l’horta Sud y lo recibió 
Ramón Sanfélix, presidente 
de Anguirra.

La siguiente categoría fue 
la de Empresa donde se pre-
mió a MASPV Energy por su 

innovación y sostenibilidad, 
siendo una empresa puntera 
en instalaciones fotovoltaicas 
con gran proyección no solo 
en España, sino también en el 
resto del mundo. Lo entregó 
Elisa Valía, tenienta de alcal-
de de l’Ajuntament de Valèn-
cia y lo recibió Manuel Ber-
múdez de MASPV Energy. Y 
dentro de Gastronomía se re-
conoció el trabajo del Chef 
Freelance, Rubén Fenollar 
quien realiza grandes acon-
tecimientos culinarios exclu-

sivos dedicados a todas las 
personas que quieran vivir 
una sensación única y tam-
bién por su reconocimiento 
como el más alto cargo den-
tro de la selección españo-
la de cocineros. La diputada 
autonómica, Pilar Lima fue 
la encargada de entregarle la 
estatuilla.

El Premio Especial fue pa-
ra el Casino de Agricultura 
de Valencia, una entidad cul-
tural centenaria que ha sido 
punto de encuentro de la so-

ciedad local. Entregó el ga-
lardón Vicent Mompó, dipu-
tado provincial, y lo recibió 
Manuel Sánchez Luengo, pre-
sidente del Casino de Agri-
cultura.

PReMiO esPecial
El Premio Especial fue para el 
Casino de Agricultura de Va-
lencia, una entidad cultural 
centenaria que ha sido punto 
de encuentro de la sociedad 
local. Entregó el galardón Vi-
cent Mompó, diputado pro-

vincial, y lo recibió Manuel 
Sánchez Luengo, presiden-
te del Casino de Agricultura.

En el último bloque de pre-
mios se galardonó al Doctor 
Vicente Guillem Porta dentro 
de la categoría Salud por ser 
una eminencia en el campo 
de la oncología y la biopsia lí-
quida, un nuevo método que 
permitirá el diagnóstico pre-
coz del cáncer con tan solo 
un análisis de sangre. Carlos 
Manuel Gómez, presidente 
de la coordinadora de aso-

ciaciones del VIh y Sida de 
la Comunitat Valenciana fue 
el encargado de entregarle 
el premio al Doctor Guillem.

Dentro de la categoría de 
Inclusión Social se premió a 
la Fundación Asindown por 
el proyecto denominado “La 
Mare que va” que se trata de 
un centro formativo que im-
partirá en la Marina de Va-
lencia, hostelería y turismo 
al alumnado con síndrome de 
down y discapacidad intelec-
tual para ayudarles dentro de 
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la inserción laboral. Entregó 
la estatuilla Paco Molina, Di-
rector Territorial de la Gene-
ralitat Valenciana y lo recibió 
Luis Ángel de Dios, vicepresi-
dente de la Fundación Asin-
down junto a Carlos de Dios, 
usuario de la misma funda-
ción.

Y, por último, en la catego-
ría Tradición se reconoció el 
trabajo de la iniciativa “Un 
Poco de Muchos” que llevan 
a cabo varias entidades ilus-
tres para bordar un manto 
para “La Nostra Geperude-
ta” con motivo del centenario 
de su coronación hecho de 
manera artesanal por todos 
los valencianos que quieran 
bordarlo. Entregó la última 
estatuilla Fernando Darder, 
presidente de la ONG Espe-
ranza Sin Fronteras y lo reci-
bieron los delegados de las si-
guientes instituciones: Lo Rat 
Penat, Casino de Agricultura, 
Ateneo Mercantil, Cofradía 
de San Jerónimo de Real Co-
legio Mayor de la Seda, Cole-
gio del Arte Mayor de la Se-
da, Interagrupación de Fallas 
y el delegado de Centenar de 
la Ploma.

claUsURa
Tras la entrega de premios se 
procedió a realizar el sorteo 
de los dos vuelos dobles ofre-
cidos por Air Nostrum. Poste-
riormente, la clausura de la gala 
vino de la mano de la vicealcal-

desa de l’Ajuntament de Valèn-
cia, Sandra Gómez.

Para finalizar el acto el artis-
ta Serafín zubiri sorprendió a 
los espectadores/as con su gran 
show en homenaje al cantante 
valenciano Nino Bravo en el 50 
aniversario de su fallecimiento. 
Un espectáculo para recordar a 
una de las mejores voces de Es-
paña a cargo del cantante de 
Pamplona, zubiri, que gracias 
a su colaboración con Espectá-
culos Mas contará con una gira 
nacional durante todo este año 
para conmemorarle. 

Además, tras su gran actua-
ción se le otorgó un galardón 
especial, la ‘Q’ en la categoría 
Música en reconocimiento a su 
larga y exitosa carrera musical 
y se lo entregó Antonio Berna-
bé, director de la Fundación Vi-
sit Valencia.
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con su gran show 
en homenaje al 
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 �daniel navarro/epda | valencia
Clementina Ródenas, Rita 
Barberá, Ana Lluch, Carmen 
Piera, Pilar de la Oliva, Pilar 
Mateo, Mónica Merenciano y 
Carmen Leal. Ellas trazan en 
esta ocasión nuestro itinera-
rio mensual por las comarcas 
de camino al 8 de marzo, Día 
Internacional de la Mujer. Ca-
da una desde su ámbito, se ha 
enfrentado a la sociedad pa-
triarcal rompieron con las ba-
rreras de su tiempo, sirvien-
do de inspiración y abriendo 
camino a otras muchas muje-
res de generaciones posterio-
res, o bien han sido pioneras 
en su sector y han contribui-
do, de forma decisiva, a que 
vivamos hoy en un mundo un 
poco mejor.

Valencia 
Valencia es sin duda una de 
los máximos representantes 
del feminismo en política. Y 
es que, la ciudad ha tenido 
dos alcaldesas en el periodio 
democrático que han gober-
nado por un total de 27 años 
en la ciudad. 

Clementina Rodenas, alcal-
desa por el Partido Socialis-
ta, se convirtió en la prime-
ra mujer en sostener la vara 
de mando en  la capital del 
Túria. Tras la dimisión de Ri-

card Pérez Casado a finales 
de 1988, fue elegida alcalde-
sa, con solo un voto de dife-
rencia sobre el regionalista 
Vicente González Lizondo y 
gobernó hasta 1991, cuando 
ganó con 45.000 votos de di-
ferencia sobre su rival más di-
recta, Rita Barberá, del Par-
tido Popular. Sin embargo, 
no consiguió la mayoría ab-
soluta. 

Barberá la sustituiría en el 
cargo y gobernaría un total 
de 24 años, sin duda una de 
las alcaldías de mujer más lar-
gas en un agran ciudad de Es-
paña. La conversión de la fa-
chada marítima, el Palacio 
de Congresos, el Parque de 
Cabecera o la Copa Améri-
ca fueron algunos de sus lo-
gros en el camino para llevar 
a Valencia a la vanguardia del 
mundo. 

 la RiBeRa
El recorrido continúa en la lo-
calidad de Sueca. Una de las 
mujeres más importantes y 
destacadas de la comarca de 
la Ribera Baixa es Carmen Pie-
ra Cebrià, natural de esta lo-
calidad valenciana. Carmen 
Piera fue la primera mujer 
universitaria y médica de la 
capital de esta comarca. Ade-
más, destacó por lo grandes 

avances en la oftalmología va-
lenciana y por ser una de las 
pioneras de esta ciencia. Des-
de el Ayuntamiento de la lo-
calidad de la Ribera Baixa se 
aprobó por unanimidad que 
el Centre de Salut Integrat de 
Sueca acogiera el nombre de 
la médica. 

hace casi 45 años desde su 
fallecimiento, pero su histo-
ria sigue viva y ha nacido un 
proyecto para recuperar su 
memoria y obtener el reco-
nocimiento que merece por 
su contribución a la visibili-
zación de la mujer en la socie-
dad. De la capital de la Ribera 
Alta procede Pilar de la Oliva. 
Esta magistrada alzireña fue 
nombrada Presidenta del Tri-
bunal Superior de Justicia de 

la Comunitat Valenciana en el 
año 2010 y renovó su cargo en 
el 2016. Especializada en Dere-
cho Civil de la Comunitat Va-
lenciana y en conocimiento 
del valenciano, la jueza es co-
nocida por su ideología mode-
rada e independiente. En 2015 
era la única mujer al ostentar 
la presidencia de un Tribunal 
Superior de Justicia al Estado, 
y la segunda en toda la histo-
ria de la judicatura. 

l’hORta nORD 
En l’horta Nord y concretamen-
te de Meliana, es una de las in-
vestigadores más reconocidas 
de la actualidad. Se trata de la 
médico Anna Lluch, un referen-
te de la oncología internacional. 
Esta investigadora valenciana es-

ta especializada en la lucha con-
tra el cáncer de mama. La tam-
bién catedrática de Medicina en 
la Universitat de València obtu-
vo su doctorado por la Univer-
sidad de Valencia en 1985, y por 
este recibió el premio Extraor-
dinario de Doctorado. Con más 
de 200 artículos de investiga-
ción publicados y 10 proyectos 
activos en el Fondo de Investi-
gación Sanitaria, esta eminen-
cia de la Sanidad ha sido emba-
jadora de Valencia en entidades 
tan importantes como el Istitu-
to Nazionale dei Tumori de Mi-
lán o en el hospital MD Ander-
son Cancer Center de houston. 

l’hORta sUD 
Pilar Mateo es una científi-
ca reconocida internacional-

mente en el campo de la Quí-
mica que desarrollo su labor 
desde el municipio de Paipor-
ta, en la comarca de l’horta 
Sud. Figura en el ranking de 
las top 10 mujeres científicas 
más prestigiosas de España, 
así como en los 100 prime-
ros puestos de las Mujeres 
Científicas más prestigiosas 
del Mundo. 

Doctora en Ciencias Quími-
cas por la Facultad de Quími-
ca de la Universidad de Valen-
cia y por el Consejo Superior 
de Investigaciones Científi-
cas (CSIC). Doctora hono-
ris Causa por la Universidad 
Anáhuac de México, ha cen-
trado su actividad científica 
en el desarrollo de productos 
de alta tecnología con su pro-
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Recorrido 
feminista: 
mujeres que 
dejaron huella 
en  la gran 
Valencia
▶ algunas como rita barberá, ana llucH, 
carmen leal o pilar mateo rompieron los 
tecHos de cristal en la comunitat

28 dia de la dona

 � redacción | valencia
El Ayuntamiento de Valencia 
trabaja junto con represen-
tantes de diferentes asocia-
ciones de hostelería y disco-
tecas en un protocolo para 
prevenir el acoso y violencia 
sexual en este tipo de estable-
cimientos, especialmente en 

los espacios de ocio noctur-
no. 

Para ello, miembros del 
equipo de gobierno se han 
reunido con diferentes en-
tidades del ocio nocturno, 
en el que han participado 
miembros de la Federación 
de Ocio, Turismo, Juego, Ac-

tividades Recreativas e Indus-
trias Afines de la Comunitat 
Valenciana (FOTUR), la Coor-
dinadora de hostelería de los 
Barrios de València, la Asocia-
ción de Discotecas de Valèn-
cia, y la concejala de Igual-
dad, Políticas de Género y 
LGTBI, Lucía Beamud. 

El encuentro tuvo lugar el 
día siguiente a una entrevista 
entre el personal de la conce-
jalía y el equipo del consisto-
rio de Barcelona responsable 
de la elaboración del proto-
colo con el que cuenta la ciu-
dad condal para hacer fren-
te a este tipo de situaciones 

y que ha resultado ser clave 
en el caso abierto contra el 
futbolista Dani Alves.

Para trazar las bases del do-
cumento, Valencia se fijará 
en las acciones que recoge el 
protocolo barcelonés, como, 
por ejemplo, establecer clara-
mente el rol de cada trabaja-

dor y trabajadora de las salas 
en casos de acoso, darles for-
mación para atenderlos co-
rrectamente o identificar los 
puntos más oscuros para que 
reciban más atención. 

El alcalde, Joan Ribó, con-
sidera esta medida “un ele-
mento fundamental de pre-
vención”, que se añade a 
otras impulsadas desde el 
Ayuntamiento como los pun-
tos violetas. 

igualdad

Plan contra agresiones sexuales en el ocio nocturno
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pia técnica de microencap-
sulación polimérica. 

En la actualidad tiene 8 fa-
milias de patentes en más de 
100 países del mundo, inclu-
yendo Estados Unidos y la 
Unión Europea. Es una cien-
tífica con una clara vocación 
social. Cree firmemente que 
la “Ciencia debe estar el ser-
vicio de la sociedad”. ha 
centrado su actividad pro-
fesional en el desarrollo y 
aplicación de nuevas tecno-
logías para erradicar enfer-
medades mortales que se ex-
tienden debido a la pobreza. 
Asimismo, es una mujer em-
prendedora muy diligente. 

ha llevado a cabo varios 
proyectos sociales para me-
jorar la calidad de vida de las 

comunidades más vulnera-
bles, por ello es presidenta 
del MOMIM (Movimiento de 
Mujeres Indígenas del Mun-
do) y tiene una Fundación 
con su propio nombre. 

caMP De tÚRia 
En Camp de Túria, destaca la 
judoca edetana Mónica Me-
renciano, que sin duda es to-
do un ejemplo de superación 
ya que, además de ser mujer, 
se añade su diversidad fun-
cional y el hecho de practi-
car un deporte minoritario. 
Nacida en 1984 en Llíria, a 
los 11 años le detectaron una 
retinosis pigmentaria que no 
le ha impedido convertirse 
en un referente femenino en 
la Comunitat Valenciana y 

en el deporte paralímpico 
de nuestro país. En 2018, re-
cibía el premio ‘Gratia Maxi-
milla’ que convoca el Ayun-
tamiento de Llíria, a través 
del área de Igualdad y Polí-
ticas Inclusivas, con el fin de 
reconocer públicamente a 
aquellas mujeres que, des-
de un ámbito personal, la-
boral, social, institucional o 
cultural, han destacado por 
romper los prejuicios socia-
les y culturales que impiden 
la igualdad entre hombres y 
mujeres, o que han destaca-
do por su labor a favor de es-
tos valores. 

Además, dos años antes, 
en 2016 fue galardonada con 
el premio al Mérito Deporti-
vo de la Ciudad de Valencia, 

respaldado por su brillante 
palmarés con tres bronces 
en los juegos paralímpicos 
de Atenas 2004, Pekín 2008 
y Londres 2012. Además, ha 
obtenido varias medallas en 
campeonatos mundiales y 
europeos. 

caMP De MORVeDRe 
La especialización en me-
dicina para las mujeres ha 
tenido que recorrer un lar-
go camino marcado por los 
prejuicios de la sociedad, las 
obligaciones familiares y la 
dificultad de acceso univer-
sitario. Son obstáculos a los 
que Carmen Leal (1941) tuvo 
que enfrentarse para conver-
tirse en la primera catedrá-
tica de Psiquiatría de Espa-

ña. Nacida en el Puerto de 
Sagunto, creyó que la me-
dicina era su campo, por lo 
que, sin referentes en la fa-
milia, se lanzó a estudiar la 
licenciatura. “Cuando estu-
dié medicina había un por-
centaje pequeño de chicas 
en clase, pero me parece im-
portante señalar que ningu-
na colgó el título en la pared. 

Todas trabajaron en la sa-
lud”, cuenta la catedrática. 
Desde profesora ayudante 
de clases prácticas en 1977 
hasta decana de la Facultad 
de Medicina de Valencia en 
1986, pasando por su cáte-
dra en València. ha dirigido 
22 tesis doctorales y la ma-
yoría de su vida se ha encar-
gado de tutorizar a los MIR. 

Una vida llena de éxitos pro-
fesionales, que no hubiese si-
do posible sin perseverancia. 
“Posiblemente si me hubiese 
casado no habría podido ser 
catedrática. 

En aquel momento era 
muy difícil compaginar la 
vida familiar con una dedi-
cación al completo”, defien-
de. Carmen Leal, muy críti-
ca con una sociedad que ha 
impedido avanzar a las muje-
res, se alegra de la gran evo-
lución en la Medicina, ahora 
con mucha más presencia fe-
menina. No obstante, piensa 
que no está todo ganado, y 
que hay que seguir luchan-
do para llegar a los altos car-
gos directivos, aún domina-
dos por los hombres.
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Política

 �maría josÉ ros | valencia
Licenciada en Derecho y Cien-
cias Políticas por la Universidad 
de Valencia, ha compaginado 
desde 2003 su actividad políti-
ca a nivel local y provincial con 
la docencia como profesora en 
la facultad de Derecho de la Uni-
versitat de València. Desde el 
2019 hasta la actualidad es Con-
sellera de Participació, Trans-
parència, Cooperació y Calidad 
Democràtica.

 fnacida en los últimos 
coletazos del franquismo, 
vivió de niña la transición 
a la democracia, el inten-
to de golpe de estado o la 
primera victoria socialista. 
momentos históricos muy 
intensos, ¿qué recuerdos 
conserva de ellos?

 fVivía en una casa muy poli-
tizada. Mi padre fue una perso-
na muy activa políticamente, de 
hecho fue concejal por el Parti-
do Comunista de España (PCE) 
en las primera elecciones de-
mocráticas, por lo que era ha-
bitual hablar de política en mi 
casa y esto me ha sensibilizado. 
Recuerdo, y era muy pequeña, 
el día de la matanza de los abo-
gados de Atocha, el drama que 
supuso; recuerdo el día del gol-
pe de Estado perfectamente; 
también la victoria del PSOE. 
Eran años muy convulsos pe-
ro que en las casas de los que 
éramos de izquierdas se vivía 
también con ilusión y ganas de 
construir un país democrático 
donde los derechos y libertades 
fueran avanzando. Fueron años 
en los que se pensaba que to-
do podía ser y que podía haber 
grandes cambios después de 

40 años de dictadura. Recuerdo 
esos momentos de debates en-
tre mis padres, o con los amigos 
de mis padres que venían a ca-
sa. Siempre digo que el recuer-
do de mi infancia es una sede 
del PCE y una de Comisiones 
Obreras (CC OO). Recuerdo esos 
años con mucha ilusión y activi-
dad política viéndolo directa-
mente desde unos ojos de niña. 

 f ¿Por qué no se habla de 
política en las familias?

 f Porque se han encargado de 
mostrar la política como algo 
negativo, lo cual es terrible. Y 
es terrible además para un país 
como el nuestro que tiene una 
democracia en realidad tan re-
ciente. Por desgracia, no veni-
mos de países con una amplia 
trayectoria democrática, tene-
mos una democracia reciente 
después de 40 años de dictadu-
ra y que se ha creado una des-
afección muy grande entre la 
ciudadanía y lo que son las insti-
tuciones. Este hecho es tremen-
damente preocupante para el 
desarrollo democrático. Deter-
minadas actuaciones políticas, 
vergonzosas, y nuestro territo-
rio ha sido una gran ejemplo 
de ello, han creado esa desa-
fección y ese discurso tan pe-
ligroso de decir que ‘todos los 
políticos son iguales’ cuando la 
realidad es que unos han estado 
y están en política para enrique-
cerse y otros estamos porque 
creemos en lo público, en cons-
truir una sociedad más justa, 
más democrática, donde mejo-
ren las condiciones de vida de la 
ciudadanía. Al final, se ha visto 
como algo negativo y, por lo tan-

to, siempre que se habla de polí-
tica mayoritariamente se habla 
en negativo cuando la política 
lo es todo, es lo que marca las 
condiciones de vida, los servi-
cios públicos… Es preocupante. 

 f ¿este hecho puede ha-
ber influido en la existen-
cia de un voto joven a par-
tidos de extrema derecha?

 fQue haya gente joven votan-
tes de extrema derecha tam-
bién viene derivado de una au-
sencia de políticas de memoria 
democrática durante muchos 
años en nuestro país. Quiero 
pensar, porque no puede ser 
de otra manera, que esta gente 
joven desconoce qué significa el 
fascismo y qué supuso el fran-
quismo para este país. En este 
caso, estamos hablando de una 
barbarie que masacró los dere-
chos humanos en este país y eso 
debería conocerse para poder 
garantizar que no pase nunca 
más. Por lo tanto, cuando tene-
mos a estos herederos del fran-

quismo que, además, no tienen 
ningún tipo de tapujo en hacer-
lo público y esos seguidores, es 
una muestra de que hay un des-
conocimiento porque no puedo 
pensar que esta gente joven es-
té de acuerdo con todo lo que 
significa eso.  

 f ¿son conscientes de que 
hay derechos con los que 
han nacido y se han criado 
que no son para siempre?

 fEfectivamente, es algo en lo 
que insisto mucho. Los dere-
chos, desgraciadamente, no los 
podemos dar nunca por conso-
lidados. La historia nos ha ense-
ñado que el avance de derechos 
no se da de una manera lineal. 
Cuando acudo a un instituto o 
tengo a gente joven en un audi-
torio siempre pongo un ejem-
plo muy claro y fue el de nues-
tras abuelas, como a partir de 
1931 empezaron a conquistar 
determinados derechos, po-
dían empezar a estudiar, po-
dían empezar a trabajar, podían 
jugar un papel político, empe-
zaban a desarrollarse, forma-
ban parte de esa España moder-
na que se estaba construyendo. 
Pero, a partir de 1939, nuestras 
abuelas fueron reducidas a per-
sonas de segunda categoría, re-
legadas al hogar familiar y a 
cumplir los deseos del marido. 
Ese manual que enseñaba a las 
mujeres a no molestar al mari-
do, tener limpia la casa… Es un 
claro ejemplo de cómo los de-
rechos pueden ir hacia atrás y 
la gente joven debería ser cons-
ciente de los peligros que ace-
chan nuestros derechos y nues-
tras libertades. 

 f ¿Por qué los alemanes 
de todas las generaciones 
saben perfectamente lo 
que sucedió en su país y 
aquí no ocurre lo mismo?

 f Porque aquí no hubo una cla-
ra ruptura política con la dicta-
dura. De hecho, los tribunales 
franquistas pasaron a ser demo-
cráticos al día siguiente y se in-
tentó que imperara un silencio 
que se ha alargado muchísimo. 
han pasado tantos años que to-
das esas generaciones que han 
ido creciendo en este contex-
to, a no ser que en casa lo oye-
ran y tuvieran una sensibilidad, 
tienen un enorme desconoci-
miento de lo que ha pasado y 
no ha querido enseñar en las 
aulas. Cuando estudié EGB na-
die me enseñó lo que había su-
cedido en España, que había ha-
bido una república, un golpe de 
estado, una guerra civil, una dic-
tadura…, eso no se enseñaba en 
los colegios ni tampoco nos lo 
enseñaron en el instituto. Co-
mo profesora de facultad pue-
do decir que tenía alumnos –la 
mayoría- que se iban a licenciar 
sin saber lo que había pasado 
en este país. Eso, como decía an-
tes es muy peligroso, porque co-
mo dice ese famoso proverbio 
‘Los pueblos que no conocen 
su historia están condenados a 
repetirla’. En la Comunidad Va-
lenciana ha sido en los últimos 
ocho años cuando se han hecho 
unas políticas de memoria de-
mocrática que no se habían he-
cho durante todos estos años y 
que estaban pendientes. La Ley 
de Memoria Democrática que 
se ha aprobado a nivel estatal 
también avanza, pero durante 

muchos años esto ha sido tabú, 
no se ha hablado, no se han he-
cho esas políticas de memoria, 
de justicia y de reparación que, 
al mismo tiempo, son una ga-
rantía de no repetición. 

 f en cuanto a derechos, 
estamos a las puertas del 
8 de marzo y me gustaría 
que me hablara del papel 
de la mujer en la política. 
¿las mujeres de su gene-
ración todavía han teni-
do que empujar con fuer-
za para tener su espacio 
en este ámbito?

 f Las mujeres tenemos que 
empujar cada día. No hay dis-
curso más peligroso para las 
mujeres que se intente hacer 
creer que la igualdad efectiva 
es una realidad porque no es 
así. Es cierto que las mujeres 
ocupamos puestos en políti-
ca y es cierto que la ley que se 
aprobó para tratar de llegar a la 
igualdad efectiva ha propiciado 
cambios que han hecho que las 
mujeres puedan estar en deter-
minados aspectos de la vida so-
cial, pero las mujeres tenemos 
todavía muchos problemas pa-
ra ejercer determinada autori-
dad, no se acepta la autoridad 
en una mujer, no se aceptan de-
terminadas cosas y, por mucho 
que haya leyes que digan que sí 
que hay una igualdad, la reali-
dad es que no. hay gente que le 
cuesta mucho aceptar determi-
nados roles en la mujer, a veces 
de manera consciente a veces 
de manera inconsciente, pero 
estamos continuamente pues-
tas en cuestión. Frente a eso nos 
encontramos discursos tam-

la consellera Rosa Pérez Garijo, en un momento de la entrevista en una sala de la institución autonómica. / aNa GaUSaCH

“no hay discurso 
más peligroso 
para las mujeres 
que el que intenta 
hacer creer 
que la igualdad 
efectiva es real”
▶ la consellera Ha sido una de las principales 
impulsoras de la recuperació de los restos 
de los represaliados en la comunitat

rosa Pérez gariJo
consellera de participación, 
transparencia, cooperación y calidad 
democrática

30 dia de la dona

no puedes construir 
una democracia 
sobre las fosas de a 
quienes asesinaron 
por defenderla”

‘
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bién peligrosísimos ahora co-
mo tratando de hacer ver que 
las mujeres no solo que esta-
mos en igualdad sino que esta-
mos en grado de superioridad, 
lo cual es totalmente falso y es 
un problema peligroso por-
que no vamos a seguir avan-
zando. hace falta un cambio 
de cultura, de mentalidades, 
porque nosotros también so-
mos herederos todavía de esos 
40 años de franquismo que si-
tuaban a la mujer en un papel 
muy secundario y, eso, ha cala-
do. La mayoría de una genera-
ción muy importante han sido 
educados por mujeres y hom-
bres que vivieron ese tiempo 
y hace que eso todavía tenga 
sus coletazos. Sería la gente jo-
ven la que ya tendría que ha-
ber dejado todo eso muy atrás 
pero no se acaba de ver así. Y 
aunque es verdad que ocupa-
mos puestos de responsabili-
dad, nunca se mira igual a una 
mujer que a un hombre. ha-
ce falta un cambio de menta-
lidad y de determinadas acep-
taciones. 

 f ¿cuándo sintió la nece-
sidad de implicarse en po-
lítica?

 fEn mi casa siempre se ha vi-
vido la vocación de luchar y 
trabajar por un mundo más 
justo, solidario y equitativo. 
Eso es algo que interiorizas y 
desde que eres muy pequeña 
alzas la voz cuando no ves algo 
justo. De más mayor, siempre 
he estado organizada, he bus-
cado juntarme con más gen-
te para avanzar. Cuando en-
tré en la facultad me vinculé al 

BEA (Bloc d’Estudiants Ager-
manants), que era donde es-
taba entonces la gente de Es-
querra Unida. La militancia y 
el activismo han sido una cons-
tante en mi vida. La militancia 
es algo que es para toda la vida, 
aunque en cada momento jue-
gues papeles distintos.  

 f las primeras exhuma-
ciones públicas en la co-
munitat se empezaron a 
hacer cuando entró usted 
como diputada de memo-
ria histórica en 2016. ¿Por 
qué tuvo tanto empeño 
en este tema? 

 fEl empeño viene del re-
sultado de todo lo que esta-
mos hablando. De cómo se 
hizo la transición en este país 
y de cómo después se ha da-
do la espalda a todo lo que ha-
bía pasado y a las familias de 
las víctimas. Para mí era una 
cuestión muy injusta. Un país 
no puede avanzar en demo-
cracia si no mira todas las tro-
pelías que han pasado e inten-
ta reparar. Insisto mucho en 
memoria, justicia, reparación. 
hay muchas cuestiones vincu-
ladas a los 40 años del franquis-
mo pero el tema de las fosas 
era una cuestión de dignidad. 
No puedes construir una de-
mocracia encima de las fosas 
comunes de aquellos que fue-
ron asesinados por defenderla. 
Era una cuestión que no podía 
esperar más. Fue un tema que 
tuve claro desde el principio. 
Lo intenté cuando estaba en la 
oposición pero si el que gobier-
na no tiene ningún tipo de sen-
sibilidad es como predicar en 
el desierto. Pero poder llevar 
una responsabilidad en la que 
piensas que se pueden hacer 
muchísimas cosas y que, de re-
pente, las puedas hacer tú pues 

claro que te empeñas, te empe-
ñas mucho y eres muy pesada. 

 f ¿recuerda situaciones 
especialmente emotivas? 

 fhan sido muchos momen-
tos emotivos. En la primera fo-
sa recuerdo a una mujer muy 
mayor que buscaba a su padre 
e iba muchos días, cargada con 
una silla plegable, y se ponía al 
lado de la fosa mientras exhu-
maban. Imaginar los calvarios 
que había vivido esa mujer, en 
el momento de quedarse huér-
fana, de perder lo que más que-
ría, unido al silencio, la estigma-
tización, la humillación… A los 
rojos y a las rojas no les permi-
tieron ni siquiera llorar a los 
suyos. Podemos imaginar algo 
tan terrible. Cuando te arreba-
tan a alguien que quieres ya vi-
ves una situación durísima pe-
ro, además, que te quiten todo 
eso. Esta mujer se me ha que-
dado grabada, pero se me ha 
quedado mucha gente en el co-
razón. Me sabía mal que la gen-
te agradeciera continuamen-
te lo que estábamos haciendo. 
Me daba vergüenza porque me 

estaban dando las gracias por 
cumplir con mi obligación. Yo 
he hecho solo lo que tenía que 
hacer. Esto es una obligación 
que tenían las administracio-
nes públicas. Te dan las gracias 
por hacer algo que se conside-
ra excepcional cuando debería 
haber sido algo normalizado. 

 f estamos a las puertas 
de las elecciones munici-
pales y autonómicas, ¿có-
mo está la situación con 
Podemos? 

 fEstamos con conversacio-
nes que esperemos que lle-
guen a puerto lo antes posible. 
Esquerra Unida lo ha dicho 
siempre y lo ha demostrado 
siempre, nosotros somos una 
fuerza política que siempre he-
mos sumado con otras fuerzas 
políticas. Está en nuestro ADN 
confluir en ese frente que cam-
bie las políticas y que transfor-
me. En esa línea estábamos 
hace cuatro años defendien-
do una suma con Podemos y 
Compromís, finalmente con 
estos últimos no pudo ser. En 
esta ocasión hemos intentado 

lo mismo. Está claro que con 
Compromís no va a ser y esta-
mos trabajando con Podemos. 
Lo que está claro es que Esque-
rra Unida siempre ha tenido 
esa voluntad y lo ha demostra-
do a lo largo de décadas. 

 f ¿Qué balance hace de 
estos años en conselleria?

 fhan sido cuatro años difí-
ciles con una pandemia que 
ha sido la prioridad. Siempre 
me gusta decir que tengo una 
conselleria que es muy bonita 
y que si tuviera que tener un 
nombre corto sería Calidad De-
mocrática. hemos avanzado en 
estos años, en Participación he-
mos hechos los primeros pre-
supuestos participativos au-
tonómicos, somos la primera 
comunidad autónoma en lle-
var adelante un proyecto tan 
ambicioso. En Transparencia 
somos el gobierno autonómi-
co más transparente de todo el 
Estado español y vamos avan-
zando e innovando. En Coo-
peración somos la comunidad 
autónoma que más destina a 
la cooperación pasando de los 

32 a los 72 millones. Vamos de 
la mano además de la sociedad 
civil, trabajamos con la coordi-
nadora de ONGD que tan buen 
trabajo ha hecho incluso en los 
años en los que el gobierno va-
lenciano se lo puso muy difícil. 
En Calidad Democrática no so-
lo hemos impulsado el tema de 
las fosas sino también el banco 
de ADN, el catálogo de vestigios 
franquistas, estamos democra-
tizando nuestras calles, aveni-
das y pueblos. Esperamos te-
ner ese mausoleo pronto, ese 
instituto de la memoria… Siem-
pre quieres hacer aún mucho 
más, pero creo que sí hemos 
avanzado. Cuando uno se va de 
una institución tiene que mirar 
y pensar en lo que ha supues-
to su paso por ese puesto. Eso 
siempre lo he tenido muy claro 
allí donde he estado. Es un pri-
vilegio poder llevar adelante lo 
que tantos años has reivindica-
do. Por eso la política es tan bo-
nita cuando la quieres utilizar 
de una manera positiva y me 
preocupa mucho que se la de-
grade y se ponga a todos al mis-
mo nivel. 

entrevista a la consellera Rosa Pérez Garijo. / aNa GaUSaCH

en mi casa siempre 
se ha vivido la 
vocación de luchar 
y trabajar por 
un mundo más 
justo, solidario y 
equitativo”

‘
+entrevista
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‘Que haya jóvenes 
votantes de 
extrema derecha 
viene derivado de 
una ausencia de 
políticas de memoria 
democrática”
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 f ¿Qué cree que aporta el 

hecho de ser mujer al car-
go de alcaldesa? 

 fEn los tiempos que vivimos, 
la mirada y perspectiva de una 
mujer al frente de una adminis-
tración local, como es un Ayun-
tamiento de más de 25.000 ha-
bitantes, es fundamental para 
implementar políticas que ge-
neren sociedades más cerca-
nas, empáticas y centradas en 
las personas. Nuestra valentía y 
humanidad nos aportan iden-
tidad.

 f ¿cree que se ha roto 
el techo de cristal en los 
ayuntamientos? 

 fEn cierta manera sí, pero 
aún queda mucho por hacer 
y es un deber y una responsa-
bilidad que desde las adminis-
traciones públicas, sigamos al 
frente liderando políticas ac-
tivas de igualdad que termi-
nen con la desigualdad de gé-
nero existente. Es necesario 
que trabajemos unidos por 
una sociedad igualitaria don-
de la diversidad sea también 
una bandera. Para mí, la igual-

dad de género es sinónimo de 
progreso.

 f ¿cómo ha afrontado co-
mo alcaldesa esta legisla-
tura de pandemia? 

 fhan sido unos años real-
mente complicados que me 
han aportado mucho. La capa-
cidad de resiliencia que el pue-
blo de Bétera ha mostrado y 
la solidaridad con la que se ha 
volcado ha sido uno de los mo-
tores que me ha ayudado a se-
guir, a mirar hacia adelante y a 
trabajar sin descanso por y pa-

ra nuestra ciudadanía. No po-
díamos paramos y, aunque en 
ciertos momentos nos hemos 
sentido realmente desampara-
dos por las instituciones supra-
nacionales, hemos continua-
do con nuestros recursos, con 
nuestro ingenio, con nuestra 
ilusión. Solo nos movía un ob-
jetivo: la salud y la seguridad 
de nuestros vecinos. Esta situa-
ción ha hecho que muchos de 
los proyectos hayan quedado 
en un segundo plano porque lo 
urgente y lo necesario era aten-
der la pandemia. 

 f ¿Qué proyectos quedan 
por realizar?

 fTenemos un proyecto de fu-
turo para Bétera, donde la prio-
ridad son nuestros vecinos y ve-
cinas, un proyecto que no sólo 
se construye en 4 años. Es un 
proyecto a medio plazo que se 
centra en mejorar la calidad de 
vida de la ciudadanía amplian-
do servicios, mejorando los ya 
existentes, poniendo en marcha 
nuevas infraestructuras, ofre-
ciendo empleo, estando al lado 
de los colectivos más vulnera-
bles, generando riqueza, reacti-

vando nuestra economía local, 
dándole visibilidad a Bétera en 
cada acontecimiento deportivo, 
cultural o turístico y todo ello 
sin olvidar, una de las grandes 
medidas por las que apostamos, 
seguir bajando impuestos.  Ade-
más no vamos a cejar en nuestro 
empeño de seguir reivindican-
do infraestructuras educativas 
y sociales para Bétera. 

 fHa luchado muchísimo 
por crear una marca en 
torno a bétera y sus se-
ñas de identidad ¿cómo se 
sigue trabajando en este 
sentido?

 f Se esta poniendo todo el em-
peño para que sean reconocidas 
como Fiestas de Interés Turísti-
co Nacional con las que conse-
guiremos darlas a conocer más 
allá de nuestras fronteras. Es-
te año volvemos a celebrarlas 
y lo hacemos con gran ilusión 
y esfuerzo. Durante todo este 
tiempo hemos trabajado, jun-
to con nuestras Obreres i Ma-
jorals, para mantener intacta la 
esperanza de nuestros vecinos 
y vecinas, nuestras tradiciones y 
nuestro amor por nuestras que-
ridas fiestas. Junto a nuestras pe-
ñas coeteras vamos a impulsar 
que nuestra Cordà sea declara-
da como Bien de Interés Cultu-
ral Inmaterial.

elia verdevío - alcaldesa de bétera

elia Verdevío, alcaldesa de Bétera. / ePda

“La igualdad 
de género es 
sinónimo de 
progreso”
▶ la alcaldesa asegura que “es un deber que, 
desde las administraciones públicas, sigamos 
liderando políticas activas de igualdad”
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 f ¿considera que be-

nissanó es un municipio 
muy comprometido con 
la igualdad?

 f Sí, estoy convencida. Avan-
zar y hacerlo en igualdad tiene 
que ser un objetivo primordial 
en la sociedad actual y Benis-

sanó tiene muy claro que las 
acciones y políticas municipa-
les tiene que ir encaminadas 
a romper la brecha de género 
y todo lo que ello comporta, a 
corregir las desigualdades y a 
visibilizar los liderazgos feme-
ninos para demostrar que to-
das y todos somos fundamen-

tales en la construcción de un 
mundo mejor.

 f ¿Ha sido difícil abrirse 
paso en política siendo 
mujer?

 fEn absoluto. Afortunadamen-
te, la participación política y el li-
derazgo de las mujeres es cada 
vez más frecuente y está más 
normalizado. Todo ello, fruto 
del trabajo incansable de quie-
nes creyeron que una sociedad 
en igualdad era posible. En estos 
momentos, tenemos mujeres en 
los más altos cargos de la políti-
ca municipal, autonómica y es-
tatal. Además, estoy segura de 
que en un futuro cercano ten-
dremos una presidenta del go-
bierno de España o de la Gene-
ralitat Valenciana.    

 f ¿cuál es el peso de 
las mujeres dentro de la 
plantilla que compone 
el ayuntamiento de be-
nissanó?

 f La plantilla municipal está 
compuesta mayoritariamen-
te por mujeres. En este sen-
tido somos una administra-
ción en donde la perspectiva 
de género está muy consoli-
dada lo cual favorece ese am-
biente de apoyo entre muje-
res que resulta fundamental 
para los objetivos de promo-

ción y visibilidad de las políti-
cas de igualdad.

 f ¿cómo fomenta los va-
lores igualitarios en su 
municipio?

 f Sobre todo, a través de ta-
lleres y de la educación. Des-
de la concejalía de Igualdad se 
ha puesto el foco en la impor-
tancia de educar en igualdad y 
ofrecer las herramientas nece-
sarias para poner en práctica la 
corresponsabilidad familiar, ge-
nerar espacios equitativos y for-
mar personas con valores igua-
litarios. Los planes de igualdad, 
tanto interno como municipal, 
son otras de las herramientas 
que nos ofrecen multitud de ac-
ciones que impulsan las políti-
cas activas de igualdad.

 f ¿cuáles serán las princi-
pales actividades organi-
zadas con motivo del 8m?

 f Las actividades se organizan 
desde la concejalía de Igualdad 
y la asociación de mujeres de 
Benissanó. Excursiones, club de 
lectura, exposición de pintura y 
representaciones teatrales son 
algunas de las actividades que se 
realizarán en una semana cuyo 
objetivo es poner el altavoz en la 
igualdad y en las políticas públi-
cas necesarias para seguir avan-
zando en derechos igualitarios.

amParo navarro - alcaldesa de benissanó

amparo navarro, alcaldesa de Benissanó. / ePda

“avanzar 
en igualdad 
tiene que ser 
un objetivo 
primordial en la 
sociedad actual”
▶ la alcaldesa asegura que “la participación 
política y el liderazgo de las mujeres es cada 
vez más frecuente y está más normalizado”

 f carlet es un municipio 
que ha tenido diferen-
tes alcaldesas. ¿conside-
ra que es un municipio 
muy comprometido con 
los valores de la igual-
dad y el 8m?

 f Por supuesto, desde el 
ayuntamiento se promue-
ven continuas acciones pa-
ra poner en manifiesto, lle-
vándolas a cabo, como por 
ejemplo el plan de igualdad 
2021/2025, donde se recoge 
la perspectiva de género, el 
bienestar en las relaciones 
laborales, la diversidad y el 
respeto hacia la diferencia.
También contempla la con-
ciliación familiar, la igual-

dad salarial y por supuesto la 
igualdad de oportunidades.

 f ¿Ha sido difícil abrir-
se paso en política sien-
do mujer?

 f Para nada, mi partido 
siempre ha considerado por 
igual a mujeres y hombres. 
Soy la secretaria general de 
la agrupación socialista de 
Carlet desde hace 10 años, al 
frente de una ejecutiva pari-
taria donde siempre nos he-
mos mostrado respeto.

 f ¿cuál es el peso de 
las mujeres dentro de 
la plantilla que compo-
ne el ayuntamiento de 
carlet?

 f Se podría decir que exis-
te paridad ya que actual-
mente son 102 mujeres y 110 
hombres los que componen 
la plantilla de este ayunta-
miento además así lo con-
templa el plan de igualdad 
municipal, tratando a todos 
por igual.

 f ¿cómo fomenta co-
mo alcaldesa los valo-
res igualitarios en el mu-

nicipio que actualmente 
gobierna?

 f Considero que para fo-
mentar la igualdad es nece-
sario empezar por la educa-
ción, o incluso en el deporte, 
dando a niños y niñas las 
mismas oportunidades para 
que en un futuro podamos 
vivir en una igualdad justa, 
real y efectiva.También me 
gustaría mencionar otras la-
bores dirigidas hacia la mu-

jer como pueden ser atender 
la casa de la mujer, apoyando 
a las víctimas de violencia de 
género y acompañándolas 
hacia su total recuperación. 
Ese momento es en el que 
sabemos que han recupera-
do su autoestima y no van a 
permitir que nadie las me-
nosprecie o les haga daño.

 f ¿cuáles serán las prin-
cipales actividades orga-

nizadas con motivo del 
8m en carlet?

 f Existen distintas activida-
des, el 2 de marzo se llevará a 
cabo la presentación del libro 
del libro De la colla a la guen-
ga, de Mª José García hernan-
dorena, con la participación 
de Vicent Ivars. El 3 de marzo 
se llevará a cabo la Inaugura-
ción de la exposición Dones 
treballadores carletines. El 7 
de marzo está prevista una 
charla con Cristina Aroza-
mena, experta en coaching i 
mentoring de alto rendimien-
to y focalización. Yal mismo 
día 8 de marzo está previs-
ta la asistencia a la manifes-
tación a València con auto-
bús. Pasado el día grande el 
9 de marzo habrá una Mar-
cha por la igualdad en el IES 
9 d’Octubre i IES Eduardo Pri-
mo Marqués, así como una 
merienda con literatura en el 
Centre de Ocio El Parc. Ya el 
día 12 de marzo se organiza-
rá en la localidad una marcha 
por la Mujer con dalida des-
de el Ayuntamiento de Carlet 
y final en la plaza del Conven-
to i la Villa. Para cerrar las ac-
tividades se organizará el 21 y 
22 un taller de punto de gan-
cho, también un taller de pal-
mitos. Por último se realiza-
rá el 23 de marzo la jornada 
‘Descobrint dones carletines’, 
y el broche final el 24 será la 
emisión de la película  Mary 
Shelley que se podrá ver en 
el Teatro Giner.

lola navarro - alcaldesa de carlet

lola navarro, alcaldesa de carlet. / ePda

“Para fomentar 
la igualdad 
es necesario 
empezar por la 
educación”
▶la primera edil defiende el plan de igualdad 
como una Herramienta de concienciación

 � d.navarro | valencia



34 dia de la dona
febrero / marzo de 2023  | el Periódico DE aQuÍ � ValeNCia

 f ¿considera que Pe-
dralba es un municipio 
muy comprometido con 
la igualdad?

 f Sin duda. Pedralba es un 
municipio muy comprome-
tido con la igualdad. Trabaja-
mos por que todo el mundo 
tenga igualdad de derechos, 
de oportunidades y de obli-
gaciones. Intentamos favore-
cer al máximo políticas que 
faciliten la vida de todas las 
personas del municipio, sean 
del sexo que sean. Respecto 
a la conciliación, hemos lle-

vado a cabo diferentes ini-
ciativas: damos 1.000 euros 
pedralbinos por cada hijo, la 
matinera gratuita, talleres ex-
traescolares… 

 f ¿Ha sido difícil abrir-
se paso en política sien-
do mujer?

 f No. Nunca me he sentido 
discriminada por ser mujer. 
Ni en mis antiguos trabajos, 
ni actualmente siendo alcal-
desa. Todo el mundo me tra-
ta con muchísimo respeto y 
con cariño. Para nada ser mu-
jer es un problema en políti-

ca. Nací en el 83, en una Es-
paña completamente libre y 
sigo siéndolo.

 f ¿cuál es el peso de 
las mujeres dentro de la 
plantilla que compone 
el ayuntamiento de Pe-
dralba?

 f En el Ayuntamiento de Pe-
dralba, las mujeres tienen un 
papel importantísimo. En la 
corporación, hay mayoría 
de mujeres. A nivel de con-
cejales, tenemos cuatro mu-
jeres y dos hombres. En el 
pleno, también somos más 
mujeres que hombres. A ni-
vel de plantilla, son mayoría. 
hablamos de alrededor de 
un 70% de mujeres. Es decir, 
las mujeres son imprescindi-
bles en el Ayuntamiento de 
Pedralba.

 f ¿cómo fomenta los 
valores igualitarios en 
el municipio que actual-
mente gobierna?

 fhemos aprobado  el Plan 
Interno de Igualdad y el Plan 
Municipal de Igualdad. . Ade-
más, hemos llevado a cabo 
acciones encaminadas a fo-
mentar la igualdad. La rea-
lidad es que aquí cualquier 
persona puede trabajar y hay 
posibilidades suficientes pa-
ra desarrollarse como perso-
na, sea hombre o mujer.

 f ¿cuáles serán las prin-
cipales actividades or-

ganizadas con motivo 
del 8m?

 f Después de dos años, va-
mos a poder volver a cele-
brar el Día de la Mujer con 
normalidad y hemos prepa-
rado actividades para todo 
el mundo. Por una parte, va-
mos a jugar al cambio de ro-
les: hemos preparado una ca-

ta de vino para mujeres y un 
curso de cocina para hom-
bres. En el 2020 lo hicimos 
y funcionó fenomenal. Tam-
bién hemos organizado un 
taller para buscar empleo 
con éxito, especial para mu-
jeres. El 8 de marzo, proyec-
taremos un documental para 
homenajear a nuestras muje-

res mayores, hablando de la 
vida de la mujer pedralbina. 
habrá otras acciones, como 
un taller de defensa perso-
nal. Toda la semana está en-
focada a la mujer y, aunque 
todavía no hemos confirma-
do toda la programación, en 
breve la publicaremos en re-
des sociales.

sandra turégano - alcaldesa de Pedralba

sandra turégano, alcaldesa de Pedralba. / ePda

“En el 
ayuntamiento 
de Pedralba y 
en el pleno hay 
más mujeres 
que hombres”
▶ la alcaldesa asegura que nunca se Ha 
sentido discriminada por ser mujer

 � redacción | valencia
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 � redacción | Puçol
 f Puçol ha tenido varias al-

caldesas mujeres. el hecho 
de ser mujer, ¿aporta algo 
al cargo?

 f La perspectiva de una mujer 
al frente de un Ayuntamiento 
da una visión distinta de la rea-
lidad de nuestro municipio, es-
pecialmente en temas sociales y 
en aquellas políticas centradas 

en las personas, ya que tenemos 
una visión con perspectiva feme-
nina que nos hace ser más em-
páticas y solidarias. Con esto no 
quiero decir que solo las muje-
res tengamos estos valores, pe-
ro quizás sí los tenemos más de-
sarrollados.

 f ¿Queda mucho por hacer 
en igualdad?

 f Se ha hecho mucho en materia 
de igualdad pero queda mucho 

camino por recorrer y es una obli-
gación de las administraciones 

públicas seguir implementan-
do políticas activas de igualdad 
y para ello, es necesario traba-
jar unidos por una sociedad más 
igualitaria y diversa en todos los 
sentidos.

 f ¿Qué proyectos en el área 
de la mujer se han llevado a 
cabo durante la legislatura?

 fTeniendo en cuenta que esta 
legislatura ha sido muy especial, 
debido a la pandemia siempre tu-
vimos claro que no se podía dejar 
a nadie atrás y focalizamos los es-
fuerzos en las familias especial-
mente vulnerables y en los meno-
res. Además, hemos conseguido 
constituir el ‘Consell de la Dona’ 
como un órgano de participación 
de las mujeres de Puçol en la vida 
pública. Contaremos con las mu-
jeres en la toma de decisiones de 
todo aquello que les afecte, in-
crementando la mirada femeni-
na en muchos aspectos de la vi-
da diaria. hemos puesto especial 
interés en la creación de empleo 
femenino, visitando empresas y 
fomentando la inclusión de más 
mujeres en ellas.

 f ¿Han organizado actos 
para conmemorar el 8m?

 f Si, por supuesto. Desde el de-
partamento de la mujer hemos 
organizado diversidad de activi-

dades de todo tipo contando con 
la participación y colaboración 
de las asociaciones de mujeres 
de Puçol. Desde la entrega de re-
conocimientos a mujeres relevan-
tes de nuestro municipio a actos 
festivos como una ‘Xocolatà’ pa-
ra fomentar la convivencia y una 
excursión.

 f ¿Qué opina de las políti-
cas feministas que se están 
llevando a cabo en nuestro 
país?

 fEspaña ha liderado durante 
los últimos años las políticas de 
igualdad, pero por desgracia los 
últimos acontecimientos como 
la aprobación de la conocida Ley 
del solo sí es sí nos ha hecho dar 
un paso atrás en cuanto a la pro-
tección de las mujeres. Cada día 
vemos como abusadores sexua-
les y violadores ven rebajadas 
sus penas e incluso son excarce-
lados creando una alarma social 
sin precedentes. Desde cualquier 
posición relevante en la vida pú-
blica y con una visión feminista, 
debemos luchar para que esta 
Ley se modifique lo antes posi-
ble, siendo conocedores de que 
el daño que se ha hecho a las víc-
timas ya es irreparable. Todos los 
partidos que la votaron a favor 
son responsables de lo que está 
sucediendo.

Paz carceller - alcaldesa de Puçol

“tenemos una 
visión con 
perspectiva 
femenina que 
nos hace ser 
más empáticas”
▶ la primera edil de puçol repasa la gestió 
realizada en el área de la mujer

la alcaldesa de Puçol, Paz carceller. / ePda
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15 años de Bioparc en valencia: así 
han sido los 10 grandes hitos de este 
espacio salvaje en la ciudad.   P6-7

los escenarios se llenan de 
sensualidad y música durante el mes 
de marzo en valencia.   P10

editorial sargantana presenta todas 
sus novedades con novelas de autores 
valencianos.   P9

VALENCIA

Vuelven las Fallas ▶ 2-4



2 falles

 � daniel navarro | valència
Les Falles es preparen per al seu inici en una 
edició que diu adeu a totes les restriccions 
després de la pandèmia. I es que, les festes 
tornen a la normalitat recuperant tots els ac-
tes en un any en què s’espera un al·luvió de 
visites de rècord, ja que 18 i 19 de març es dis-
sabte i diumenge. 

mascletaes a l’ajuntament
Quant al calendari pirotècnic les mascletaes  
en la plaça de l’Ajuntament estan previstes 
d’esta manera:

1 de març - Pirotècnia Penyarroja)
2 de març - Pirotècnia Drac
3 de març - Pirotècnia Pibierzo)
4 de març - Pirotècnia Gironina
5 de març - Pirotècnia Alpujarreña
6 de març - Pirotècnia Camp de Túria
7 de març - Pirotècnia Lluch
8 de març- Pirotècnia Caballer FX
9 de març - Pirotècnia Nadal-Martí
10 de març - Pirotècnia Saragossana
11 de març - Pirotècnia Tomás
12 de març - Pirotècnia Mediterrani
13 de març - Pirotècnia Zarzoso
14 de març - Pirotècnia Tamarit
15 de març - Pirotècnia Germans Caballer
16 de març - Pirotècnia Torís
17 de març - Pirotècnia Crespo
18 de març - Pirotècnia Aitana
19 de març - Pirotècnia Valenciana

altres espectacles 
26 de febrer a les 19.00 hores
 “Crida” a les Torres de Serrans, amb especta-
cle amb efectes de llum i color

4 de març
21.00 h. - “Mascletà” nocturna en el barri de 
Saidia (encreuament entre carrer Tormos i 
Sant Pancraç) i Natzaret (carrer Adolfo Az-
cárrega).
23.00 h.- “Mascletà” nocturna en el barri de 
Campanar (avinguda Maestro Rodrigo, a 
l’altura del Lidl) i en Jesús (encreuament de 
Camí Real i avinguda Tres Encreuaments).

Dissabte 11 de març
00h “Mascletà” en la Plaça de l’Ajuntament

Diumenge 12 de març
15.00 h - “Mascletà” en el barri de Benicalap 
(avinguda Llevant UD)

castells
Dimecres, 15 de març 
00 h. Plaça de l’Ajuntament L’Alba de les Falles

Dijous, 16 de març
00 h. Castell. Jardí del Túria, entre el pont del 
Regne i el pont de Montolivet (a l’altura del Pa-
lau d’és Arts).

Divendres, 17 de març 
1 h. Castell. Jardí del Túria, entre el pont del 
Regne i el pont de Montolivet (a l’altura del 
Palau d’és Arts).

Dissabte, 18 de març 
1 h. Nit de Foc. Jardí del Túria, entre el pont 
del Regne i el pont de Montolivet (a l’altura 
del Palau d’és Arts).

Diumenge, 19 de març 
20 h. Final de la Cavalcada del Foc en la Por-
ta de la Mar. Pirofiesta.
21 i 23 h. Plaça de l’Ajuntament. Tir previ a la 
“cremà” infantil i major

ofrena
Pel que respecta a l’horari de l’Ofrena a la 
Verge dels Desemparats, el pas previst per 
sectors  està configurat, una any mes, pel ca-
rrer La Pau i Sant Vicent, i ja no es tornarà a 
l’itinerari del carrer Cavallers: 

Divendres 17 de març
CARRER LA PAU
15:30 h.: Malvarrosa – Cabanyal - Beteró
16:45 h.: Algirós
17:45 h: Poblats Al Sud
19:00 h.: Quatre Carreres
20:30 h.: Pla del Remei – Gran Via
22:00 h.: Benimamet- Burjassot -Beniferri.

CARRER SANT VICENT
15:30 h.: Olivereta
17:15 h.: La Saïdia
18:45 h.: El Carme
19.30 h: Benicalap
20:45 h.: Campanar
21:45 h.: La Roqueta-Arrancapins
23:30 h.: Cases Regionals.
23:35 h.: Juntes Locals.
23:40 h.: Falla de la Fallera Major Infantil de 
València, Paula Nieto Medina, Falla Azcárra-
ga-Ferran el Catòlic.
23:45 h.: Comitiva Oficial delegacions de Bur-
gos, Múrcia, Castelló i Alacant. 
23:50 h.: Últimes cinc Falleres Majors Infan-
tils de València.
23:55 h.: Fallera Major Infantil de València, 
Paula Nieto Medina i la seua Cort d’Honor. 
Acompanyades pels components de JCF i la 
Banda Municipal de València.

Dissabte 18 de març
CARRER LA PAU
15:30 h.: Pla del Reial – Benimaclet.
17:15h.: Canyamelar – Grau – Natzaret.
18:15h.: La Xerea.
18:45 h.: Rascanya.
20:15h.: Camins al Grau.
22:00 h.: Russafa A.
23:00 h.: Russafa B.

CARRER SAN VICENT
15:30 h.: La Creu Coberta.
16:45h.: El Pilar-Sant Francesc.
17:45h: Patraix.
19:00 h.: La Seu– El Mercat.

19:30h.: Botànic – La Petxina.
20:30 h.: Quart de Poblet –Xirivella.
22:00 h.: Jesús.
23:15h.: Mislata.
00:30 h.: Cases Regionals.
00:40 h.: Entitats convidades.
00:50 h.: Falla de la Fallera Major de Valèn-
cia, Laura Mengó Hernández, Falla Mones-
tir de Poblet-Aparicio Albiñana ‘L’Antiga de 
Campanar’.
00:55 h.: Comitiva Oficial delegacions de Bur-
gos, Múrcia, Castelló i Alacant.
01:00h.: Últimes cinc Falleres Majors de Va-
lència.
01:05 h.: Fallera Major de València, Laura Men-
gó Hernández, i la seua Cort d’Honor. 

compte enrrere per a unes falles que
diuen adéu a totes les restriccions 

plantà a la plaça del pilar, una falla de secció especial. / efe

mascletà en la plaça de l’ajuntament. / efe

valència reforça el programa pirotècnic que arribarà a molts barris
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+Falles
Més de 50.000   
persones ja han visitat 
l’Exposició del Ninot
L’Exposició del Ninot, va obrir 
les seues portes al Museu de 
les Ciències de València el pas-
sat 3 de febrer, un avanç de les 
falles que lluiran als carrers 
de la ciutat durant les pròxi-
mes festes falleres. Es tracta 
de més de més de 750 ninots 
grans i infantils que esperen 
ser visitats i votats per a sal-
var-se de les flames. 

I de fet, la cita es converteix 
en una de les favorites per tots 
els valencians, perquè ja ha-
vien reunit a més de 50.000 
persones dues setmanes des-
prés de la seua obertura.

Es tracta del “pòrtic de la 
festa”, tal com va manifestar 
l’alcalde, Joan Ribó, durant la 
inauguració d’esta mostra que 
reunix els ninots que cada co-
missió fallera proposa per in-
dultar de les flames.

L’alcalde, Joan Ribó, acom-
panyat del president de Jun-
ta Central Fallera i regidor de 
Cultura Festiva, Carlos Ga-
liana, i d’altres membres de 
l’equip de govern, així com 
de les falleres majors de Va-
lència 2023, Laura Mengó i 
Paula Nieto, i les seues Corts 
d’Honor, participaren en l’acte 
d’inauguració d’esta mostra.

l’antiga i almirall, favorits
Entre les diferents imatges 
triades per les comissions es 
troben representacions de la 
política, el folklore i el sector 
esportiu valencià. I és que, un 
any més s’ha pogut diferen-
ciar entre els ninots represen-
tacions de Joan Ribó, Carlos 
Galiana, Ximo Puig i fins i tot 
al mateix Putin.

A l’espera de conèixer el ve-
redicte final de la mostra, el 
sentir popular és que, entre 
els ninots amb major proba-
bilitats de salvar-se del foc es 
troba la Falla Almirall Cadar-
so-Comte d’Altea i Convent Je-
rusalem, que ja va ser el ninot 
més votat del passat exercici, 
entre els muntatges infantils.

Per part seua, en les mos-
tres majors Almirall torna a 
alçar-se entre les favorites al 
costat de l’Antiga de Campa-
nar, que l’any passat va acon-
seguir salvar de les flames el 
seu ninot.

horari i preus
L’horari de la mostra serà el 
mateix que l’any passat, és a 
dir, de dilluns a dijous de 10.00 
a 20.00 hores i de divendres 
a diumenge de 10.00 a 21.00 
hores. Els preus seran de tres 
euros per al públic general i 
d’1,50 euros l’entrada reduïda 
(xiquets de 4 a 12 anys, perso-
nes amb diversitat funcional, 
majors de 65 anys i socis de 
Ciutat de les Arts i les Cièn-
cies, si l’entrada del qual in-
cloga Museu).
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Com cada any quan s’arrimen les festes de les 
Falles, la Junta de Govern Local de l’Ajuntament 
de Valencia ha aprovat el ban faller. Esta norma 
establix les directrius de mobilitat, autorització 
d’instal·lacions, horaris i ocupació del domini pú-
blic durant els dies que se celebren estes festes.

talls de trànsit
Així, el ban faller regula que, enguany, des de 
l’1 de març fins al 15 de març, i amb motiu de 
la mascletà, queda tallada la circulació de ve-
hicles des de les dotze del migdia en el perí-
metre interior format pels carrers de Colón, 
Xàtiva, avinguda de l’Oest, plaça de Bruges, 
plaça de la Reina, carrer de la Mar, carrer del 
General Tovar i carrer del Palau de Justícia.

Igualment, des de les 15 hores del dia 16 de 
març fins a les 4 hores de la matinada del dia 
20 de març, queda prohibida la circulació en 
la ronda interior del perímetre format pel 
marge dret del llit vell del riu Túria des del 
pont de les Glòries Valencianes fins a la plaça 
d’Amèrica i les grans vies, incloent-hi la plaça 
d’Espanya i els passos inferiors de la Petxina.

Queden exceptuats d’esta norma els auto-
busos urbans, els taxis, els vehicles de servici 
públic, els vehicles que atenguen situacions 
d’urgència i els vehicles oficials autoritzats 
per l’àrea de Mobilitat. Esta prohibició tam-
poc afecta les persones residents a la zona 
restringida, circumstància que podran acredi-
tar amb el seu document nacional d’identitat 
(DNI), permís de circulació, targeta de permís 
de circulació, rebut de l’impost de bens im-
mobles (IBI) o lloguer. No obstant això, es re-
comana que s’hi accedisca en vehicle única-
ment quan siga imprescindible.

estacionament regulat
El servei d’estacionament regulat amb limi-
tació horària també quedarà modificat des 

de les 9 hores del dia 11 fins a les 9 hores del 
dia 20 de març en tot el terme municipal de 
la manera següent:
- Zona blava: se suspén la regulació horària
- Zona taronja: exclusiva per a residents du-
rant les 24 hores del dia.
Zona verda: mantindrà el funcionament ha-
bitual.

El muntatge de carpes als carrers es pro-
duirà enguany els dies 7, 8 i 9 de març ate-
nent les diferents circumstàncies del carrer 

afectat, entre les quals el pas d’autobusos de 
l’Empresa Municipal de transports (EMT).

productes pirotècnics
Respecte a la disparada de productes pi-
rotècnics, s’hi recorda a la ciutadania que 
està prohibit llançar les classes de focs 
que no estan autoritzades per la legisla-
ció vigent. Igualment, hi ha una restricció 
de l’ús de trons detonants en els dies i ho-
res següents:

- 10 de març entre les 22 hores i les 7:30 ho-
res de l’endemà.
- De l’11 al 10 de març entre les 2 hores de la 
matinada i les 7:30 hores del matí.
-20 de març a partir de les 00:00 hores 
llevat que siga necessari per a la cremà 
de la falla.

Per respectar el descans veïnal a l’hora 
de la migdiada i afavorir el benestar animal, 
s’hi recomana no disparar focs d’artifici en-
tre les 15 i les 17 hores.

tots els detalls del Bando de les falles
2023: talls de trÀnsit, carPes i Horaris

una mujer espera para ver un acto fallero. / efe 

enguany es recomana no tirar focs D’artifici entre les 15 i les 17 Hores
 � redaCCiÓ | valencia

La recuperació plena de les Falles de Va-
lencia, les novetats incloses en el programa 
d’enguany i la coincidència de la celebració 
en cap de setmana auguren una assistència 
massiva tant de veïns com de visitants. Per 
això, la Junta Local de Seguretat ha elaborat 
una planificació que inclou un notori reforç 
de la seguretat per a garantir el correcte des-
envolupament dels actes i el gaudi de ciuta-
dania i turistes.

El treball de seguretat estarà coordinat en-
tre les policies Local i Nacional, així com amb 
la Guàrdia Civil, en el disseny dels operatius 
per als diferents actes i convocatòries falle-
res i els protocols establits de cara a l’enorme 
afluència de persones que es preveu que om-
pliran els carrers de Valencia el pròxim mes 
de març.

La Policia Local disposarà d’un total de 
3.000 efectius durant totes les festes. A més, 
140 agents es dedicaran específicament a la 
nit de la cremà, mentre que altres 140 refor-

çaran les disparades de castells i 100 de les 
mascletaes. D’altra banda, la resta d’efectius 
continuaran amb les seues funcions habi-

tuals de servici a la ciutat. El cos de Bombers 
comptarà amb la totalitat de la plantilla, més 
de 400 efectius.

La Policia Nacional comptarà amb més de 
1.800 agents dedicats només a l’operatiu espe-
cial de Falles. A més, la delegada del Govern, 
Pilar Bernabé, ha afegit que “s’incrementarà 
el número d’UIP (Unitats d’Intervenció Poli-
cial), que passaran enguany de les cinc habi-
tuals a huit, i que comptaran amb participants 
d’altres províncies “per a donar suport a es-
tes festes i garantir la seguretat en un cap de 
setmana que es preveu massiu”.

“Són les primeres falles normals després 
d’estos anys de restriccions que, a més, coin-
cidixen precisament amb cap de setmana, la 
qual cosa ens permetrà recuperar unes fes-
tes plenes de gent vinguda des de diferents 
punts”, va destacar l’alcalde Joan Ribó, des-
prés de la celebraciço de la Junta Local.

A més, les novetats d’esta edició, com els 
concerts en l’Albereda els dies 10 i 11 de març 
(la proposta dels anys huitanta i noranta del 
passat segle, que es recupera enguany); o la 
nova ubicació dels castells de focs artificials, 
obliguen a establir nous plans de seguretat, i 
nous patrons i protocols d’assistència policial. 

En este sentit, el regidor de Protecció Ciuta-
dana, Aaron Cano, ha afegit que això implica 
el disseny d’un operatiu de seguretat conjunt 
amb la Policia Nacional. Respecte als castells, 
durant les disparades es mantindran oberts 
els ponts de l’Assut de l’Or i dels Glòries Va-
lencianes, mentre que el de Montolivet estarà 
tancat. “Són convocatòries a les quals acudi-
ran milers de persones, i és necessari el tre-
ball coordinat per a afrontar-les amb èxit”, ha 
conclòs el regidor.

vora 4.000 policies vetlaran 
Per la seguretat estes falles

les novetats D’enguany obliguen a establir nous plans

agents de la policia local de valencia a la plaça de l’ajuntament. / epda

 � redaCCiÓ | valencia
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 � redaCCiÓn | valencia  
Hace 15 años que BIOPARC abrió en Valencia 
una tendencia que, con el tiempo, se ha visto 
consolidada, el denominado “ocio con causa”. 
El objetivo era claro: trasladar a la sociedad la 
necesidad de comprometerse con el futuro de 
nuestro planeta. Y el planteamiento era real-
mente novedoso, pues se trataba de conseguir-
lo despertando una emoción, la que se siente al 
contemplar la belleza de la naturaleza salvaje.

Este mes de febrero, BIOPARC quiere cele-
brar su 15º cumpleaños haciendo más acce-
sible la visita, tanto la de un día, como para 
todo un año. De esta forma, este aniversario 
“con causa” incluye una promoción con las 
entradas generales a 20€+1€ siempre con la 
compra online y, como mínimo, el día de an-
tes de la visita y el Pase anual B! a precio úni-
co de tan solo 50€+1€, para disfrutar todo un 
año del que está considerado uno de los me-
jores parques de animales del mundo.

Este año, además, los visitantes podrán co-
nocer a Makena, la primera cría de elefante 
nacida en BIOPARC Valencia, que ha cumpli-
do 3 meses en febrero. Su importante naci-
miento se ha producido dentro del Programa 
Europeo de Conservación de Especies en Pe-
ligro del elefante (EEP).  

actividades especiales
El último fin de semana de febrero, el sábado 
25 y domingo 26, BIOPARC Valencia se trans-
formará para celebrar su 15º aniversario con 
una gran fiesta. 

Desde el parque se quiere compartir, espe-
cialmente con el público valenciano, esta ce-
lebración, en la que no faltarán actividades 
para todas las edades como yincanas, pinta-
caras, talleres, música, enriquecimientos am-
bientales especiales para los animales y, por 
supuesto, una deliciosa tarta para terminar la 
fiesta de cumpleaños

10 momentos histÓricos tras 15 aÑos
de la llegada de Bioparc a valencia

Hope, primer 
nacimiento en 
BIOPARC durante 
el confinamiento
�el primer nacimiento en 
BiparC Valencia en marzo 
de 2020, durante el con-
finamiento por la pande-
mia, fue el de una gacela 
Mhorr, una especie extin-
ta en la naturaleza. Más de 
2.500 personas escogieron 
su nombre, Hope, que sig-
nifica esperanza.hope nació en Bioparc durante el confinamiento. / epda

Escipión preside la 
plaza exterior de 
BIOPARC Valencia
�en verano de 2018, se in-
auguraba el elefante bau-
tizado como escipión, que 
desde entonces preside la 
plaza exterior de BioparC 
Valencia. el alcalde, Joan 
rubó, descubría esta obra 
de arte, que simboliza la 
unión del arte y la natura-
leza, su fragilidad y su ne-
cesidad de conservación.

escipión en la plaza exterior de Bioparc valencia. / epda

Salvan a una cebra 
recién nacida de 
morir ahogada
�en septiembre de 2018, 
nació Milagritos, una ce-
bra que debe su nombre a 
su accidentado nacimien-
to. Minutos después de 
nacer, el potro caía acci-
dentalmente a la ría, pe-
ro la profesional actuación 
de los cuidadores del par-
que logró salvar la vida de 
la cría.milagritos se puso en pie nada más nacer. / epda

Jane Goodall visita 
BIOPARC valencia
�el 10 de mayo de 2012, 
Jane Goodall visitó Bio-
parc Valencia. la etóloga 
británica y activista am-
biental disfrutó viendo a 
los elefantes bañándo-
se en el lago, de los chim-
pancés jugando en familia 
y a los gorilas acercándo-
se a ella, e incluso a los hi-
popótamos descansar ba-
jo el agua. Goodall alabó a 
BioparC, al darle la “máxi-
ma calificación”, e impar-
tió la conferencia “razones 
para la esperanza” en el an-
fiteatro.jane goodall en Bioparc valencia. / epda

Nace el primer 
gorila valenciano
�en septiembre de 2012, 
nació un gorila en Bio-
parC Valencia, el prime-
ro en haerlo en la ciudad, 
por lo que el nacimiento se 
convirtió en un aconteci-
miento de gran importan-
cia para la ciudad. la ma-
dre, ali, llegó a BioparC 
a finales de marzo de 2011 
desde el centro zoológico 
ramat-Gan (tel aviv) en is-
rael.la gorila ali con su bebé junto a la hembra fossey. / epda

djibril de bebé tomando su biberón (i) y en su segundo cumpleaños en Bioparc valencia (d). / epda

Djibril, el bebé 
chimpancé 
“huérfano”
�djibril nació en abril de 
2019 en BioparC fuengi-
rola, pero fue rechazado 
por su madre. su carga ge-
nética era clave para la sal-
vación de la subespecie y, 
tras más de 15 meses de 
trabajo conjunto, se con-
siguió su integración en el 
grupo de chimpancés de 
BioparC Valencia.
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Nace una camada 
de ratas topo, 
un mamífero 
“extraterrestre”
�en septiembre de 2020, 
nació en BioparC Valencia 
otra camada de ratas to-
po, el conocido como “ma-
mífero extraterrestre”. son 
los únicos mamíferos con 
un comportamiento euso-
cial, rasgo característico 
de los insectos coloniales 
como abejas u hormigas. 
Crean colonias, realizan 
una organizada división 
del trabajo y del cuidado 
cooperativo de crías.rata topo nacida en Bioparc valencia. / epda

El público elige 
el nombre de la 
primera gacela 
Mhorr de 2022
�la primera gacela Mho-
rr del 2022 llegó en febrero 
y este acontecimiento fue 
doblemente especial: por 
el gravísimo peligro en el 
que se encuentra y por lle-
gar durante la celebración 
del 14º aniversario de Bio-
parC Valencia. por ello, fue 
el voto público el que deci-
dió su nombre, que final-
mente fue esmeralda. tras 
22.377 participaciones, el 
59% votó por este nombre.esmeralda, la primera gacela mhorr de 2022. / epda

markena, el primer elefante nacido en Bioparc valencia./ epda

Nace el primer 
elefante en 
BIOPARC Valencia
�en diciembre de 2022, la 
elefanta Matla dio a luz la 
primera cría de elefante 
de BioparC Valencia. un 
hecho histórico, que con-
movió a todo el equipo. el 
nombre fue elegido por el 
público, a través de la pá-
gina web, y finalmente la 
bebé elefante fue llama-
da Markena, que significa 
la que es feliz en el idioma 
kikuyu de una etnia de Ke-
nia. el resultado fue torun-
do, con un 75% de votos.

Bongos orientales  y grullas coronadas cuellinegras en la selva ecuatorial de Bioparc valencia. / epda

Bongo oriental, 
una especie en 
peligro crítico de 
extinción
�BioparC Valencia reci-
bió, el verano de 2022, un 
grupo de bongo oriental. 
se estima que 150 especies 
se extinguen cada día, una 
cada 10 minutos. Muchas 
de ellas posiblemente des-
aparecen antes de que co-
nozcamos su existencia. el 
parque valenciano refuer-
za su destacado papel en 
la estrategia internacional 
para salvar a este exótico 
antílope africano.
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‘Jo vaig matar a larra’, 
una vibrant història 
entre el crim i el suïcidi

El llibre part del 
suposat de què 
succeiria si la mort 
de Larra haguera 
sigut un crim

portada de l’obra. / epda

‘Jo vaig matar a Larra’, de 
Roberto Monzó, conques-
ta amb una vibrant història 
que part de l’interessant su-
posat de què succeiria si la 
mort de Mariano José de La-
rra haguera sigut un crim en 
lloc d’un suïcidi.
  Per a això, situa el comença-
ment de la història en ple 
Barri òtic de Barcelona, en 
2013. Rodrigo descobreix 
una carta manuscrita i anò-
nima en una primera edi-
ció del *doncel de don En-
ric el malalt, l’única novel·la 
que va publicar *Larra. Allí 
diu que l’autor no es va suï-
cidar amb un tret en la tem-
pla, que la persona que es-
criu aqueixa confessió li va 
assassinar. Aquella fulla és 
la primera de tres, és a dir, 
el missatge està incomplet.

‘el tresor de l’esquela’, 
un relat ambientat a 
l’espanya rural

La vida d’Elisa 
s’agitarà amb 
l’arribada al 
llogaret de nou 
mestre

portada de l’obra. / epda

q
� aUtOr: Mila M. 
navarrO

 
� Pàgines: 118

� narrativa 
cOnteMPOrÁnea

‘El tresor de l’esquela’, de 
Mila M. Navarro, propo-
sa un emocionant i su-
ggeridor relat ambientat 
a l’Espanya rural de mei-
tat dels anys 60 que, comp-
tat a través dels ulls d’Elisa, 
una xiqueta de catorze 
anys, conquistarà al lec-
tor amb una narració àgil 
i tendra. Una història en la 
qual la vida d’Elisa s’agitarà 
amb l’arribada al llogaret 
de nou mestre, don Fer-
nando, qui despertarà en 
ella la passió pel teatre, 
l’escriptura i, en general, 
sobre la vida.    
  L’autora situa als lectors 
en una atmosfera repleta 
de grans vivències i xico-
tetes revolucions. Mentres-
tant, Elisa escriurà una es-
quela.

‘filles oblidades’, 
una novel·la negra 
amb rerefons social

L’obra és un 
homenatge a totes 
les dones víctimes 
de la maldat 
humana

portada de l’obra. / epda

q
� aUtOra: reYes 
vargas

 
� Pàgines: 642

� nOvela negra

‘Filles oblidades’, de Re-
yes Vargas, publicat per 
Editorial Sargantana, pro-
posa una emocionant i es-
quinçadora novel·la negra 
amb rerefons social que, 
tal com comenta l’autora, 
«és una història en la qual 
ixen a relluir els senti-
ments més íntims i pertor-
badors de cadascun dels 
seus personatges, en la 
qual es mesclen elements 
tan dispars com la justícia, 
l’amor, el desig o la sordi-
desa humana evidencia-
da a través d’una com-
plexa trama d’explotació 
sexual».
  La novel·la, que mostra 
una realitat incòmoda, és 
un homenatge a totes les 
dones víctimes de la mal-
dat humana.

q
� aUtOr: 

rOBertO MOnZÓ  

� Pàgines: 384

� nOvel·la 
     HistÒrica

Tengo pocas líneas rojas en mi vida, y una de 
ellas es la del zumo de la naranja sanguina con
granadas que me hacen al momento en el 
Mercado central de Valencia mis amigos de 
Frutas Angelita. Aunque no es la única línea, 
la otra es aquella que, si entro en un local y 
ocurre algo que profesionalmente o personal-
mente me incomoda, allí ya no vuelvo. Pero 
hay algo que activa rápidamente un resorte y 
me hace levantarme del asiento, pagar y salir 
del local, la mala educación de los parroquia-
nos que allí están.

Hace un tiempo, mientras tomaba un buen vi-
no tinto en copa con unas sabanas de jamón guar-
necido escuchaba a los asiduos cómo se contaban 
chistes y anécdotas subiendo el volumen debido 
a la ingesta de alcohol sin control y que hace que 
se escuche en cualquier punto del universo. En 
una de esas, soltaron una adivinanza. Uno de ellos 
preguntaba: ¿qué hace una mujer fuera de la co-
cina? Y, sin dar opción a respuesta, él mismo se 
humillaba respondiendo: hace turismo.

Fue automático. Me levanté de la mesa, fui a 
pagar y el dueño, que ya me conoce, me dijo que  
qué había ocurrido. Se lo expliqué, me pidió que 
me quedara, que lo solucionaría él. Efectivamen-
te, le llamó la atención al listo, al gracioso, al gi-
lipollas, al animador de los ignorantes. Aun así, 
me fui. Allí se quedó un vinazo y esos recortes 
de jamoncito.

Recuerdo cuando nos hicieron averiguar cuál 
sería nuestra profesión, para así poder trazar un 
camino de estudios. Mis compañeras de clase, 
criadas en huelgas laborales, estudiantiles, que 
veíamos la emoción en los ojos de nuestros pa-
dres al hablarles de cambios, que como yo éra-
mos del 69, no querían ejercer en algo que toda la 
vida se les había obligado a hacer en casa. Ellas no 
querían ser modistas, ni cocineras, ni peluqueras, 
éramos algunos que justo queríamos vivir de eso .

El recuerdo de mi infancia en las cocinas siem-
pre fue con mujeres: mi madre, mis abuelas, las 
madres de mis amigos, sus abuelas… Hasta que 
empecé a estudiar cocina por los 80, donde so-
lo había tres chicas en una clase de 20. Las tres 
son ahora referencia en la profesión, como lo son 
mis compañeras de PCCV, la asociación de pro-
fesionales de la C. V., donde tienen que llevar su 
profesión a la par con su vida personal, con hi-
jos, sin hijos, con parejas o con gatos, deben de 
estar mostrando siempre que pueden estar allí.

No, ellas no tienen que seguir mostrando na-
da, ellas deben disfrutar y vivir de la profesión 
porque son tan capaces como los chicos. Cada 
vez son más, cada vez es más normal ver a coci-
neras trabajando en nuestras cocinas, liderando 
equipos y referenciando nuestra gastronomía.

Son nuevas generaciones que plantan cara a 
los animadores de la ignorancia y saben que la 
cocina es una profesión más donde evolucionar 
y generar actos de amor hacia los demás.

Luego, me enteré que el gracioso se llamaba 
Manolo, y que su mujer y su hija estaban en la 
manifestación del 8 de marzo con una pancarta 
que decía: ¨Manolo, si quieres cenar cómeme el 
coño¨ Acabar con los Manolos está en nuestras 
manos amig@s.

en la cocina,
liBertad, igualdad Y

amistad
cada vez es más normal ver 
a cocineras trabajando en 
nuestras cocinas, liderando 
equipos y referenciando nuestra 
gastronomía”

‘
JOan cleMent

EL CHEF DE LA MEMORIA

una mujer chef emplatando una receta. / freepiK
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LcsaMUel 
seBastià

CINEASTA I DRAMATURG

G
ràcies mama per haver-me fet fe-
minista en una època en què ser fe-
minista era una cosa només de do-
nes i marietes. Gràcies per haver-me 

corregit el llenguatge masclista, per haver in-
tentat traure’m de damunt tants segles de pa-
triarcat –no era gens fàcil. Gràcies per haver-
me fet apreciar la companyia i la sensibilitat 
de les dones, per haver-me mostrat que es-
coltant-les es pot canviar el món, per apreciar 
l’art i la literatura fetes per dones, per fer-me 
créixer ferm en les meues conviccions i flexi-
ble a l’hora d’entendre a les altres persones. 

Gràcies per haver-me educat en no tindre 
por d’expressar-me, per fer-me veure que he 
d’alçar la veu quan trobe una injustícia, grà-
cies per ensenyar-me que els ideals estan per 
damunt de tots els diners del món.

I perdona per no haver entès algunes co-
ses que em deies. Ésser desobedient i rebel 
per a mi era un principi irrenunciable en 
ma vida i això va fer que ens separàrem du-
rant un temps. Perdona per no haver estat a 
l’alçada, per haver-me equivocat en tantes 
coses que tu, com a bona bruixa que eres, 
sabies que em passarien. Tanmateix, recor-

dar les teues paraules m’ha fet aprendre tot 
i que ja no pugues estar amb mi, m’ha fet 
recapacitar, resistir, sobreviure i ser feliç 
amb no res després d’haver-ho perdut tot.

Encara que patires la violència del pa-
triarcat, vaig tardar molts anys en enten-
dre-ho. Amb el temps, quan mire les teues 
fotogs, veig un halo de tristor als teus ulls 
i em puc imaginar tot el dolor que patires 
quan perderes l’alegria que sempre ha-
vies tingut. Faltares el dia del meu aniver-
sari però sempre estaràs amb mi cada dia 
de ma vida.

gràcies,
mama

Febrer ja s’ha convertit en el mes de l’amor, 
amb motiu del Dia dels Enamorats, que se 
celebra cada any el 14 de ferber. Per això, 
els teatres de la ciutat de Valencia han vol-
gut omplir la seua programació amb esta te-
màtica. A més, enguany s’ha fet una crida a 
la igualtat i la diversitat. Tot i això, els teatres 
valencians també acullen altres obres, on la 
música o la comèdia són les protagonistes. 

teatre talia
El teatre Talia acollirà, fins al 5 de març, ‘Una 
luz tímida’, una obra d’amor lèsbic en temps 
de franquisme, inspirada en la història real de 
dos mestres de Valencia. L’obra combina text 
i música i pretén trencar amb el silenci i rei-
vindicar les vides de les lesbianes com el que 
són: la memòria històrica del nostre país. Per 
a esta obra, hi ha una sessió programada ca-
da dia en horari de vesprada, mentre que els 
dissabtes es representarà dos vegades. 

La comèdia més explosiva de la tempora-
da es representarà el 10 de març al teatre Ta-
lia. Amb 11 temporades d’èxit continuat i su-
mant al carrer Gran Via de Madrid, ‘Corta el 
cable rojo’ és uns dels espectacles més lon-
geus i millor assentats de la milla d’or del tea-
tre al país. Han sigut el seu audaç i inexistent 
llibret, el seu plantejament original, la seua 
novetat constant i el seu humor inevitable 
els factors que han fet que el públic esclate 
del riure i continue apostant per esta obra 
d’improvisació sense igual.

Óscar Tramoyeres també té una cita al tea-
tre Talia amb ‘El meravellós món de ser pare’. 
En este monòlog, l’humorista valencià ens ex-
plica com és la bonica experiència de ser pare, 
el no dormir a les nits, el no tindre un duro el 
dia 2 de cada mes, l’embaràs, les ecografies, el 
part (no us el podeu perdre), el post part, els 
biberons, les merdes... i de fer l’amor, ni par-
lem. I un gran etcètera de boniques coses que 
t’animen a continuar.

Del 8 al 16 de març, es podrà gaudir de 
‘Johnny Chico’, una obra de l’autor austra-
lià Stephen House. Alçar-se cada matí pen-
sant que no hi ha futur és una sensació que 
hui dia apunta al pit de molts i que condicio-
na la vida de Johnny Chico, el protagonista 
d’esta emocionant peça. Un valent monòleg 
que tracta el conflicte d’identitat personal i 
sexual que viu un jove marginal, que trac-
ta de subsistir en una gran ciutat nouvingut 

d’un poble, escapant de la violència familiar 
i la incomprensió.

La música serà la protagonista al Teatre 
Talia el 13 de març amb ‘Que 20 años no es 
nada’, un espectacle de tango de la mà d’un 
gran elenc d’artistes argentins, destacats en 
l’escena del tango internacional. L’espectacle 
ens convida a un recorregut per aquells tan-
gos, valsos i milongues de tots els temps i que 
formen part del repertori popular.

teatre OlYMPia
‘Ghost, el musical’ trasllada a les taules del 
teatre la història d’amor que va triomfar en la 
pantalla gran en 1990 i es valencians podran 
gaudir d’esta peça del 2 al 19 de març al teatre 

Olympia. Bustamante, Ricky Merino i Chris-
tian Sanchez s’alternaran en el paper de Sam.

El diumenge 26 de febrer és l’últim dia per 
poder gaudir de ‘El beso de la mujer araña’, 
de Manuel Puig. Protagonitzada per Eusebio 
Poncela i Igor Yebra, es tracta de l’adaptació 
al teatre de la cèlebre novel·la de l’argentí Ma-
nuel Puig. Una proposta que presenta un duel 
d’actors bellíssim, que no decau en cap mo-
ment durant les nou escenes en les quals es-
tan dividides les quasi dos hores de funció. 
Una proposta fascinant, catàrtica, bellíssima.

‘Señora de rojo sobre fondo gris’ és el relat 
d’una història d’amor en camí desenfrenat 
cap a la mort, que ens parla de la felicitat i de 
la seua pèrdua, i que arriba a la intimitat de 

cada ésser humà, i a la seua emoció, pel camí 
recte i simple de la veritat. Es representarà al 
teatre Olympia del 21 de març al 2 d’abril. Un 
colpidor retrat d’‘una senyora de roig’, tan llu-
minosa, ‘sobre el fons gris’ de totes les circum-
stàncies que envolten la seua final.

teatre PrinciPal De valencia
El Teatre Principal de Valencia acollirà a Òs-
car Briz el 25 de març. El cantant, guitarris-
ta i autor de L’Alcúdia arriba al Principal en 
complir quaranta anys d’activitat musical. 
Briz ens oferix una retrospectiva de la seua 
obra entre amics, acompanyat per la seua 
part més recent i una posada en escena ex-
clusiva per la cita.

l’amor i la diversitat omPlin la
Programació teatral de valència

‘una luz tímida’ es representarà al teatre talía. / epda ‘ghost, el musical’ arriba al teatre olympia. / epda

‘gHost, el musical’ arriba a l’olympia amb bustamante i ricky merino
 � JUdiTH CelMa | valencia
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 E laura florentino
 P VALeNCIA   

 � ¿cómo están siendo es-
tas primeras semanas en 
tu nueva casa, en el va-
lencia Basket?

 � Estoy súper feliz. Venir aquí 
ha sido una auténtica alegría 
y un sueño. Todos los días son 
divertidos y es especial poder 
jugar y competir con jugado-
ras tan increíbles como mis 
compañeras. El ambiente que 
hay aquí encaja mucho con 
mi forma de jugar, con mi es-
tilo de juego y cómo quiero 
competir los partidos. Estoy 
increíblemente feliz de estar 
en el equipo y no me gustaría 
estar en otro lado ahora mis-
mo (entre risas).

 � ¿Has estado siguien-
do al equipo durante es-
ta temporada?

 � En realidad, sí. Lo he esta-
do siguiendo desde la distan-
cia, he visto algunos partidos 
de Euroliga y de la competi-
ción nacional. Durante este 
tiempo he sido fan de la ma-
nera en la que compiten y es 
como un poco irreal para mí 
formar parte de esta plantilla.

 � ¿Qué hizo decantar-
te que ficharas por este 
equipo?

 � No podía dejar perder esta 
oportunidad que me ofreció 
el club porque dejé a mi equi-
po de Hungría, y así lo decidi-
mos por mutuo acuerdo y en 
solo 48 horas mi agente ya es-
taba hablando con el Valen-
cia Basket y sentimos que po-
dría encajar bien en el equipo. 
Rubén Burgos y yo hablamos 
por teléfono antes de que fir-
mara el contrato y conversa-
mos sobre lo que él espera-
ba, necesitaba en la plantilla 
y sobre la pieza del puzle que 
estaba buscando para com-

pletar todo el roster y de ver-
dad siento que encajo perfec-
tamente en lo que él quiere. 
Además, parece que es el si-
tio ideal donde poder jugar y 
estoy muy feliz de que cuen-
ten conmigo.

 � ¿se interesaron por ti 
antes del comienzo de la 
temporada?

 � El entrenador Rubén Bur-
gos me comentó que estuvie-
ron fijándose en mí durante 
el verano de 2022 como una 
jugadora con potencial y qui-
zá esta vez durante estos me-
ses es cuando más estuvieron 
pendientes de mi juego, pe-
ro aun así me quedé muy sor-
prendida cuando me dijeron 
que me estuvieron siguiendo 
durante esos meses atrás por-
que no tenía ni idea.

 � ¿Has llegado a tener 
otras ofertas durante es-
te tiempo aparte de la del 
valencia Basket?

 � Firmé muy pronto con mi 
equipo en Hungría y desco-
nozco si más equipos se pu-
sieron en contacto con mi 
agente.

 � Primera vez que jue-
gas en españa ¿cómo es-
tás viendo el nivel de es-
ta liga?

 � La liga española es una de 
las mejores del mundo por 
su competitividad, el nivel de 
juego de aquí y en especial 
por la calidad de las jugado-
ras españolas a quienes res-
peto mucho porque tienen un 
talento increíble. Juegan en el 
más alto nivel de baloncesto, 
hablando tanto de la sección 
femenina como de la masculi-
na y es una liga muy buena. Es 
divertido formar parte de ella, 
siempre he dicho que me gus-
taría jugar en España alguna 

vez en mi vida y estoy muy 
agradecida de que ese mo-
mento haya llegado por fin.

 � Y también es tu pri-
mera vez compitiendo 
en la euroleague Wo-
men, ¿estás emociona-
da, nerviosa?

 � Sí, estoy muy emociona-
da. El primer partido es con-
tra el Fenerbahçe, lo cual es 
duro (entre risas), con Cris 

estuve hablando el otro día 
sobre una expresión que era 
algo así como “me estoy me-

tiendo en el fuego” porque mi 
primer partido en la Liga Fe-
menina Endesa ha sido con-
tra el Uni Girona y el prime-
ro de la competición europea 
contra el Fenerbahçe y sim-
plemente nos hizo gracia la 
situación por los grandes ri-
vales que han tocado y por la 
exigencia en mis dos prime-
ros partidos. Siempre es me-
jor jugar contra las mejores y 
así sabes lo que esperas cuan-
do compites en el máximo ni-
vel contra los mejores equipos 
y también lo prefiero.

 � ¿Qué puedes aportar 
con tu juego al equipo?

 �Diría que destaco en cuanto 
a defensa, en mi faceta de re-
boteadora y por mi estado de 
forma. Tengo pasión por los 
rebotes y de hecho Rubén me 
comentaba que esa era una de 
las razones por que las me ne-
cesitaban y todo ello sumado 
a mis aspectos diferenciales 
del baloncesto como ser inte-
ligente sobre la pista y siem-
pre mirar más allá, sobre có-
mo juegan los equipos si lo 
hacen de manera muy siste-

mática y creo que mi estilo de 
juego cuadra con ello.

 � lauren y tú coincidis-
teis el pasado verano por 
estar convocadas con la 
selección de ee. UU en el 
equipo del 3x3 para los 
diferentes circuitos du-
rante esos meses, ¿te ha-
bló de la ciudad, del equi-
po…?

 �Honestamente no. Antes de 
firmar ni siquiera hablé con 
Lauren, le envié un mensaje 
en el momento en el que el 
equipo hizo oficial mi ficha-
je. Más tarde ya conversamos, 
fuimos a un partido del equi-
po masculino días más tarde 
y tuvimos la oportunidad de 
poder hablar de todo, pero no 
hablé con ella durante todo 
el proceso del fichaje, sino ya 
después.

 � el primer partido de tu 
debut fue en la fonteta, 
¿estabas nerviosa, sentis-
te presión?

 � No, nada de presión. Jugar 
en la Fonteta es increíble, el 
ambiente que hay en cada par-

tido es fantástico y se disfruta 
mucho jugando así. Cuando 
vine aquí por primera vez fue 
para ver un partido del equi-
po masculino y quedé muy im-
presionada porque la gente lo 
vive mucho y apoya muchísi-
mo al equipo. Tener la opor-
tunidad de poder jugar en es-
ta pista y en este gran pabellón 
en mi debut es algo inolvida-
ble. Toda la afición viene, de-
dica su tiempo, energía y dine-
ro por vernos jugar que al fin 
y al cabo es lo que esperas y 
quieres vivir como deportista 
y como jugadora de balonces-
to. Especialmente poder tener 
esa oportunidad de disputar 
partidos delante de tanta afi-
ción y con una atmósfera co-
mo la que se vive en la Fonteta 
porque los fans sienten mu-
cha pasión y te apoyan cons-
tantemente durante todo el 
encuentro y eso hace que dis-
frutes del partido y no tenga-
mos esa presión.

 � Y tu contracto es hasta 
final de temporada, ¿exa-
men complicado poder 
mostrar todo tu poten-
cial durante estos meses?

 � No tengo presión. Estaré 
aquí hasta final de temporada y 
mi trabajo es poder contribuir 
al juego del equipo de la me-
jor manera que sé. El equipo 
técnico ha sido muy claro di-
ciéndome cual es mi rol dentro 
del equipo, que es básicamen-
te la defensa, el rebote y poder 
aportar lo máximo posible en 
mi estado de forma, jugar in-
teligente y sé que puedo ha-
cerlo en cada partido. No creo 
que exista una presión por tra-
tar de encajar en un rol u otro, 
porque lo que busca el entre-
nador de mi juego es algo que 
sé que puedo aportar día a día.

 � ¿te gustaría poder le-
vantar títulos con el va-
lencia Basket?

 � Por supuesto. Ser uno de los 
equipos que opta a ganar com-
peticiones es lo que buscamos 
como jugadoras y lo que de 
verdad esperas que ocurra al 
final de la temporada. Alba To-
rrens y yo estuvimos hablando 
y me dijo que nunca ha gana-
do una Copa de la Reina y ella 
sabe que está como en su ‘last 
dance’, en los últimos años de 
su carrera como jugadora pro-
fesional y de verdad queremos 
ganarla por ella, porque se lo 
merece y porque es una increí-
ble jugadora dentro y fuera de 
la pista. Nos encantaría poder 
levantar esa Copa de la Reina 
por ella y también otro de los 
retos es obviamente la Liga Fe-
menina Endesa así que cual-
quier cosa que pueda hacer pa-
ra contribuir a conseguir esos 
logros y ser parte de ellos lo 
voy a hacer, son metas especia-
les y tengo una oportunidad in-
creíble delante.

“Me sorprendió mucho que 
se fijaran en mí durante el 
verano pasado y es ideal 
que cuenten conmigo lo 
que resta de temporada”
el primer fichaje del club 
taronja de 2023 llega 
tras la desvinculación                         
de eleanna christinaki y              
de rebecca allen

cierra burdick Nueva jugadora del Valencia Basket

cierra Burdick durante su presentación oficial. / ValenCia BasKet
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l’ajuntament de València secunda declarar al València Cf i 
llevant unió esportiva com Bé d’interés Cultural

 E redaCCió
 P VALÈNCIA   

L’Ajuntament de València 
va aprovar el passat dijous 
23 de febrer per unanimitat 
en el seu ple una declaració 
de suport perquè el Valèn-
cia CF i el Llevant UD siguen 
declarats Bé d’Interés Cultu-
ral (BIC) per la Generalitat.

La moció, presentada per 
Compromís i el PSPV-PSOE, 
va comptar el suport de la 
resta de partits amb repre-
sentació i tots dos partits 
van agrair l’impuls a la ma-
teixa de l’associació Lliber-
tat VCF, oposada a la ges-
tió del màxim accionista del 
València, Peter Lim.

“Això suposa un reconei-
xement que els clubs espor-
tius no poden ser només 
meres empreses mercan-

tils, que són patrimoni dels 
seus socis. Però més enllà 
d’aqueix avís a navegants 
suposa un compromís ferm 
de les institucions que hem 
de fer valdre”, va assenyalar 
el portaveu de Compromís, 
Pere Fuset.

“És molt important que 
es protegisquen com BIC 
perquè així estarem prote-
gint la identitat, la simbolo-
gia i la història de tots dos 
clubs de qualsevol decisió 
arbitrària que puga tindre 
aquest màxim accionista o 
un altre que puga haver-hi”, 
va apuntar la vicealcaldes-
sa Sandra Gómez, del PSPV.

Tant el Partit Popular 
com VOX van demanar que 
fora una declaració institu-
cional. Per part seua, Ciu-
tadans va demanar no ge-

nerar “falses expectatives” i 
va avisar que caldrà canviar 
la llei de patrimoni valen-
cià perquè la redacció ac-
tual podria impedir la decla-
ració de totes dues entitats 
com BIC. María José Ferrer, 
regidora del PP; va reconéi-
xer la “por” que existeix al 
fet que el València “no pu-
ga superar aquest sot” i va 
dir que estan d’acord que 
hi haja “una especial protec-
ció”. Fernando Giner, porta-
veu de Ciutadans, va dir que 
ha d’haver-hi “totes les cau-
teles possibles” i canviar la 
llei autonòmica mentre que 
Pepe Gosálbez, de VOX, va 
apuntar que estaran “vigi-
lants” perquè no es fiquen 
“les urpes” en els clubs per 
part “del govern i la políti-
ca”. 

La moció, preseNtada per compromís i eL pspv-psoe, Va comptar eL suport de La resta de 
partits amB represeNtació i tots dos partits VaN agrair L’ impuls a La mateixa de L’associació

camp de mestalla. / epda

Pradilla: “Intentarem 
baixar els percentatges 
de Vezenkov”

 E redaCCió
 P VALÈNCIA   

L’ala-pivot internacional del 
València Basket Jaime Pra-
dilla va dir que són cons-
cients de la importància que 
té el també ‘quatre’ Sasha Ve-
zenkov per al *Olympiacos i 
va dir que en la trobada que 
els enfronta aquest divendres 
en l’Eurolliga han de tractar 
que reduir la seua efectivitat.

“Ara mateix és un dels mi-
llors jugadors de l’Eurolliga i 
cal internar parar-ho com si-
ga. Sabem que jugarà bé però 
intentarem que jugue el pi-
tjor possible o almenys que 
els seus percentatges baixen”, 
va assenyalar en una roda de 
premsa.

“És un partit complicat, el 
Olympiacos és el líder de la 
competició i té una de les mi-
llors defenses de l’Eurolliga. 
Venen de guanyar la Copa del 
seu país i fer-ho fàcil, amb re-
sultats inflats. Allí lluitem i 
guanyem però ací serà altre 
partit diferent”, va advertir.

Pradilla va demanar que 
l’afició els ajude a guanyar 
per primera vegada a casa 
al Olympiacos després de sis 
derrotes. “Necessitem que la 
gent vinga a donar-nos su-
port. És un partit molt bonic, 
contra el líder. Seria molt bo-
nic trencar aqueixa mala ra-
txa”, va destacar.

el MillOr JOve
Pradilla és un dels sis candi-
dats al trofeu ‘*Rising *Star’ de 
l’Eurolliga, que premia al mi-
llor jugadors de menys de 21 
anys de la competició i va dir 
estar satisfet per la nomina-
ció i també per la seua evolu-
ció aquesta campanya.

“Després de l’Eurobasket 
em va costar una mica més 
entrar en l’equip però crec 
que estic en dinàmica as-
cendent i que estic ajudant 
a l’equip en tot el que neces-
sita i al que Álex (Mumbrú) 
em demana. Estic content de 
ser un dels candidats”, va ad-
metre.

eL jugador deL VaLeNcia 
Basket és uN deLs sis 

candidats aL trofeu ‘rising 
star’ de L’eurolliga

Baraja: “Cal transmetre exigència, hi ha 
coses innegociables al València”

 E redaCCió
 P VALÈNCIA   

El nou entrenador del Valèn-
cia, Rubén Baraja, es va mos-
trar convençut que aconse-
guirà traure al València de la 
zona de descens i, encara que 
va dir que els jugadors li han 
transmés ja la seua voluntat 
d’eixir d’aqueixa zona perillo-
sa, va apuntar que s’ha d’enviar 
un missatge d’exigència als fut-
bolistes.

“Cal transmetre un missatge 
d’exigència als jugadors, estem 
al València i hi ha una sèrie de 
valors en el dia a dia que són 
innegociables. Volem ser un 
equip amb energia, compacte i 
ells han d’ajudar al fet que això 
es done”, va apuntar en la ro-
da de premsa de presentació.

“Cal transmetre exigència. 
Els jugadors han d’estar pre-
parats per a situacions de difi-
cultat com les d’ara, no em ser-
veix d’excusa ni la joventut ni 
que no se sabera que s’anava a 
viure aquesta situació”, va afe-
gir. El tècnic va remarcar que 
no està en qüestió el contrac-
te de cadascun sinó “la viabili-
tat d’un club”.

Baraja va dir que el València 
té una exigència molt alta per 
la seua història i va dir que els 
jugadors han de traure la seua 

millor versió i que el primer és 
assumir la realitat.

“Hem d’assumir la situació 
en la qual l’equip està, és una 
realitat que cal assumir. Però 
d’altra banda hi ha un mis-
satge de confiança, tinc con-
fiança que amb el que hi ha 
podem treballar, l’equip de-
mostrarà que no aquesta en 
la posició en la qual ha d’estar. 
Cal treballar, insistir, fer-los 
creure en una idea”, va assen-
yalar.

“És fonamental que els ju-
gadors creguen en el can-
vi”, va apuntar Baralla que li 
va donar moltes menys im-
portància al dibuix i molta 
més a aconseguir canviar la 
dinàmica.“El dibuix no és una 
valoració fonamental. He tin-

gut un segell característic de 
4-4-2 i crec en ell però estic 
obert a altres situacions. Cal 
tractar que el València siga 
competitiu. És igual el sistema. 
Això és el que m’obsessiona”, 
va assenyalar. “L’equip ha en-
trat en una dinàmica negati-
va i és una espiral. L’altre dia, 
davant l’Athletic, l’equip va 
fer bastants coses bé però ara 
qualsevol cosa se’t giren en 
contra. Cal fer moltes coses bé 
per a canviar la dinàmica”, va 
afegir. Baraja va dir que des-
prés de ”una anàlisi de la si-
tuació” pensa que ”l’equip té 
entitat per a eixir d’on està”. 
“Crec en l’equip i en les pos-
sibilitats de creixement que 
té però hem de donar-los les 
eines”, va dir el tècnic, que 

va recordar que existeix un 
grup jove i que ell sempre 
ha apostat per ells.“Ahir vaig 
parlar amb els tres capitans 
i em van enviar un missatge 
positiu, que l’equip vol i que 
el traurem. Però ells han de 
notar el que és jugar al Valèn-
cia, que és un club molt gran. 
Crec que estan en la dinàmi-
ca de voler espentar. Crec que 
necessiten assentar-se i notar 
que aporte lideratge i que els 
explique en què és el que jo 
crec i treballar i insistir en el 
dia a dia. Necessitem treba-
llar molt”, va afirmar. “El que 
volem és trobar un equilibri. 
Cal saber interpretar el joc, no 
podem saber fer només una 
cosa, cal saber defensar, pres-
sionar, eixir ràpid, saber ma-
nejar el partit quan anem a 
dalt. Necessitem ser un equip 
complet però això no és mà-
gia. Cal treballar molt en tots 
els sentits”, va apuntar.

“Espere trobar la millor ver-
sió i la qualitat que fan que 
estiguen al València, que 
s’atrevisquen a fer coses i 
aconseguir competir com a 
equip i interpretar els mo-
ments del joc, que és el més 
complicat. Han de ser madurs 
en les diferents fases dels par-
tits”, va reclamar.

L’eNtreNador es Va mostrar convençut que acoNseguirà 
traure aL VaLèNcia de La zona de descens

rubén Baraja, nou entrenador del valència cf. / epda


